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El Ayuntamiento de Sevilla destaca la "normalidad" y la
"gran afluencia de público" en las vísperas de la
Semana Santa

SEVILLA, 10 Abr. (EUROPA PRESS) -

El delegado de Gobernación, Fiestas Mayores y Área Metropolitana, Juan Carlos

Cabrera, ha presidido este domingo la reunión del Centro de Emergencias y

Coordinación Operativa (Cecop) de la Semana Santa 2022, donde se ha realizado un

balance de las jornadas del Viernes de Dolores y el Sábado de Pasión, que han

destacado por la "normalidad" en el despliegue de todo el dispositivo especial y la labor

de los distintos servicios públicos.

"La coordinación entre todos los servicios y con las distintas cofradías es cada vez

mayor, y aquí ha estado la clave de estas dos primeras jornadas. Todo está preparado

para este Domingo de Ramos, en el que esperamos una gran afluencia", ha destacado

el delegado en una nota de prensa.

Desde la Policía Local de Sevilla se ha informado en la reunión de un mayor trasiego de

tráfico y de afluencia de personas en las dos jornadas con destino a los barrios en los

que procesionaban las distintas cofradías, sin que hubiera incidencias importantes que

reseñar. "Con carácter general, y salvo excepciones, desde la hostelería se respetaron

las normas en cuanto a la retirada de veladores antes del inicio del cortejo de las

hermandades", según el balance policial.

Asimismo, desde el Cecop se ha subrayado el esfuerzo realizado por los distintos

servicios y con el Consejo de Hermandades y Cofradías para retirar alrededor de 2.000

obstáculos por toda la ciudad que tenían algún tipo de afección sobre el tránsito

peatonal o de las cofradías; "de ahí que tampoco se produjeran incidencias

Cabrera preside la reunión del Cecop en el Salón Colón del Ayuntamiento.  - AYTO.
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posteriores". Por parte de Protección Civil se ha puesto el énfasis en la "buena

coordinación con las cofradías".

En el caso de Tussam, el acumulado del Viernes de Dolores y el Sábado de Pasión ha

arrojado 414.103 viajeros, siendo las principales líneas por volumen la 2 y a 13. Para

este Domingo de Ramos, la oferta es un 80 por ciento superior a la de un domingo

normal, con 3.990 horas de servicio, un 3% más que la misma jornada de 2019 y un

máximo de 312 coches en la calle en el periodo punta, un 120% superior a los

habituales de un día festivo. Este incremento se concentra especialmente en las líneas

radiales.

En cuanto a Lipasam, en las dos jornadas de las Vísperas se retiraron 149.243

kilogramos de residuos en la zona de influencia de la Semana Santa. Uno de los

trabajos más intensivos en estos días es la retirada de cera, con el objetivo de

garantizar la seguridad de viandantes y conductores, y que se han ejecutado ya en

calles y avenidas de las cofradías del Viernes de Dolores y Sábado de Pasión.

El Ayuntamiento destaca, además, las campañas informativas desplegadas por

Lipasam en jornadas previas y destinadas tanto a los establecimientos hosteleros, con

hasta 459 acciones relacionadas con normativa a cumplir por establecimientos

hosteleros --contenedores de obras, embalajes de cartón y otros--, como a los

comercios, en 1.120 establecimientos puerta a puerta en el Casco Antiguo sobre sobre

las normas relacionadas con residuos y ubicaciones de los contenedores de refuerzo, y

a los propios residentes de este distrito, con buzoneo en las viviendas, con 26.400

folletos.

En el Cecop Semana Santa 2022 participan Policía Local, Bomberos, Guardia Civil,

Policía Nacional, Unidad Adscrita, Protección Civil, Bomberos, la empresa pública de

emergencias sanitarias (EPES) 061, 112, Metro de Sevilla, varias áreas del

Ayuntamiento --entre ellas, Movilidad, Salud, Centro de Protección y Control Animal,

Laboratorio Municipal, Fiestas Mayores, Gerencia de Urbanismo y Medio Ambiente,

Parques y Jardines, Área de Consumo-- y sus empresas públicas Lipasam, Tussam y

Emasesa, y cuenta también con la presencia de la Confederación de Empresarios de

Sevilla (CES), Aprocom, Alcentro y la Asociación de Hosteleros (AHS).

Forge of Empires - Juega gratis online |Patrocinado

Jugadores de todo el mundo han esperado este juego

Sábado, 09 de Abril

Una publicación de investigadores
andaluces sobre vitamina D y
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descargadas de 2021
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Cabrera destaca la "normalidad" y la "gran afluencia de público"
del Viernes de Dolores y Sábado de Pasión
"La coordinación entre todos los servicios y con las distintas cofradías es cada vez mayor, y
aquí ha estado la clave de estas dos primeras jornadas. Todo está preparado para este
Domingo de Ramos, en el que esperamos una gran afluencia", ha destacado el delegado en
una nota de prensa. Desde la Policía Local de Sevilla se ha informado en la reunión de un
mayor trasiego de tráfico y de afluencia de personas en las dos jornadas con destino a los
barrios en los que procesionaban las distintas cofradías, sin que hubiera incidencias
importantes que reseñar.
Europa Press  •  original

El delegado de Gobernación, Fiestas Mayores y Área Metropolitana, Juan Carlos Cabrera, ha
presidido este domingo la reunión del Centro de Emergencias y Coordinación Operativa
(Cecop) de la Semana Santa 2022, donde se ha realizado un balance de las jornadas del
Viernes de Dolores y el Sábado de Pasión, que han destacado por la "normalidad" en el
despliegue de todo el dispositivo especial y la labor de los distintos servicios públicos.
"La coordinación entre todos los servicios y con las distintas cofradías es cada vez mayor, y
aquí ha estado la clave de estas dos primeras jornadas. Todo está preparado para este
Domingo de Ramos, en el que esperamos una gran afluencia", ha destacado el delegado en
una nota de prensa.
Desde la Policía Local de Sevilla se ha informado en la reunión de un mayor trasiego de
tráfico y de afluencia de personas en las dos jornadas con destino a los barrios en los que
procesionaban las distintas cofradías, sin que hubiera incidencias importantes que reseñar.
"Con carácter general, y salvo excepciones, desde la hostelería se respetaron las normas en
cuanto a la retirada de veladores antes del inicio del cortejo de las hermandades", según el
balance policial.
Asimismo, desde el Cecop se ha subrayado el esfuerzo realizado por los distintos servicios y
con el Consejo de Hermandades y Cofradías para retirar alrededor de 2.000 obstáculos por
toda la ciudad que tenían algún tipo de afección sobre el tránsito peatonal o de las cofradías;
"de ahí que tampoco se produjeran incidencias posteriores". Por parte de Protección Civil se
ha puesto el énfasis en la "buena coordinación con las cofradías".
En el caso de Tussam, el acumulado del Viernes de Dolores y el Sábado de Pasión ha
arrojado 414.103 viajeros, siendo las principales líneas por volumen la 2 y a 13. Para este
Domingo de Ramos, la oferta es un 80 por ciento superior a la de un domingo normal, con
3.990 horas de servicio, un 3% más que la misma jornada de 2019 y un máximo de 312
coches en la calle en el periodo punta, un 120% superior a los habituales de un día festivo.
Este incremento se concentra especialmente en las líneas radiales.
En cuanto a Lipasam, en las dos jornadas de las Vísperas se retiraron 149.243 kilogramos de
residuos en la zona de influencia de la Semana Santa. Uno de los trabajos más intensivos en
estos días es la retirada de cera, con el objetivo de garantizar la seguridad de viandantes y
conductores, y que se han ejecutado ya en calles y avenidas de las cofradías del Viernes de
Dolores y Sábado de Pasión.
El Ayuntamiento destaca, además, las campañas informativas desplegadas por Lipasam en
jornadas previas y destinadas tanto a los establecimientos hosteleros, con hasta 459 acciones
relacionadas con normativa a cumplir por establecimientos hosteleros --contenedores de obras,
embalajes de cartón y otros--, como a los comercios, en 1.120 establecimientos puerta a puerta
en el Casco Antiguo sobre sobre las normas relacionadas con residuos y ubicaciones de los
contenedores de refuerzo, y a los propios residentes de este distrito, con buzoneo en las
viviendas, con 26.400 folletos.
En el Cecop Semana Santa 2022 participan Policía Local, Bomberos, Guardia Civil, Policía
Nacional, Unidad Adscrita, Protección Civil, Bomberos, la empresa pública de emergencias
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sanitarias (EPES) 061, 112, Metro de Sevilla, varias áreas del Ayuntamiento --entre ellas,
Movilidad, Salud, Centro de Protección y Control Animal, Laboratorio Municipal, Fiestas
Mayores, Gerencia de Urbanismo y Medio Ambiente, Parques y Jardines, Área de Consumo-- y
sus empresas públicas Lipasam, Tussam y Emasesa, y cuenta también con la presencia de la
Confederación de Empresarios de Sevilla (CES), Aprocom, Alcentro y la Asociación de
Hosteleros (AHS).
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INMA LOPERA 

SEVILLA 

C
ultivar la tierra con buenas 

prácticas agrícolas como las 

de la agricultura de conserva-

ción, que frenen la erosión del 

suelo y reduzcan las emisiones con-

taminantes, contribuye a la sosteni-

bilidad ambiental, pero además pue-

de suponer una nueva fuente de in-

gresos para el agricultor, a través de 

los créditos de carbono. Se trata de 

instrumentos económicos contem-

plado en el Protocolo de Kioto para 

reducir las emisiones de gases de efec-

to invernadero (GEI), tal y como se ha 

explicado en la jornada organizada 

por Asaja Sevilla en la Galería de ABC 

bajo el título: «La Nueva PAC 2023-

2027: Rentabilizando la Agricultura 

de Carbono». 

La directora de Marketing y Comu-

nicación de Agoro Carbon Alliance-

Europa, Ana Isabel Nogales, ha sido 

la encargada de explicar cómo funcio-

nan estos créditos de carbono, seña-

lando que cada uno «equivale a una 
tonelada de CO2 que se ha dejado de 

emitir a la atmósfera y se utiliza para 

compensar las emisiones en otros ám-

bitos». Es decir, «empresas que están 

excediendo la cantidad de GEI nece-

sitan compensar esas emisiones y, 

para ello, pueden acudir a los crédi-

tos de carbono».  

Estos créditos funcionan en dos ti-

pos de mercado: regulados y volunta-

rios o de compensación, apuntando 

que «la Unión Europea está hablan-

do de regularizar el mercado de car-

bono en Europa, y posiblemente a fi-

nales de este año veamos algún avan-

ce al respecto». 

Ana Isabel Nogales ha insistido en 

que hay que verificar que existe una 

reducción de emisiones, lo que en el  

caso de las explotaciones agrarias se 

haría midiendo el carbono almacena-

do en el suelo. Pero, a continuación, 

«hay que certificar, por empresas in-

dependientes y reconocidas en el mer-

cado, que hay un secuestro de CO2 en 

el suelo», y una vez certificado, es 

cuando los créditos se ponen a la ven-

ta y a disposición de las empresas que 

tienen que reducir sus emisiones. Y 

es que «la certificación aporta una ga-

rantía de calidad para determinar la 

elección de esos créditos de carbono 

por parte del comprador», ha insisti-

do la directiva de Agoro Carbon Allian-

ce, empresa fundada por la multina-

cional de fertilizantes para la agricul-

tura Yara. 

El mercado 

Respecto a cómo pueden los agricul-

tores entrar en el mercado de los cré-

ditos de carbono, Nogales ha señala-

do que la mejor forma es «realizan-

do una transición eficiente de un 

modelo de agricultura convencional 

a un modelo de agricultura de con-

servación». Asimismo, ha subrayado 

que «la agricultura está en una posi-
ción única de secuestrar el carbono, 

porque el suelo es un sumidero de car-

bono», por lo que, dirigiéndose a los 

presentes ha sentenciado: «Si estáis 

cansados de escuchar que la agricul-

tura es la responsable de los gases de 

efecto invernadero, tenéis una opor-

tunidad de convertirla en un sector 

de impacto positivo». 

Sobre la agricultura de conserva-

ción también se ha pronunciado el 

profesor de la Escuela Técnica Supe-

rior de Ingeniería Agronómica y de 

Montes de la Universidad de Córdo-

ba, Emilio J. González, señalando que 

«está en un punto intermedio entre la 

agricultura ecológica y la agricultura 

convencional», y que se basa en tres 

principios: la mínima alteración del 

suelo y la siembra directa, las cober-

turas permanentes y la rotación de 

cultivos.  

Después de 20 años de laboreo «he-

mos perdido la mitad del carbono que 

teníamos en nuestros suelos», ha pre-

cisado Emilio J. González, apuntando 

que «España es uno de los países del 

arco mediterráneo que tiene menos 

contenido de carbono en los suelos», 

lo que representa «un problema, pero 

también una oportunidad». 
A este respecto, ha señalado que in-

crementar el carbono (materia orgá-

nica) de nuestros suelos es posible a 

través del manejo de los residuos de 

las cosechas. «Hay que empezar a ver 

los rastrojos de otra forma, porque apro-

ximadamente la mitad de esos restos 

vegetales es carbono». Así, ha explica-

do que «si en vez de enterrarlos o de 

labrar el terreno dejamos los restos de 

la cosecha sobre la superficie del sue-

lo para que se degraden, a corto o me-

dio plazo se transforman en carbono 

que va a constituir parte del suelo». 

Conforme una explotación va incre-

mentando el carbono en el suelo va 
obteniendo una serie de ventajas eco-

nómicas. Así, «si somos capaces de su-

bir un punto en materia orgánica de 

nuestro suelo, hay estudios que seña-

lan que podemos alcanzar un poten-

cial productivo similar o superior usan-

do un   40% menos de fertilizantes», 

ya que «la materia orgánica favorece 

la fertilización natural del suelo».  

Además, «con la siembra directa 

ahorramos la mitad de combustible», 

por lo que «en ahorros totales esta-

ríamos hablando de unos 66 euros por 

hectárea haciendo agricultura de con-

servación frente a la agricultura con-

vencional», siendo otra ventaja aña-

dida «que se necesitan menos horas 

de trabajo por hectárea». 

En España se cultivan alrededor 

de dos millones de hectáreas bajo el 

∑ Optar por las prácticas de la agricultura 
de conservación supone menos costes y 
ahora también se recompensa 

∑ Es una oportunidad ante la nueva PAC 
y el reto de reducir los gases de efecto 
invernadero en un 55% para 2030 

Llegan los créditos 
de carbono, otra 
vía de ingresos 
para el agricultor

REDUCIR LAS EMISIONES

Cubierta vegetal en una explotación de olivar        // ABC

La agricultura de 
conservación mejora la 
materia orgánica del suelo, 
reduce los costes y puede 
incrementar las  cosechas 

Agoro Carbon Alliance 
inicia una colaboración con 
Asaja Sevilla para ofertar a 
los agricultores una nueva 
fuente de ingresos
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modelo de la agricultura de conser-
vación, aunque «creemos que pode-
mos llegar a 13 millones de hectáreas».  
Andalucía es líder nacional en este 
tipo de agricultura, sumando las hec-
táreas que realizan siembra directa 
y las que mantienen cubiertas vege-
tales en cultivos leñosos, fundamen-
talmente en el olivar. 

Oportunidad 
España y Europa se enfrentan a un 
reto ambiental muy importante, por-
que tenemos que llegar a la neutrali-

dad climática en 2050, reduciendo un 
55% de las emisiones totales a nivel 
nacional en los próximos ocho años 
(2030) en comparación con los nive-
les preindustriales. 

Además, recientemente, la Comi-
sión Europea ha mandado su evalua-
ción del Plan Estratégico de la PAC 
2023-2027, en la que insta al Gobier-
no de España a aumentar más los ob-
jetivos medioambientales y climáti-
cos, reforzando aquellas medidas que 
contribuyan a la reducción de emi-
siones de gases de efecto invernade-

Pocas operaciones y 
bajada de precios  

Poca actividad en el aceite 
de oliva. Así, el aceite 
lampante baja y se coloca 

sobre los 3.200 €/tn. El aceite virgen 
cotiza entorno a 3.350 €/tn y el 
virgen extra baja y se sitúa a partir 
de 3.500 €/tn. Fuente: Oleoestepa. 

Sube el precio del trigo 
blando y no cotiza el duro 

El trigo blando del grupo 3 
sube a 415 €/tn, y sin 
operaciones para el trigo 

duro (grupo 1), para el maíz y para el 
girasol (linoleico y alto oleico). 
Fuente: Lonja de Cereales de Sevilla.   

Demanda de aceituna 
gordal española  

La aceituna de mesa se está 
envasando, tirando de 
aceituna de la campaña 
anterior y de la nueva que 
está en manos de los 

envasadores. Hay demanda de 
aceituna gordal porque Grecia ha 
acabado con sus existencias y se 
quiere comprar gordal española. 
Fuente: Asaja 
 

Precios estables en 
blanco y en ibérico 

El lechón cruzado baja esta 
semana y se pone a 1,72 
€/libra. La categoría de 

cebo repite y se queda a 27,07 €/@ y 
el cebo campo permanece cotizando 
a 29,92 €/@. Estos precios son 
válidos hasta 18 de abril. Por su 
parte, el lechón blanco repite a 67,00 
€/Unidad, cotización válida hasta el 
21 de abril. Fuente: Araporc.

MERCADOro y a una mejor gestión del suelo. «Y 
la agricultura de conservación va a 
tener un papel fundamental», ha afir-
mado el director de la Asociación Eu-
ropea de Agricultura de Conservación 
Suelos Vivos, Óscar Veroz. 

Igualmente, el panel interguber-
namental de cambio climático, en su 
sexto informe de evaluación publica-
do recientemente, identifica a la agri-
cultura de conservación como una de 
las medidas más relevantes para po-
der mitigar el cambio climático, y en 
el mismo sentido, la comunicación 
de la Comisión al Parlamento Euro-
peo el pasado mes de diciembre in-
siste en la necesidad de adoptar más 
medidas para favorecer prácticas de 
la llamada agricultura de carbono, fo-
mentando entre ellas la agricultura 
de conservación y visibilizando, por 
primera vez, la necesidad de recom-
pensar a los agricultores por fijar car-
bono en el suelo, ya sea a través de 
fondos públicos o privados. 

Pagos al agricultor  
En este último caso se encuadra el pro-
grama de créditos de carbono de Ago-
ro Carbon Alliance, una empresa de 
sostenibilidad «con el objetivo de ace-
lerar la descarbonización de la agri-
cultura global», que colaborará con 
Asaja Sevilla para ofertar a los agri-
cultores una fuente de ingresos adi-
cionales. En este sentido, la empresa 
ofrece a los agricultores un contrato 
que incluye el asesoramiento de las 
mejores prácticas agrícolas para el se-
cuestro de carbono y corre con el cos-
te de los análisis de suelo y de las cer-
tificadoras independientes, que se-
rían, por tanto, gratis para el agricultor. 
Se encargaría también de la venta de 
los créditos de carbono, generando el 
mayor retorno para el agricultor.  

Respecto al pago al agricultor, Ago-
ro ofrece dos fórmulas. Una es un mo-
delo por emisión, en el que pagan al 
agricultor cada cinco años el 60% de 
la venta del crédito de carbono, que-
dándose el 40% restante la empresa. 
El otro modelo es de financiación, en 
el que se adelanta al agricultor un pago 
anual (del año uno al año cuatro), y en 
el quinto año, cuando se produzca la 
venta del crédito, se pagaría al agri-
cultor el 55%, restando los pagos ade-
lantados en los años previos.  

Además, la empresa garantiza un 
precio mínimo, protegiendo al agri-
cultor contra las posibles fluctuacio-
nes del mercado.
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Aries
(20-III al 19-IV)

HORÓSCOPO
por Mariel Guerra

Tauro
(20-IV al 20-V)

Géminis
(21-V al 20-VI)

Cáncer
(21-VI al 21-VII)

Leo
(21-VII al 22-VIII)

Virgo
(23-VIII al 22-IX)

Libra
(23-IX al 22-X)

Escorpio
(23-X al 21-XI)

Sagitario
(22-XI al 20-XII)

Capricornio
(21-XII al 19-I)

Acuario
(20-I al 17-II)

Piscis
(18-II al 19-III)

Podrías sentirte defraudado por 
un compañero del que esperabas más, en 
un momento tan tenso como el que po-
drías vivir en el día de hoy.

Será un día adecuado para reor-
ganizar tus obligaciones. En caso contra-
rio, podrías correr el riesgo de dispersarte 
y no acabar tus tareas.

Géminis, hoy querrás quedar 
con amigos y relajarte lo más posible, dis-
frutarás de la vida sin pensar en proble-
mas laborales o del hogar.

Le darás muchas vueltas a la ca-
beza tratando de mejorar tu salud y la de 
tu familia más íntima. Querrás cambiar 
vuestros malos hábitos. 

No te será sencillo, pero trata-
rás de reorganizar tu armario y acabarás 
dándole salida a vestimenta que ya hace 
tiempo que no te pones.   

Si te centras en las tareas impor-
tantes, el día de hoy será muy productivo 
y lograrás acabar pronto con todo. Po-
drías salir del trabajo antes.

Libra, procura ser un poco más 
empático con la gente que te rodea. Un 
compañero podría estar pasando un mal 
momento y te pedirá ayuda.

Es posible que tu pareja esté 
más impaciente de lo habitual. Ten calma 
y trata de saber lo que le está pasando y el 
motivo de su estrés. 

Estarás alegre y dispuesto a pa-
sarlo bien, estés donde estés. Tanto en el 
trabajo, como en casa, querrás tener ratos 
divertidos con todos. 

Te llenará de satisfacción que un 
superior te pida consejo en el trabajo, por 
ello, notarás que te aprecian y tendrás la 
autoestima por las nubes. 

Las prisas hoy podrían hacer 
que cometieras errores sencillos que, con 
calma, no tendrías. Procura hacer menos, 
pero rematar mejor todo.  

No te preocupes por los comen-
tarios que oyes en el trabajo. Al final del 
día estarás libre de problemas, si no te 
involucras en chismes. 

ABC

El vistazo

Entrega del premio al mejor escaparate de la 
Semana Santa en el Casco Antiguo

El establecimiento comercial Casa Rodríguez, ubicado en la calle Francos y de-
dicado a la comercialización de pasamanería decorativa, artículos religiosos, 
orfebrería, flecos y borlas hechas a mano, terciopelos, damascos, brocados y 
tisús, ha sido el ganador del Concurso de Escaparates de la Semana Santa 2022 
en el marco de la campaña ‘Vive la Primavera en el Casco Antiguo’, que preten-
de impulsar el comercio minorista durante las fiestas de la primavera en Se-
villa. Esta campaña es una iniciativa promovida por el Distrito en coordi-
nación con la Junta Municipal del distrito que Alcentro dirige, y en la que 
colaboran Aprocom, la Asociación de Hostelería de Sevilla, Sevilla City Cen-
tre y la Asociación del Comercio de San Lorenzo y San Vicente. El galar-
dón lo entregó el delegado de Casco Antiguo, Juan Carlos Cabrera

De 9.30 a 22 horas 
  

Centro. Feria, 126; Marqués de Paradas, 
53; San Pablo, 5; Amor de Dios, 2; Pza. 
Alfalfa, 11; Alameda de Hércules, 7; 
Argote de Molina, 25; Amador de los 
Ríos, 31; Menéndez Pelayo, 12. 
 
 Triana - Los Remedios. Pedro Pérez 
Fernández, 16; Esperanza de Triana, 13; 
Pagés del Corro, 2, locales 1 y 2; Pagés del 
Corro, 81; República Argentina, 10; 
Asunción, 31; Avda. Ronda de Triana, 31; 
Fernando IV, 4; Juan Díaz de Solís, 12; 
López de Gomara, 5; San Vicente de Paúl, 
14; Padre Damián, 4; Niebla, 50; Niebla, 4.  
 
Macarena. Manzana 11-L.C. nº 6, entrada 
por c/Doctor Fedriani; Agricultores, s/n; 
Avda. Sánchez Pizjuán, 6; Forjadores, 17; 
Corral del Agua, esq. Camino Toros, loc. 
3; Avda. Pino Montano, 10; San Juan 
Bosco, 32; López Azme, 1; Santa María de 
Ordás, 12; Avda. Dr. Fedriani, 13.  
 
 Zona Sur. Bami, 19; Vincenza, 3; Avda. 
Manuel Siurot, 3; Paseo de Europa, 25; 
Avda. Finlandia s/n; Chucena, 36; Avda. 
Reina Mercedes, 17; Lisboa, 260; Asencio 
y Toledo, 40; Bda. La Oliva, loc. 8-9; Avda. 
Ntra. Sra. de las Mercedes, 8; Perséfone, 
6; Castillo de Constantina, 4; Mesina, 8. 
 
Nervión. Luis Montoto, 85; Pza. del 
Juncal, 1; Eduardo Dato, 46; Avda. San 
Francisco Javier, 20; Marqués del 
Nervión, 103; Avda. Carlos V, 20; Éfeso, 
s/n; Avda. Ramón y Cajal, 9; P. S. Pablo 
Barrio C - c/ Jerusalén. 
 
 Sevilla Este - Rochelambert.  Av. 
Innovación. Edif. Minister, Local 1;  
Fernando Zobel, 2, 10; Cueva del Gato 3, 
manz. 2, loc. 1; Avda. de las Ciencias, 33; 
Candelería, 28; Avda. Gavilanes, Roche-
lambert, Bloq. 14; Avda. de las Ciencias, 
18; Urbano Orad, 9, Edificio Navieste, 4; 
Ciudad de Chiva, 26; Juan XXIII, Blq. 
Romegosa; Carretera de Su Eminencia, 6.   
 
De 22 a 9.30 horas 
Amador de los Ríos, 31, entre Puerta 
Osario y Puerta Carmona (954 421 153); 
Menéndez Pelayo, 12 (954 418 359), Avda. 
Doctor Fedriani, 13 (954 371 828), Castillo 
de Constantina, 4 (954 610 437); Mesina, 8 
(954 127 448); Polígono San Pablo, Barrio 
C, c/ Jerusalén, 35 (954 519 121); Avda. 
Ciudad de Chiva, 26 (954 510 720); Avda. 
Juan XXIII, Blq. Romegosa (954655461);  
Carretera de Su Eminencia, 6 
(955440431) 
 

Área metropolitana 
Alcalá de Guadaíra: Santander, 20; 
Picuda, 1; Silos, 91; Malasmañanas, 59; 
Duquesa de Talavera, 25. Noche: 
Mairena, 28. Bollullos Mitación: Cristo 
del Amor, 24. Bormujos: 28 de Febrero, 
6; Aljarafe, 70-Bajo B; Juan Diego, 79. 
Camas: Avda. 1º de Mayo 4, local 1. 
Castilleja de la Cuesta: Real, 157. Coria 
del Río: Andalucía, 85; Carretero, 178; 
Pza. Pedro Romero, 1. Dos Hermanas: 
Antonio Machado, 44; Avda. de Los 
Pirralos, 100; Antonia Díaz, 30; Reyes 
Católicos, 4; Juan Sebastián Elcano; 
Esperanza, 103-D. Bda Las Ganchosas. 
Noche: Isaac Peral, 45. Gines: Avda. 
Concordia, 19. Mairena del Aljarafe: 
Ciudad Expo. La Puebla del Río: Isla 
Mayor, 15; Avda. Cerro Cantares, loc. 1-2; 
Ntra. Sra. de la Granada, 1. San Juan 
Aznalfarache: 28 de Febrero (Frente a 
Comisaría Policía). Sanlúcar la Mayor: 
Pz. Sant. Cristo de la Humildad, 4. 
Santiponce: Cádiz, 6. Tomares: Urb. 
Aljamar, manz. 3, casa 88; Clara 
Campoamor,17 centro peatonal. 
Valencina de la Concepción: Avda. 
Andalucía, 2.

Farmacias

SANTORAL
Felipe

Agenda semanal

Toda la semana 
Pulsera solidaria con 
Nuevo Futuro 

La diseñadora Tamara Hidalgo ha 
creado una pulsera solidaria y 
artesanal. Destinará el 50% del 
importe de las  ventas alcanzadas 
durante los próximos tres meses a 
Nuevo Futuro Sevilla para ayudar 
así a los niños y adolescentes en 
riesgo de exclusión a los que acoge 
en sus hogares. Una vez finalizado el 
plazo se enlazará con otra fundación 
o asociación, con el objetivo de que 
pronto pueda dedicarle el 100% de 
los beneficios. 
thbytamarahidalgo.com 
60 euros  

Toda la semana 
Mercadillo solidario de 
libros en Guillena 
 
La Biblioteca municipal y el Centro 
Guadalinfo realizan una campaña 
de recogida de libros usados para 
poder venderlos y recaudar fondos 
con los que ayudar al pueblo 
ucraniano, dentro de las iniciativas 
que realiza el Ayuntamiento de 
Guillena con motivo de la celebra-
ción del Día del Libro del 23 de 
abril.En el mercadillo ‘Todos con 

Ucrania’ se podrá colaborar tanto 
donando como comprando estos 
libros. 
Centro Cívivo la estación 
 Durante abril y mayo 
 
Toda la semana 
Exposición «A un paso de 
la inclusión» 
 
Unidos por la Caridad y la Herman-
dad de la Estrella exponen las obras 
del concurso de pasos en miniatura 
en el que han participado personas 
con diversidad funcional, tanto 
niños como adultos. 
Distrito Triana, calle San Jacinto, 33 
De 09 a 14 y de 17 a 20 (los viernes solo de mañana)

Pulsera solidaria // ABC

18 AGENDA
 LUNES, 11 DE ABRIL DE 2022 ABC
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INMA LOPERA 

SEVILLA 

Sólo tres semanas tiene el Ministerio de 
Agricultura para alegar las observacio-
nes que la Comisión Europea ha man-
dado a España tras la evaluación del 
Plan Estratégico nacional de la PAC. Ob-
servaciones que, en su mayoría, afectan 
a la llamada arquitectura medioambien-
tal, por lo que, grosso modo, requiere 
un plan que sea aún más verde. 

El Ministerio ya se ha reunido con las 
comunidades autónomas y hoy está pre-
visto que lo haga con las organizacio-
nes agrarias, para realizar las adapta-
ciones pertinentes al documento, que 
precisa justificaciones técnicas, apor-
tación de nuevos datos y concreción de 
la coherencia entre las medidas, así como 
aumentar la exigencia en algunas prác-
ticas concretas. 

El Ministerio mantendrá una serie 
de reuniones técnicas con el objetivo de 
obtener el visto bueno de Bruselas y au-
mentar el consenso a las propuestas de-
finitivas del Plan Estratégico, algo de lo 
que carecía el documento inicial. 

Por su parte, Andalucía ha señalado 
que «todavía estamos a tiempo de lo-
grar una PAC que no recorte fondos al 
campo andaluz». A este respecto, el se-
cretario general de Agricultura y Gana-
dería de la Consejería del ramo, Vicen-
te Pérez, ha declarado que «tenemos 
que estudiar más a fondo la respuesta 
de la Comisión, pues incluye un lengua-
je muy ambiguo, pero entendemos que 
no hay oposición a las peticiones del 
campo andaluz respecto a las regiones 
productivas», lo que «nos da oxígeno 
para  seguir exigiendo un aumento del 
tipo de superficie de los ecoesquemas 

o eco-regímenes, pasando de 8 a 20, 
igualando así al número de las regio-
nes productivas». 

En el mismo sentido se pronuncia el 
coordinador de los servicios técnicos 
de Asaja Sevilla, Antonio Caro, que apun-
ta que «no vemos observaciones  en la 
respuesta de la Comisión que impidan 
incluir en el Plan Estratégico las de-
mandas del campo andaluz».  

Regionalización 
Así, Caro explica que Bruselas aplaude 
que España haya optado por «regiones 
diferenciadas en función de las condi-
ciones agronómicas», sin entrar a va-
lorar el número de las regiones (que se 
quedó en 20), por lo que Asaja entien-
de que «se podrían incluso haber man-
tenido las 50 regiones productivas tal 
y como pedía Andalucía».  

No obstante, en una de las observa-

ciones, la Comisión solicita «explicacio-
nes adicionales sobre la definición de 
los grupos de territorio, en particular, 
los criterios utilizados para la defini-
ción de estos grupos», por lo que Asaja 
entiende que «es posible mejorar la di-
visión de esas 20 regiones que ha hecho 
el Ministerio, como pide el campo an-
daluz», pues «no se entiende que la cam-
piña de Sevilla no se haya incluido con 
las campiñas de provincias colindan-
tes, y se haya equiparado a las zonas de 
sierra, lo que no tiene lógica alguna y 
perjudica a los agricultores de la pro-
vincia, siendo Sevilla la que más ayu-
das pierde». Y es que se estima que el 
60% de los agricultores y ganaderos se-
villanos perderán ayudas con la pro-
puesta del Ministerio. 

Gran parte de esas pérdidas se debe 
al diseño de los ecoesquemas, que su-
pondrán además más costes para los 
agricultores. Andalucía viene exigien-
do una mayor diferenciación de las re-
giones de ecoesquemas, algo «perfec-
tamente viable», insiste Antonio Caro, 
ya que «la Comisión señala que se po-
dría incrementar una mayor adopción 
de prácticas que mejoraran significa-
tivamente las áreas cubiertas». 

Por otro lado, Asaja Sevilla critica que 
la Comisión, «en lugar de flexibilizar las 
exigencias verdes de la PAC, ante la ne-
cesidad de reforzar la seguridad alimen-
taria y el abastecimiento en este nuevo 
contexto geopolítico, sigue insistiendo 
en cumplir las estrategias del Pacto Ver-
de», cuando hay estudios de impacto 
realizados que apuntan que su cumpli-
miento supondría «consecuencias ne-
fastas, como un descenso en la produc-
ción, una importante caída de las ex-
portaciones y un aumento en torno al 
10% de los precios de los alimentos».

Sprint final para lograr una PAC 
que no empobrezca a Andalucía

∑ La respuesta de la 
Comisión no impide 
incluir las peticiones 
del campo andaluz

La campiña sevillana perderá ayudas si no se cambia la PAC  // CARMEN FERNÁNDEZ
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Una ciudadpionera en el
estudio de la pisada infantil

S. V.

Al hablar del estudio de la pisa-
da, lo primero que se viene a la
mente es el trabajo que se reali-
za con deportistas de élite. Sin
embargo, esta asociación con-
ceptual no es del todo cierta. Pa-
ra ayudar a desmentirla, Sevilla,
de la mano de Clínicas Global, se
ha posicionado como ciudad re-
ferente internacional en estu-
dios biomecánicos aplicados a
adultos y, especialmente, a me-
nores. Algo que, además de ayu-
dar al correcto desarrollo de los
niños y adolescentes, evita en-
fermedades o afecciones futu-
ras.

En ellos participa el centro
médico Clínicas Global, especia-
listas en fisioterapia, podología,
osteopatía y biomecánica. Su
red de centros médicos especia-
lizados en biomecánica, bajo el
prisma holístico que aporta la
podología, fisioterapia, medici-
na y otras disciplinas relaciona-
das con el análisis del movi-
miento humano, llevan a cabo
un tratamiento global del pa-
ciente, que permite acortar

tiempos y mejorar resultados
respecto a enfoques terapéuti-
cos tradicionales. Ellos son los
creadores del concepto Biome-
cánica Funcional Global. Un mé-
todo que ha creado tendencia en
el sector de la salud y que ha te-
nido gran acogida, tanto a nivel
académico como en proyectos
de investigación de impacto in-
ternacional.

El estudio establece un proto-
colo del análisis cinemático y ci-
nético del paciente, diseñado
por su autor Manuel Pereira, Di-
rector General de Global Clíni-
cas, Director de la Unidad de
Biomecánica y Podología del
Hospital Viamed Santa Ángela
de la Cruz de Sevilla y Responsa-
ble de la Unidad de Biomecáni-
ca, Podología y Readaptación
Funcional del Hospital Victoria
Eugenia. A través de este estudio
se pueden predecir las posibles
lesiones que sufrirá el sujeto a
corto, medio y largo plazo. “Con
un big data de más de 250.000
muestras de pisadas, hemos
conseguido que alrededor del
90% de los pacientes en edades
comprendidas entre los 4 y 16

años que han sido tratados con
este método, no desarrollen nin-
gún tipo de síntoma asociado al
crecimiento”, explica Pereira.

“Esto es fundamental en en-
fermedades que pasan total-
mente desapercibidas desde un
punto de vista clínico, como el
Sever o el Osgood Schlatter”,
además de generar diversos be-
neficios en el desarrollo motor y
mecánico del niño. “En pacien-
tes adultos también se han con-
seguido resolver patologías de
larga evolución y lesiones que
no mejoraban con tratamientos
convencionales”, afirma.

Con intención de poner a dis-
ponibilidad de toda la población
este nuevo estudio, Clínicas Glo-
bal ha estrenado una nueva sede
en el número 57 de la calle Arro-
yo, que aúna consultas, labora-
torio de análisis biomecánico,
gimnasio, sala de formación y
espacio gastronómico. Dispone
de salas amplias y multifuncio-
nales que se transforman según
las necesidades. Un espacio diá-
fano e intercomunicado que po-
ne énfasis en el paciente. Un
nuevo concepto que ha sido de-
sarrollado de la mano del estu-
dio de arquitectura sevillano
CM4 Arquitectos con la inten-
ción de mezclar sanidad y arqui-
tectura para generar una sim-
biosis perfecta entre normativa,
funcionalidad y diseño.

●Más de 250.000muestras han sido

analizadas para establecer patrones de

desarrollo que eviten lesiones en los niños

M. G.

Una de las salas de la nueva clínica de la calle Arroyo.
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J.J. MADUEÑO 
MÁLAGA 

L
os hoteles de Andalucía espe-
ran despegar de forma defini-
tiva esta Semana Santa tras 
atravesar los momentos más 

duros de la pandemia, pero para ello 
va a ser importante la ocupación de 
sus habitaciones. Las asociaciones de 
hoteleros de las ocho provincias co-
menzaron con una previsión de en tor-
no al 70 por ciento en las vísperas de 
un periodo especialmente atractivo 
para el sector. Pero ya no dudan de que 
se puede superar en un año que, des-
pués de lo acaecido, tiene un simbo-
lismo más que especial.  

«Va a estar por encima. Se van a me-
jorar esas cifras. Las estimaciones son 
buenas, porque va a haber buen tiem-
po y el mercado se está moviendo», se-
ñala a ABC Miguel Sánchez, presiden-
te del Consejo de Turismo de la Con-
federación Andaluz de Empresarios 
(CEA), cuya opinión coincide con la de 
Manuel Cornax, presidente de los ho-
teleros de Sevilla, que explica que «las 
reservas de última hora van hacer que 
sea una Semana Santa como la de 
2019».  

Son los números en los que se mue-
ven las ocupaciones hoteleras de las 
provincias, donde Jaén, Huelva o Cór-
doba no llegan al 70% global, pero por 
poco margen. «Mejorará con el buen 
tiempo. Podemos llegar hasta un 80% 
en los picos que va a haber a partir del 
Jueves Santo, pero sin un turista inter-
nacional es difícil recuperarse», seña-
la Félix Serrano, presidente de los ho-
teleros de Córdoba, que destaca que 
en su caso la planta está copada por 
negocios familiares, pequeñas y me-
dianas empresas que esperan poder 
despegar de una vez por todas tras dos 
años de pandemia.  

Los establecimientos hoteleros de 
Huelva prevén una ocupación del 81,4 
por ciento para esta Semana Santa, 
que a partir del Jueves Santo será del 
88%. En Granada, la Asociación de Ho-
teleros espera poder llegar hasta un 
85%. En Cádiz, Málaga o Almería, la 
ocupación prevista ronda el 70%, pero 
puede superarse esta cifra, dado que 
son destinos que acogen a muchos vi-
sitantes nacionales en estas fechas.  

El buen tiempo es el aliado de estos 
negocios. Tanto es así que en Málaga, 
con la previsión de sol (en general) 
para estos días y la tradición de Sema-
na Santa que hay en la capital, los más 
optimistas confían en una ocupación 
total. En este sentido, José Luque, pre-
sidente de los hoteleros de Málaga, re-
salta que «es un mes muy importante 
para el turismo por un tándem único 
de atractivos: Semana Santa e inicio 
de la temporada de playas».  

Sin playas, la única provincia que 
se acerca a esos niveles de ocupación 
del litoral es Sevilla. Lo hace gracias a 
la gran tradición cofrade de la ciudad. 
«A partir del Miércoles Santo, la ocu-
pación se va a ir hasta el 85%, según 
las reservas que ahora tenemos», afir-

ma el presidente de la Asociación de 
Hoteles de Sevilla y Provincia, Manuel 
Cornax, quien explica que en la capi-
tal hispalense está habiendo un cúmu-
lo de eventos que hacen a los hotele-
ros ser optimistas. Primero fue el Con-
greso Nacional del PP para elegir a 
Núñez Feijóo, que atrajo a la ciudad a 
miles de personas. Pero ahora viene 
la Semana Santa, a la que seguirá una 
final de Copa del Rey con un gran flu-
jo de visitantes antes de la Feria de 
Abril. «Son hitos importantes, que no 
van a resolver el año a los empresa-
rios, pero sí que van a ayudar», dice.  

«Lo perdido, perdido está» 
Y es que la sensación es que por muy 
buenas que acaben siendo estas fechas 
no se van a poder recuperar los dos 
años causados por la pandemia en las 
cuentas de resultados. «Lo perdido 
está perdido. Eso no lo vamos a recu-
perar ninguno, pero esta mañana se 
veía ilusión en las playas, arreglando 
los chiringuitos, las hamacas, limpian-
do… Es momento de remontar», afir-
ma Miguel Sánchez, conocedor tam-
bién como fundador y gerente de la ca-
dena MS Hoteles. 

El año prometía, después de un bie-

nio de caída del turismo internacio-
nal. «Se ha notado claramente el con-
flicto bélico de Rusia y Ucrania», ase-
gura José Luque de la Asociación de 
hoteleros de la Costa del Sol, quien ex-
plica que durante marzo se «ralenti-
zaron» las reservas. «Pero en las últi-
mas semanas han mejorado», aposti-
lla Miguel Sánchez, quien explica que 
el sector está inmerso «en una larga 
crisis» de la que le está costando salir.  

Desde Sevilla se destaca que mu-
chas de las empresas están endeuda-
das. «Hay que devolver los créditos y 
a eso se suma un encarecimiento de 
los costes», apuntilla Cornax, a quien 
da la razón Félix Serrano cuando ex-
plica que los hoteles están soportan-
do tarifas en el gasto corriente, como 
es el caso de la electricidad, el gas o 
la comida desproporcionadas. «Algu-
nos se nos han multiplicado por tres. 
Un hotel que gastara 2.500 euros men-
suales en Córdoba de electricidad, 
ahora está abonando casi 8.000 eu-
ros. Es insostenible», remarca Serra-
no.  

A eso se añade un problema añadi-
do, que es de los precios. «Esos incre-
mente no se pueden trasladar los pre-
cios», avisa Miguel Sánchez. «Los pre-

El turismo recupera los niveles de 
antes del Covid en Semana Santa
∑ El sector andaluz confía en alcanzar 

unas ocupaciones superiores al 70 por 
ciento durante estos días  

∑ La recuperación está en jaque por el 
incremento drástico de los costes que 
tienen que afrontar los hoteles

Turistas tomando el sol en una de las playas de la costa de Málaga  //  EP
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La esperada vuelta de los 
viajeros 

Las expectativas en cuanto al 
número de visitantes que atraerá 
Andalucía estos días son altas. Es 
la primera Semana Santa plena 
tras dos años de parón y las 
previsiones son optimistas. 

Incertidumbre por la 
invasión de Ucrania 

Cuando estalló la guerra en 
Ucrania comenzaron a anularse 
algunas reservas. Pero por el 
momento el miedo no ha afectado 
demasiado. Hay quien considera 
que incluso puede beneficiar a 
destinos seguros como el andaluz. 

Gastos ‘in crescendo’ 

Se recuperan clientes, pero alojar-
los es más caro por el elevadísimo 
incremento de costes. Un hotel que 
gastara 2.500 euros al mes en luz 
ahora paga casi 8.000. 

Precios contenidos 

Los hoteleros aseguran que no han 
repercutido el incremento de los 
costes en los precios de las habita-
ciones. En Sevilla incluso afirman 
que se han bajado, por lo que la 
recuperación tras la pandemia no 
va a ser tanta.

CLAVES DE PASIÓN cios por habitación no están más 

altos. Este no será el año en el que 

vuelvan los turistas, pero no va a 

ser en el que lo hoteles nos recupe-

remos», sentencia Cornax en con-

sonancia con el resto de presiden-

tes de patronales consultados. «En 

nuestro caso, y no es el único, los 

precios están incluso más bajos so-

portando más costes», lamenta Se-

rrano.  

Buenos pronósticos 
Pese a esto, los expertos en turismo 

dan un halo de esperanza al sector 

en este 2022, porque se están recu-

perando los flujos de turistas y es 

cuestión de tiempo que las cuentas 

de resultados comiencen a salir.  

«Tiene que venir una debacle 

muy grande para que los visitantes 

no repunten. Los riesgos que se co-

rren al viajar ya están asumidos y 
hay oportunidad, porque los turis-

tas quieren venir», explica Carlos 

Díaz de la Lastra, consejero dele-

gado de Les Roches y uno de los ma-

yores expertos en la materia, quien 

aventura que se avecinan meses 

buenos.  

«Tiene que haber una variante 

del Covid con mucho índice de mor-

talidad para que se pare el deseo 

que hay de viajar», concluye De la 

Lastra, mientras recomienda afian-

zar esos flujos con calidad y mimo 

a los visitantes para que los desem-

barcos no sean algo circunstancial, 

si no que hagan a la cliente identi-

ficarse con el destino y regresar en 

futuras vacaciones.  
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Urbanismo concluye 300 actuaciones en las calles más
transitadas en Semana Santa
"A estas actuaciones se agregan todas las reurbanizaciones de calles que se han acometido
desde 2020 y que han mejorado sensiblemente el tránsito peatonal y de la circulación. Y un
ejemplo de este trabajo es la calle Mateos Gago, que vivirá su primera Semana Santa
reurbanizada y peatonalizada", según destaca el delegado de Hábitat Urbano y Cohesión
Social, Juan Manuel Flores, en un comunicado.
original

Obras en la céntrica Avenida de la Consitución. / M. G.

La programación especial desplegada desde la Gerencia de Urbanismo y Medio Ambiente  para
repasar los pavimentos en las calles y plazas más transitadas y concurridas durante la
Semana Santa, especialmente en aquellas que son parte de la Carrera Oficial e itinerarios de
las distintas hermandades, ha concluido en la tarde del pasado viernes con más de 300
actuaciones.

"A estas actuaciones se agregan todas las  reurbanizaciones de calles que se han acometido
desde 2020 y que han mejorado sensiblemente el tránsito peatonal y de la circulación. Y un
ejemplo de este trabajo es la calle Mateos Gago, que vivirá su primera Semana Santa
reurbanizada y peatonalizada", según destaca el delegado de Hábitat Urbano y Cohesión
Social, Juan Manuel Flores,  en un comunicado.
Como es habitual en las fechas previas a cada Semana Santa, desde Urbanismo se
inspecciona los recorridos para detectar problemas puntuales en los firmes con el objetivo de
solventarlos y garantizar así la seguridad en el discurrir de las cofradías y en los
desplazamientos peatonales. Asimismo, se atienden todas las solicitudes en este sentido que
llegan desde el Centro de Emergencias y Coordinación Operativa  (Cecop) y de las
hermandades.
Al margen de esas reparaciones sobre el pavimento, la Gerencia también solventa cualquier
deficiencia que afecte a las arquetas de servicio y diversos elementos de mobiliario urbano,
como bolardos, barandillas, delimitadores de carril bici o bicicleteros.
Tales intervenciones han sido realizadas por las empresas adjudicatarias de los contratos de
conservación de pavimentos de la Gerencia de Urbanismo. Así, el último ha aumentado su
cuantía un 150% alcanzado los  30 millones euros de inversión para un periodo de tres años.
Entre las intervenciones más recientes  realizadas en la Carrera Oficial, destaca el asfaltado
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puntual de la Plaza de San Francisco. Así, la Gerencia ha extendido aglomerado asfáltico a lo
largo de todo el tramo entre los palcos por el que discurren las cofradías. En estos días
también se ha ejecutado una rampa de asfalto en la calle Amalia Domingo Soler, para salvar
el bordillo que dificulta la salida de su iglesia de la Hermandad del Cristo de la Misión,
respondiendo con ello a una solicitud de los hermanos.
Estas últimas actuaciones se han sumado a otras llevadas a cabo en los días anteriores en
muy distintas zonas del Casco Antiguo, como la Avenida de la Constitución y calles
colindantes, la Puerta de Jerez, La Campana y todo su entorno -calles San Eloy y Alfonso XII-,
los alrededores de la Plaza del Museo, de la Concordia, de la Gavidia, de la Plaza de la
Encarnación y de la Plaza del Salvador. Además de en el Centro, se han efectuado
reparaciones del pavimento en las calles San Jacinto y Virgen de todos los Santos, entre
otras.
A estas actuaciones hay que añadir las  mejoras en el viario generadas en los últimos años por
las obras de reurbanización ejecutadas en el Casco antiguo por la Gerencia de Urbanismo, el
Distrito y Emasesa de la calles Baños, la Plaza de la Gavidia, Mateos Gago, la Plaza de la
Magdalena, las calles Correduría, Dormitorio, Cristo de las Cinco Llagas, San Julián, Cristo de
Burgos, Dolores Márquez y Marqués de Paradas.
Las intervenciones sobre todos estos espacios han reducido de manera importante las
incidencias en estas zonas, al igual que ha ocurrido con las actuaciones de mejora de calzada
realizadas en los últimos meses en las calles Pastor y Landero, Virgen de los Buenos Libros,
Cardenal Cisneros, Juan de la Encina, Reposo, Marchena, Doctor Pedro de Castro, María
Luisa, Palos de la Frontera y Ronda de Triana.
Para garantizar la total funcionalidad y el perfecto estado del pavimento de los itinerarios
procesionales, la Gerencia mantendrá un  retén de guardia durante las 24 horas todos los días
de la Semana Santa  para atender y gestionar debidamente cualquier incidencia de última hora
que pueda producirse.
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El catalejo

NUDOS EN EL METRO

R
EUNIÓN importante mañana para aclarar, de una vez, si
va a haber recursos suficientes para empezar la obras de
la línea 3 del Metro de Sevilla. Si finalmente, como la ciu-
dad espera, se deshacen los nudos habrá que anotarlo en

la perseverancia y contundencia de argumentos de la consejera
de Fomento, Marifrán Carazo. La Junta ha dicho por activa y por
pasiva que podrá encima de la mesa la mitad de los 1.045 millo-
nes de euros en que está presupuestada la ampliación. Falta por
escuchar un compromiso similar del Gobierno central y aclarar el
papel que le tocará jugar a la iniciativa privada.
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Provincia 

Almería 

Cádiz 

Córdoba 

Granada 

Huelva 

Jaén 

Málaga 

Sevilla 

Andalucía

EVOLUCIÓN DEL NÚMERO DE ASEGURADOS DE SALUD (PRESTACIÓN DE SERVICIOS) EN ANDALUCÍA 
En cifras absolutas

2012 

94.146 

167.153 

119.685 

113.394 

55.345 

63.301 

290.324 

367.259 

1.270.607

2013 

93.315 

171.222 

119.436 

112.495 

56.325 

61.973 

298.770 

365.517 

1.279.053

2014 

95.732 

174.883 

126.393 

111.285 

58.859 

60.045 

306.462 

363.748 

1.297.407

2015 

98.917 

187.317 

113.964 

119.377 

67.986 

60.483 

329.555 

381.357 

1.358.956

2016 

103.209 

196.053 

124.148 

121.710 

75.619 

64.025 

355.184 

402.620 

1.442.568

2017 

108.969 

204.495 

130.044 

127.726 

81.475 

66.491 

383.029 

418.990 

1.521.219

2018 

114.706 

212.035 

136.008 

132.844 

85.828 

70.043 

405.586 

431.582 

1.588.632

2019 

120.457 

217.561 

143.707 

136.694 

88.930 

73.344 

424.826 

446.049 

1.651.568

2020 

128.428 

228.653 

155.621 

141.683 

94.628 

75.375 

452.561 

473.373 

1.750.322

2021 

133.355 

233.953 

166.419 

146.353 

99.470 

80.132 

481.073 

495.122 

1.835.876 

2011 

93.060 

162.174 

118.062 

111.190 

53.762 

61.963 

269.426 

361.491 

1.231.128

M. J. PEREIRA 

SEVILLA 

Las pólizas de salud no han dejado de 
crecer en la última década en España 
y ni el Covid ha roto esa tendencia. De 
hecho, en el primer año de la pande-
mia se dispararon las pólizas en An-
dalucía, creciendo casi un 6% y un 4,8% 
el pasado año, según datos de ICEA, el 
servicio de Investigación Cooperativa 
entre Entidades Aseguradoras y Fon-
dos de Pensiones.  Desde 2019,  casi 
200.000 andaluces más disfrutan de 
sanidad privada. 

Actualmente, hay 1.835.876 residen-
tes en Andalucía con pólizas de salud, 
frente a los 1,2 millones que había hace 
diez años. Eso quiere decir que el 
21,60% de la población andaluza dis-
pone de sanidad privada, frente al 19,5%  
de antes de la pandemia. Sevilla, con 
495.122 pólizas, y Málaga, con 481.073, 
son las provincias andaluzas con más 
pólizas de salud privadas en valores 
absolutos. De hecho, ambas concen-
tran el 53% del total. Le siguen Cádiz 
(233.953), Córdoba (166.419) y Almería 
(133.355). Las provincias andaluces con 
menos pólizas de salud son Jaén 
(80.132) y Huelva (99.470). 

Aunque el 21,6% de la población an-
daluza tiene una póliza de salud, hay 
provincias que superan esa proporción, 
como Málaga (28,29%) y Sevilla (25,28%). 
Las provincias con menos porcentaje 
de población con sanidad privada son 
Jaén (12,84%) y Granada (15,76%). 

El volumen de negocio que mueven 
las pólizas de salud en España alcanzó 
los 1.269 millones de euros, facturación 
que creció un 6% respecto a 2020, expe-

rimentando un mayor crecimiento Cór-
doba (7,7%), Cádiz (6,4%)  y  Jaén (6,4%). 
La mayor parte del pastel del negocio 
lo acapara SegurCaixa Adeslas, con un 
34,5% y una facturación de 493 millones 
de euros. Las otras dos compañías en el 
pódium son Asisa, con 320 millones y 
el 25,2% del mercado, y Sanitas, con 216 
millones y 17% de la facturación total 
del sector en 2021, según datos de ICEA. 

Javier Murillo, director general de Se-
gurCaixa Adeslas, estima que el creci-
miento del ramo de Salud en 2022 esta-
rá entre el 5,5% y el 6% en volumen de 
primas. Esta previsión se fundamenta, 
según su opinión, «en la mayor concien-
ciación por la salud, que se ha visto re-
forzada durante la pandemia y que im-
pulsa el crecimiento en el número de 
asegurados individuales. En colectivos 
(empresas) también habrá crecimien-
to, apoyado en la buena valoración que 
los trabajadores tienen sobre el seguro 
de salud como beneficio social, aunque 
la incertidumbre económica puede im-
plicar una moderación en el aumento».  

Hasta ahora, las pólizas de salud 

contratadas a nivel particular tenían 
una desgravación en el IRPF. El sector 
pide que vuelvan esas desgravaciones 
teniendo en cuenta que la sanidad pri-
vada descongestiona la pública y su-
pone un importante ahorro para la Ad-
ministración. Según fuentes de  la Aso-
ciación Empresarial del Seguro 
(Unespa), «el fomento de la contrata-
ción de seguros de salud, tanto a nivel 
individual como en el ámbito de las 
empresas, aliviaría la carga asisten-
cial que soporta el sistema público. Di-
cho fomento se podría llevar a cabo 
mediante incentivos fiscales para los 
seguros individuales y mejorando los 

La pandemia aumenta en 200.000 
las pólizas de salud en Andalucía

∑ Un total de 1,8 millones de andaluces, el 
21,6% del total, tienen sanidad privada, 
frente al 25% de la media española 

∑ El sector factura 1.269 millones en 
Andalucía, situándose en el pódium 
SegurCaixa Adeslas, Asisa y Sanitas

Sanitarios trabajando en el laboratorio de una clínica de Sevilla  // RAÚL DOBLADO

Las provincias de Andalucía 
con más población con 
sanidad privada son Málaga 
(28,2%) y Sevilla (25,2%) 

Las aseguradoras piden 
desgravaciones fiscales para 
las familias con pólizas de 
salud por el ahorro y la 
descongestión que supone 
para la sanidad pública

TOP TEN DEL MERCADO 
DE PÓLIZAS DE SALUD 
EN ANDALUCÍA EN 2021 
Facturación en millones de euros 

Compañía                            Facturación 

SegurCaixa Adeslas 439,3 
Asisa                                                        320,1 
Sanitas                                                    216,4 
DKV                                                          110,7 
Mapfre                                                      90,4 
Grupo Caser                                            43,7 
FIATC                                                         14,9 
Axa Seguros Generales                      14,7 
BBVA                                                          14,1 
Generali                                                    12,1 
Fuente: ICEA 
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Provincia 

Almería 

Cádiz 

Córdoba 

Granada 

Huelva 

Jaén 

Málaga 

Sevilla 

Andalucía

EVOLUCIÓN DE ASEGURADOS DE SALUD (PRESTACIÓN DE SERVICIOS) EN ANDALUCÍA 
En porcentaje sobre la población

2012 

13,64% 

13,42% 

14,94% 

12,30% 

10,64% 

9,53% 

18,08% 

18,99% 

15,15%

2013 

13,49% 

13,72% 

14,92% 

12,20% 

10,81% 

9,37% 

18,53% 

18,87% 

15,23%

2014 

13,89% 

14,01% 

15,86% 

12,10% 

11,28% 

9,19% 

18,85% 

18,77% 

15,45%

2015 

14,25% 

15,01% 

14,36% 

13,01% 

13,04% 

9,32% 

20,15% 

19,66% 

16,18%

2016 

14,79% 

15,71% 

15,70% 

13,28% 

14,50% 

9,94% 

21,61% 

20,74% 

17,16%

2017 

15,54% 

16,38% 

16,51% 

13,94% 

15,62% 

10,41% 

23,26% 

21,56% 

18,10%

2018 

16,34% 

16,98% 

17,34% 

14,47% 

16,40% 

11,05% 

24,59% 

22,18% 

18,90%

2019 

16,95% 

17,39% 

18,32% 

14,83% 

16,89% 

11,64% 

25,44% 

22,85% 

19,55%

2020 

17,90% 

18,20% 

19,90% 

15,30% 

17,90% 

12,00% 

26,80% 

24,20% 

20,63%

2021 

18,52% 

18,60% 

21,36% 

15,76% 

18,70% 

12,84% 

28,29% 

25,28% 

21,60%

2011 

13,24% 

13,04% 

14,65% 

12,03% 

10,30% 

9,24% 

16,57% 

18,74% 

14,57%

ya existentes para los seguros colec-

tivos de empresa. 

En este sentido, Jaime Ortiz, direc-

tor comercial y de marketing de Asi-

sa, afirma que «desde el sector he-

mos planteado en varias ocasiones 

la necesidad de impulsar la desgra-

vación fiscal sanitaria para las fami-
lias por la contratación de un segu-

ro de salud privado, al menos para 

las rentas más bajas (menos de 30.000 

euros). Es evidente que los seguros 

privados descargan al sector públi-

co, alivian sus listas de espera y, se-

gún los datos de la Fundación IDIS, 

provocan un ahorro de entre 4.689 y 

12.676 millones de euros cada año en 

función del uso que los asegurados 

hagan de la sanidad pública». 

Ortiz añade que «impulsar la des-

gravación sanitaria permitiría aumen-

tar la contratación de seguros entre 

un 5 y un 20%, lo que supondría un 

ahorro adicional de entre 2.000 millo-

nes y 8.000 millones de euros para el 

sistema público, según los cálculos del 

IDIS. Además de este ahorro en los cos-

tes asistenciales, la Administración 

compensaría el coste como consecuen-

cia del incremento de tributación del 

sector en su conjunto al incrementar-

se el volumen de primas total y la ac-

tividad asistencial». 

Aunque las pandemias están exclui-
das de todas las pólizas de salud, las 

aseguradores decidieron en España 

atender a los pacientes afectados por 

el virus. «Las pólizas de salud tienen 

una duración anual y cada año se re-

visan para ajustarlas a la subida del 

IPC y a la evolución de los costes pre-

vistos una vez que se incorporan nue-

vas coberturas. En el caso del Covid-

19, las aseguradoras hemos asumido 

los costes de atención a los asegura-

dos y los costes derivados de las nue-

vas medidas y protocolos para garan-

tizar la seguridad de los pacientes y 

de los profesionales sanitarios, que en 

la mayor parte de los casos no se han 

repercutido a los asegurados», añade 

este directivo de Asisa.
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ANTONIO R. VEGA 

SEVILLA 

E
l Gobierno andaluz da el pri-

mer paso para reordenar la 

‘administración paralela’ de 

la Junta de Andalucía con la 

creación de la Agencia Empresarial 

para la Transformación y el Desarro-

llo Económico (Trade). Antes de em-

pezar a gobernar, el PP y Ciudadanos 

acordaron «reducir a la mitad el en-

tramado institucional paralelo de la 

Junta», es decir, el archipiélago de agen-

cias, sociedades, fundaciones y con-

sorcios heredado tras casi 37 años de 

poder ininterrumpido del PSOE. Las  

auditorías encargadas a consultoras 

privadas destaparon «una superes-

tructura desproporcionada, poco ope-

rativa, llena de duplicidades y gastos 

innecesarios».  

Un informe de la Consejería de 

Transformación Económica, Indus-

tria, Conocimiento y Universidades 

pone por primera vez números a la pri-

mera macroagencia que verá la luz 

dentro del proceso de reordenación. 

Concentrará la gestión de los fondos 

europeos Feder para Andalucía y será 

una pieza clave en la estrategia de apo-

yo público al tejido empresarial. 

Trade echará a rodar con un gasto 
autofinanciado de 96,15 millones de eu-

ros y tendrá una plantilla conformada 

por 1.378 plazas, de las que actualmen-

te están ocupadas 1.309. El pasado 3 de 

agosto, el Consejo de Gobierno dio luz 

verde al decreto por el que se creaba 

esta entidad que absorberá las funcio-

nes, recursos y plantillas de las cuatro 

sociedades instrumentales preexisten-

tes: la Agencia de Innovación y Desa-

rrollo de Andalucía (IDEA), con 300 tra-

bajadores; la Agencia Andaluza del Co-

nocimiento (AAC), con 69 empleados; 

la Agencia Andaluza de Promoción Ex-

terior (Extenda), que da trabajo a 68 

personas, y Andalucía Emprende Fun-

dación Pública Andaluza, con 872 tra-

bajadores. Dichas entidades se extin-

guirán al fundirse en la nueva agencia. 

El desembolso en nóminas y costes 

asociados al personal de Trade consu-

mirá «un 60 por ciento de este presu-

puesto de gasto» de 96,15 millones que 

suman las cuatro entidades, mientras 

que «una cuarta parte del global co-

rresponde a gasto corriente en bienes 

y servicios», según detalla la memo-

ria económica que elabora la Secreta-

ría General de Empresa, Innovación y 
Emprendimiento. «Considerando tam-

bién las plazas vacantes», que la con-

sejería que dirige Rogelio Velasco (Ciu-

dadanos) prevé cubrir mediante «ofer-

ta pública de empleo o por otros 

métodos», el documento eleva las pla-

zas a 1.378, «con un coste de personal 

total de 62,2 millones de euros».  

Si se incluyen las ingentes cuantías 

de fondos europeos que gestiona IDEA, 

el volumen total de gasto de las cua-

tro entidades supera los 215 millones. 

Trade tendrá el reto de gestionar los 

9.300 millones entre el dinero pendien-

te de certificar o ejecutar del marco 

2014-2020 y la nueva riada de millo-

nes previstas en el periodo 2021-2027. 

La puesta en marcha de Trade «no 

supondrá un incremento del gasto pú-

blico», pero en sus primeros meses de 

andadura tampoco se ha cuantifica-

do el ahorro. «El presupuesto de gas-

to se mantendrá dentro de la actual 

envolvente de gasto de las cuatro en-

tidades que se fusionan», señala. 

Eliminar duplicidades 
No obstante, a la larga, el Ejecutivo es-

pera obtener «ganancias de eficien-

cia», al eliminar «tareas o actividades 

superfluas». Además, «se va a poten-

ciar la capacitación del personal para 

lograr trabajadores multidisciplina-

res (técnicos, administrativos y direc-

tivos), adaptados a las nuevas funcio-

nes y competencias que se definirán» 
con la idea de reducir así las subcon-

trataciones de determinados servicios. 

Todo ello se traduciría –confía la con-

sejería– en la reducción de gastos de 

funcionamiento y «una mejor gestión 

de los recursos cofinanciados por fon-

dos europeos». El consejero de la Pre-

sidencia, Elías Bendodo, aseguró en 

agosto que Trade permitirá «empezar 

a desmontar el sistema clientelar que 

el PSOE montó durante cuarenta años».  

El proyecto de decreto por el que se 

aprueban los estatutos de la nueva ma-

croagencia se ha anunciado en el BOJA 

y se encuentra en la fase final de infor-

mación pública.  La nueva agencia em-

presarial se constituirá formalmente en 

el momento en que entren en vigor sus 

estatutos, que están en la recta final de 

su tramitación. El posible adelanto elec-

toral a junio puede retrasar su funcio-

namiento. El plazo venía marcado por 

la ley que propugna su creación, que 

convalidó el Parlamento andaluz con 

los votos del PSOE, Cs, Unidas Podemos 

y de los diputados no adscritos, mien-

tras que Vox votó en contra. 

Trade aspira a convertirse en «una 

verdadera ventanilla única para el im-

pulso a las actividades de fomento para 

el desarrollo económico y empresarial 

de Andalucía, para la mejora de la in-

novación, de la competitividad y de la 

promoción, así como para la atracción 

de inversión exterior e internaciona-

lización en la estructura productiva», 

según reza en sus estatutos.

La nueva macroagencia 
de la Junta destinará el 
60% del gasto a nóminas

∑ Trade tendrá 1.378 trabajadores al  
absorber a todas las plantillas de tres 
agencias y una fundación existentes 

∑ La memoria económica del ente prevé 
mejorar la gestión de fondos europeos y 
descarta un aumento del coste público 

El consejero de la Presidencia, Elías 

Bendodo, y el consejero de 

Transformación Económica, Rogelio 

Velasco, en San Telmo en agosto  // ABC

El consejero de Transforma-
ción Económica, Rogelio 
Velasco, explicó el pasado 
jueves en el Parlamento que 
la constitución de Trade se 
está desarrollando «según los 
plazos previstos». La nueva 
Agencia va a unificar en una 
sola entidad a cuatro de los 
principales entes instrumen-
tales de la Junta encargados 
de la promoción de la activi-
dad económica y la transfe-
rencia de conocimiento en la 
región, «con el propósito de 
evitar el solapamiento de 
muchas de sus funciones y 
ganar así en eficacia, agilidad 
y transparencia», defendió. 
Para completar el proceso, la 
Junta se apoya en «tres 
grupos de trabajo constitui-
dos con personal de los entes 
a integrar». Se ha creado un 
equipo jurídico administrati-
vo; un equipo de estrategia, 
que definirá la nueva estruc-
tura y los perfiles laborales, y 
un grupo de sistemas, que 
supervisa los aspectos 
materiales y tecnológicos.

Objetivo: eliminar 
las funciones y 
tareas duplicadas

Trade echará a rodar 
con un gasto 
autofinanciado que 
rondará los cien 
millones de euros 

Velasco confía que con 
el nuevo ente se gane 
en eficacia, agilidad y 
transparencia en la 
gestión de los fondos
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S
i hay algo que el Gobierno del 

cambio ha renunciado a en-

derezar es el ruinoso gatu-

perio de la Administración para-

lela. Que sí pero que no, hasta un 

«duro» como el recién promocio-

nado Bendodo ha acabado por en-

tregar la cuchara y cambiar las co-

sas para dejarlas más o menos 

como estaban. Así, un decreto que 

florecerá en junio –si no hay elec-

ciones– creará Trade, una (prime-

ra) ‘Agencia Empresarial’ destina-

da a «desmontar el sistema elec-

toral creado por el PSOE durante 

cuarenta años». Trade dispondrá 

de cien millones para realizar ese 

milagro (fundir en una tres agen-

cias y una fundación) de los que 

gastará el 60% en pagar a los 1.378 

empleados que salva de la quema. 

Los padres de la criatura esperan 

maravillas del engendro. Menos 

optimistas, hay quienes piensan 

que el balance no pasará de igua-

lar lo comido por lo servido.

BELMONTE

TERCIO DE VARAS

Sí pero no 

belmonte@andalunet.com
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A. R. VEGA SEVILLA 

L
a reforma de la denomina-

da ‘administración parale-

la’ de la Junta constituye un 

enorme desafío para los so-

cios del Gobierno andaluz, que han 

dedicado dos años y medio a hacer 

una diagnóstico sobre la eficiencia 

de 54 entes autonómicos antes de 

aplicar una dieta de adelgazamien-

to. La reducción a la mitad de este 

entramado institucional figura en-

tre las medidas recogidas en el pro-

grama común de gobierno del PP y 

Ciudadanos y ha tensado la cuerda 

de sus relaciones con Vox, que ha apo-

yado tres presupuestos del Ejecuti-

vo con la condición de avanzar en la 

eliminación de los que denomina 

«chiringuitos al servicio del PSOE». 

 El Gobierno andaluz se guía con 

pies de plomo a la hora de meter el 

bisturí. Pesa el recuerdo de la última 

e impopular reordenación acometi-

da al amparo de la contestada ley 

1/2011, bautizada por los funciona-

rios como «ley del enchufismo», que 

desgastó al Ejecutivo de José Anto-

nio Griñán. La norma facilitó a los 

empleados de los consorcios y fun-

daciones disueltas, como la Faffe, in-

tegrarse en el Servicio Andaluz de 

Empleo (SAE) como si se tratara de 

una sucesión empresarial, conser-

vando sus derechos y sueldos, en mu-

chos casos, más elevados que los de 
los funcionarios. 

Los precedentes desaconsejan las 

medidas drásticas. El PSOE liquidó 

los 95 consorcios denominados Uni-

dades Territoriales de Empleo, De-

sarrollo Local y Tecnológico (Utedlt) 

y despidió a las casi 800 personas que 

trabajaban en ellos. El SAE tuvo que 

readmitirlos e indemnizarlos años 

después porque ganaron los pleitos 

contra sus ceses en los tribunales. 

Este entramado burocrático para-

lelo busca zafarse del doble estigma 

del enchufismo y la ineficiencia que 

ha cristalizado en el imaginario po-

pular. Fraudes como el de los ERE, 

Invercaria o la extinta fundación de 

empleo Faffe, han proyectado dudas 

sobre hasta qué punto son eficaces 

los controles administrativos. En el 

epicentro de estas irregularidades 

está la Agencia IDEA, que va a desa-

parecer con su fusión en la nueva ma-

croagencia Trade. Tres de sus anti-

guos directores generales en el eta-

pa del PSOE se han visto salpicados 

por el caso ERE, Invercaria y el fias-

co empresarial de Isofotón.  

A forjar esta mala prensa que 

arrastra el sector público instrumen-

tal contribuyó la contratación de per-

sonas allegadas a los políticos que 

las crearon y desarrollaron median-

te procesos selectivos opacos que, 

como en el caso de Faffe, están sien-

do investigados ahora por los jueces. 

Segunda reforma 
Una década después, el sector públi-

co andaluz se somete a su segunda 

revisión a fondo. Para llevar a cabo 

la reforma, el Ejecutivo regional va a 

recurrir a un grupo multidisciplinar 

de expertos que, basándose en los re-

sultados que arrojaron las audito-

rías, le prestara asesoramiento jurí-

dico sobre su impacto en el personal 
afectado. Al hilo de las auditorías, el 

consejero de la Presidencia, Elías 

Bendodo, pidió a «los trabajadores 

de las empresas públicas estén tran-

quilos» porque «no tenemos inten-

ción de privatizar nada». 

Además de Trade, la Consejería de 

la Presidencia ha iniciado el trámite 

para integrar tres de sus fundacio-

nes de carácter cultural: Barenboim-

Said, Tres Culturas del Mediterráneo 

y El Legado Andalusí. La Consejería 

de Salud y Familias, que dirige Jesús 

Aguirre, ha puesto en marcha el pro-

ceso de integración en el Servicio An-

daluz de Salud (SAS) de las cinco 

agencias públicas empresariales que 

gestionan 21 hospitales comarcales 

y de alta resolución.   

El Gobierno andaluz empieza a 
poner orden en la ‘ administración 
paralela’  con pies de plomo. Los 
despidos en la etapa del PSOE  
salieron muy caros en los tribunales

Una dieta ligera 
para adelgazar  
el sector público

Entes como la agencia 
IDEA arrastran el estigma 
de los casos de corrupción 
en los que han estado 
envueltos sus gestores
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Los tiempos demandan de la Administración 
una austeridad que con Sánchez no se produce. 
Al contrario, cuanto más se vacían los bolsillos 
de los ciudadanos, más crece la lista de 
‘enchufados’ a costa del dinero público 

E
N solo cuatro años, el gasto de la estructura del Gobier-

no de Pedro Sánchez se ha incrementado casi en un 30 

por ciento respecto a lo que venía ocurriendo en los Go-

biernos anteriores, cuando tanto el aumento de la plan-

tilla de altos funcionarios y asesores como sus salarios queda-

ron paralizados, cuando no suspendidos, entre 2010 y 2017. Son 

años que se corresponden con la última etapa de Ejecutivos de 

José Luis Rodríguez Zapatero, y después, de Mariano Rajoy prác-

ticamente hasta 2018, cuando fue apartado del Gobierno por la 

moción de censura. Este coste en la estructura del Gobierno in-
cluye tanto el gasto en las nóminas de altos cargos, muchas de 

ellas superiores a los 80.000 euros anuales, como la inversión de 

confianza, creando para ello a menudo plazas de empleo públi-

co artificiales o ‘ad hoc’ para dar cobertura a auténticos ‘deda-

zos’ en los ministerios. 

De hecho, lo ocurrido durante el mandato de Sánchez, incre-

mentando este gasto exponencialmente, ha alcanzado cifras ré-

cord nunca vistas en nuestra Administración. Si en 2011, por 

ejemplo, el gasto en altos cargos (ministros, secretarios de Esta-

do, subsecretarios…) era de 110 millones, y Rajoy lo llegó a redu-

cir hasta 98, actualmente con Sánchez es de más de 140 millo-

nes anuales. En sus años de legislatura y desde 2018, Sánchez ha 

gastado sucesivamente 114, 123, 130 y ahora esos 140 antes cita-

dos. No hay límite para la creación de un aparato de asesores in-

terminable y mastodóntico. Y, por cierto, parece que innecesa-

rio toda vez que tanto la deriva política como la económica de 

este Gobierno desmienten que ese ejército de altos cargos estén, 

al menos, realizando su trabajo con un mínimo de eficacia. El 

gasto realizado en la contratación de asesores, ‘personal de con-

fianza’ y ‘enchufados’ ha aumentado cerca de un 60 por ciento. 

En realidad no se trata de una práctica ilegal. O sí, como cuan-

do el Tribunal Supremo anuló meses atrás varios nombramien-

tos en el Ministerio de Igualdad porque esos altos cargos no cum-

plían los requisitos necesarios para ocupar esas plazas. Sin em-

bargo, la nómina sigue aumentando. Y todo ello, en un contexto 

económico inédito en los últimos cuarenta años, con una infla-

ción próxima al 10 por ciento, con un presupuesto público cons-

treñido por la exigencia de ayudas derivadas de la pandemia, de 

la nevada Filomena, del volcán de La Palma o del shock energé-

tico, y sobre todo, con un déficit que ya supera también el 10 por 

ciento y una deuda pública por encima del 120 por ciento. 

Los tiempos demandan de la Administración una austeridad 

ejemplarizante que no se produce. Muy al contrario, cuanto más 
se vacían los bolsillos de los ciudadanos, más crece la lista de ‘en-

chufados’ a costa del dinero público. La cantidad de 140 millo-

nes de euros puede parecer irrelevante si se compara con el to-

tal del presupuesto español. Puede parecer lo que coloquialmen-

te se denomina el ‘chocolate del loro’, y cabe la tentación de pensar 

que 140 millones arriba o abajo son ‘peccata minuta’. Pero pu-

diendo tener un gesto simbólico hacia la opinión pública reba-

jando el peso de los sueldos públicos a los ciudadanos, La Mon-

cloa y todo su aparato de propaganda ministerial no solo persis-

ten en ellos, sino que los aumentan. Por eso cobran sentido 

iniciativas como por ejemplo la proposición no de ley presenta-

da por el PP que reclama incrementar el control al gasto públi-

co y reducir la estructura del Gobierno como señal de una con-

tención que también exige Bruselas –y no solo los países fruga-

les–, sino también otros organismos como la Airef o el Banco de 

España.

ELEFANTIASIS DEL ESTADO
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E
L presidente andaluz
dudaba sobre el mo-
mento... y el momento
le ha resuelto la duda a

él. El adelanto electoral a junio
ahora es inevitable por el curso
de los acontecimientos. El mes ya
no es una elección; sólo el día. El
deterioro económico con la espi-
ral inflacionista avivada por la
guerra en Ucrania le ha despeja-
do la incógnita a Juanma More-
no, que tenía casi como un man-
tra lo de “octubre o junio”. Ten-
drá que ser junio. La legislatura
está agotada, pero no podrá per-
mitirse el detalle simbólico de
agotar los cuatro años comple-
tos, como parecía desear sincera-
mente. De hecho, al presidente
andaluz le toca las fibras, por no
mencionar nada más, cuando se
le dice que debió convocar en
otoño frisando la mayoría abso-
luta. Adelantar o no adelantar es
una duda hamletiana que acom-
paña a cualquier presidente, pe-
ro Moreno siempre pensó que ha-
cerlo por oportunismo es indeco-
roso y además peligroso. Ese tac-
ticismo lo han pagado muchos,
desde a Artur Mas a Mañueco,
también Susana Díaz. La deci-
sión ha venido en forma de baño
de realidad.

El consejero de Hacienda, ya
sin sombra de dobles juegos, in-
siste en junio. Juan Bravo siem-
pre creyó que era la fecha conve-
niente para tener presupuestos a
tiempo, pero ahora, con las ex-
pectativas económicas muy a la
baja y la incertidumbre por la du-
ración del frente de Ucrania, en-
fatiza esa necesidad. Y como él,
otro consejero sin ninguna sospe-
cha de segundas intenciones, Ro-
gelio Velasco, no en vano del
bloque de Ciudadanos: “No con-
tar con un presupuesto propio
obstaculiza mucho que esa infla-
ción vaya a reducirse”.
En definitiva Ciudada-
nos no quiere eleccio-
nes, como repite Juan
Marín, pero ya no es
cuestión de voluntad,
oportunismo, tacticis-
mo o talento estratégi-
co, sino de la inflación casi al
10% que convierte en ineficien-
tes unas cuentas prorrogadas.

La oposición, como correspon-
de a la oposición, reprocha la fe-
cha. Va de suyo que protestan
por junio como protestarían por
octubre o noviembre. Si hay ade-
lanto de unos meses, rajarán por
no agotar; y si esperasen a otoño,
rajarían por no haberse anticipa-
do al deterioro económico. Es
eso lo que corresponde a la opo-
sición, aunque siempre conviene
afinar los argumentos. Esta se-
mana, en la sesión de control,
Ángeles Férriz acusaba al presi-
dente de provocar inestabilidad:
“Junio no es un adelanto técnico,
es un adelanto frívolo”. ¿La gue-
rra de Ucrania y la inflación bor-
deando el 10% es una frivoli-
dad? Cuando el Banco de Espa-
ña, la Airef y organismo tras or-
ganismo enfrían las expectativas
y el propio Gobierno PSOE-Po-

demos ha tenido que aprobar un
Plan de Choque aun contando
con presupuestos, ¿se puede ca-
lificar la opción de junio para ha-
cer presupuestos como una fri-
volidad? Seguro que ese argu-
mento se puede mejorar. Basta
consultar con economistas en lu-
gar de que el titular te lo haga un
asesor de comunicación.

¡QUÉ ESCÁNDALO...
AQUÍ HAY SONDEOS!

Las encuestas forman parte de
cualquier ecuación, algoritmo o
silogismo para convocar eleccio-
nes. Ningún presidente convoca
sin contar con información de-
moscópica. Va de suyo. Resulta
un poco ridícula la protesta hipo-
critilla rasgándose las vestiduras
como si las encuestas fuesen un
escándalo, cayendo en la carica-
tura del capitán Renault en Casa-
blanca. Pues claro que el presi-
dente andaluz manejará las en-

cuestas, como todos los grupos
usarán los sondeos en sus estra-
tegias. Ciudadanos no quiere
adelantar por las encuestas; Vox
quiere por las encuestas; al PSOE
y Unidas Podemos no les gusta lo
que hay, y necesitarían más tiem-
po porque la tensión informativa
actual deja poco margen para
proyectar a sus candidatos... Y el
PP ha medido la crisis volcánica
que ha tenido tras la defenestra-
ción de Casado en un descalzape-
rros de efectos imprevisibles.

La secuencia del macrosondeo
de Metroscopia, sugiere que la
marca nacional se ha recuperado
rápido tras un bache profundo, y
hoy de nuevo suma. Feijóo, ade-
más, ha enviado al PSOE el men-
saje de que no aceptará lecciones
sobre pactos x mientras gobierne
con populistas más o menso boli-
varianos, independentistas y bil-
dutarras. La marca PP en Andalu-
cía sale particularmente reforza-

da, aunque han perdido algo de
ventaja desde otoño. No obstan-
te, el sondeo del Centra deja
abierta la posibilidad de que el
PP sume más que la izquierda, el
factor que determina gobernar o
no en solitario.

Reseñable: la valoración del
PP como partido más capaz de
afrontar los problemas es mayor
en Andalucía, a pesar de la mira-
da pesimista sobre la economía;
la valoración positiva del presi-
dente, superior a su Gobierno,
con un grado de conocimiento
de 9 de cada 10. Juan Espadas
no pasa de 5/10, por debajo de
Marín, aunque superior a Maca-
rena Olona, que no llega a
4/10. Y a pesar de la simpatía
más igualada por PP o PSOE, un
35% querría a Juanma Moreno
de presidente, un 14% a Juan Es-
padas y un 7% a Olona. Hay mu-
chas claves. Por eso todos mira-
rán las encuestas mientras ex-

claman “¡Qué escándalo... aquí
hay sondeos!”.

LA PREOCUPACIÓN ES VOX

El PSOE, si el sondeo Centra cla-
vase los datos, algo que está por
ver pues hay otras encuestas con
algunas diferencias, no alcanza-
ría el nivel de 2018. Los datos son
preocupantes, por más que sos-
tengan que “desde hace un año
los datos dicen que el PSOE recu-
pera su posición”. Para un parti-
do con una maquinaria histórica
tan potente, la conclusión es que
no están acertando a plantear ba-
talla. Se intuye cierta desespera-
ción, y más al acortarse los pla-
zos, sin mensajes que erosionen
a San Telmo. La campaña de la
sanidad no carburó porque, más
allá de que la pandemia ha pro-
vocado efectos similares en todas
partes, los datos de desinversión
en sanidad pública son tan grose-
ramente falsos que colisionaban
con la realidad; y la estrategia ac-
tual con las contrataciones ex-
prés, mejor orientada, puede te-
ner poco tiempo y espacio.

En realidad Vox, por paradóji-
co que sea, preocupa más al PP
que al PSOE. De hecho, el PSOE
necesita a Vox porque su campa-
ña se basa en agitar la extrema
derecha –ayer mismo Juan Espa-
das acusó en este periódico a
Elías Bendodo de estar en Ma-
drid para negociar eso, lo que pa-
rece otro argumento cogido con
alfileres– para ofrecerse como
antídoto. Pero en el PP, y no de-
jan de insistir en la obviedad,
querrían gobernar en solitario y
confían en poder hacerlo. Des-
pués hay que convertir la obvie-
dad en aritmética; y ya se sabe
que eso no es tan sencillo en el ta-
blero multipartidista.

Vox puntúa mucho, porque
funciona la marca con penetra-

ción potente en el seg-
mento joven. Los da-
tos sobre Macarena
Olona son poco con-
sistentes, pero doblan
resultados hasta 22
escaños. Están atra-
yendo voto de calade-

ros tradicionalmente reservados
a la izquierda. En Vox convierten
en inercia todos los debates, ex-
citando un imaginario identita-
rio iliberal para seducir a cierta
clientela en la que domina el har-
tazgo o el escepticismo. Sólo Te-
resa Rodríguez ha decidido ju-
garles con su mismo juego. La lí-
der de Adelante golpea al con-
traataque en redes aprovechan-
do la propia fuerza de Vox. Ha
hecho esta semana una campaña
hábil llamando Paripé de Triana
a Olona, en lugar de Macarena
de Granada, y caricaturizando
su andalucismo. Los extremos se
realimentan. De momento, eso
sí, en los sondeos Rodríguez ape-
nas crece, y Vox lo peta, en mu-
chos casos aprovechando los
errores desde la izquierda al ri-
diculizar a su electorado. En el
sondeo Centra, sin embargo, no
alcanzaría para entrar en el Go-
bierno. Y ahí está el pulso.

A las urnas en junio
RAÚL CARO / EFE

Los consejeros económicos del Gobierno andaluz, Juan Bravo y Rogelio Velasco, presentando el primer presupuesto.
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Juan Bravo ha sido la liebre 
para hacer creer que se ha 

acabado la legislatura 
 

Y
A lo hemos escrito otras veces en 

este mismo espacio, el lema del 

siglo es «Todo puede empeorar». 

Juanma Moreno se lo ha aplicado y, por 

lo que pueda pasar, en las próximas se-

manas anunciará la fecha de las elec-

ciones en junio. No le den más vuelta, 

ese es el motivo del adelanto.  

El mismo Moreno admitía en el Par-

lamento días atrás que en diciembre 

tuvo la oportunidad de chutar a puerta 

vacía si hubiera convocado tras el re-

chazo del presupuesto. La excusa era 

tan buena que todavía sirve, mucho más 

que el inexistente bloqueo parlamenta-

rio, para justificar que se ha acabado la 

legislatura. Juan Bravo ha sido la liebre. 

Y ya no hay nadie rezagado, salvo Juan 

Marín, que es el último romántico. 

El presidente no puede mantener por 

más tiempo que está dudando o estará 

abusando de la paciencia de los anda-

luces. Esperaba una primavera feliz, con 

sus fiestas recuperadas, para convocar. 

Buscaba la fecha entre la segunda y la 

cuarta semana de junio, y en eso le sal-

tó la crisis del partido. Entonces volvió 

a pensar en acabar la legislatura. Coro-

nado Feijóo, junio ha vuelto a la agen-

da presidencial, aunque esta primave-

ra sea tan borrascosa. Precisamente por 

eso. Nadie puede apostar que en otoño, 

tal como está  la inflación, haya mejo-

ría. Tal como se suceden los aconteci-
mientos, a esas alturas los extraterres-

tres pueden haber invadido Barbate.   

El Gobierno del cambio tiene que se-

pararse para buscar  más estabilidad y 

no se la dan las encuestas, que ya casi 

no cuentan con Ciudadanos. A Moreno 

le preocupa que el ascenso de Vox le res-

te los diputados que precisa para una 

holgada mayoría. Para Vox –piensa– 

también debe valer el lema del siglo y  

espera que el nuevo impulso del PP re-

baje las adhesiones impulsivas que en 

tres meses han sumado los de Abascal. 

Menos le ocupa un PSOE estancado. 

Juan Espadas, el moderado, ha cambia-

do su carta de presentación por los bas-

tos de una campaña de trazo grueso, 

lanzando sospechas sin concreción que 
le hacen perder credibilidad. El acuer-

do con los rectores le ha cortocircuita-

do otra polémica y hasta UGT y CC.OO 

firman pactos sanitarios con la Junta. 

El sanchismo, que otorga al lema del si-

glo su apogeo, le marca el guion. Hasta 

con los regadíos de Doñana ha tenido 

que asumir el mandato de Moncloa, 

como si el partido no tuviera pasado en 

Andalucía. A Espadas ese modo agresi-

vo le pega como a Dani Rovira el papel 

de Robocop. El federal le va a hacer la 

campaña y eso sí que es para él una ca-

tástrofe. Esta semana le mandó al por-

tavoz de la ejecutiva, Felipe Sicilia, para 

decir que «sueña con una Andalucía en 

la que no se cierren los tratos en puti-

clubs». Ole. Al muchacho hay que reco-

nocerle el mérito de enmendar el lema 

del siglo al recordar a los andaluces que 

hay cosas imposibles de empeorar.

JUAN JOSÉ BORRERO

NO NI NÁ

Todo puede empeorar

A Espadas, el acuerdo con los 
rectores le ha cortocircuitado 

otro intento de crear polémica, y 
hasta UGT y CC.OO. firman pactos 

sanitarios con la Junta 
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Á. B.

Un día después de que el presiden-
te de la Junta, Juanma Moreno,
afirmara que la propuesta del ade-
lanto electoral a junio sería “pen-
sando en los andaluces”, el vice-
presidente y líder andaluz de Ciu-
dadanos, Juan Marín, responde
justo lo contrario en relación a la
finalización anticipada de la legis-
latura: “A los andaluces es a quie-
nes no les interesa”.

Así lo manifestó ayer Marín en
una entrevista realizada por la Ca-
dena Ser Andalucía, recogida por
Europa Press, en la que señaló que
“sigue en la tesis de que, en este
momento, a quienes no les intere-
san las elecciones es a los andalu-
ces”. “Estamos en ese momento
donde el turismo está moviendo el
empleo y las empresas y la econo-
mía andaluza están a un ritmo im-
portante de recuperación”, argu-
mentó el vicepresidente y conseje-
ro de Turismo, Regeneración, Jus-
ticia y Administración Local de la
Junta. “Paralizar la administra-
ción cuatro meses, con todo el des-
pliegue de fondos europeos, no es
lo más adecuado”, remató Marín.

Los interereses y las perspecti-
vas electorales de los dos partidos
que sustentan el Gobierno anda-
luz son opuestas. Mientras el PP
aspira a revalidar las llaves de San

Telmo, Cs está en una intención de
voto cayendo en barrena, según
los sondeos demoscópicos.

Cada vez se hace más probable
la posibilidad de que los andaluces
acudan a las urnas antes del vera-
no. Los miembros del Gobierno
andaluz, incluido Moreno, llevan
días dando indicios de que, en
efecto, se produzca el adelanto
electoral. Ayer mismo, el presiden-
te de la Junta alimentó tal posibi-
lidad durante la jornada de Do-
mingo de Ramos en Sevilla: “Ten-
go que reflexionar sobre decisio-
nes por el interés de los andalu-
ces”. También el consejero de Pre-
sidencia, Elías Bendodo, abunda
en la idea de los consejeros econó-
micos en una entrevista publicada
en El País: “Necesitamos un Presu-
puesto cuanto antes, lo que signi-
fica que va a haber un adelanto
electoral”.

Marín se opone a las elecciones en
junio: “A los andaluces no les interesa”
● Bendodo asume
sin ambages el
“adelanto electoral”
por la urgencia del
Presupuesto

J. C. VÁZQUEZ

Juan Marín, vicepresidente andaluz.
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J
UANMA Moreno se ha
dado dos semanas de
plazo para estudiar si
convoca las elecciones

andaluzas antes de verano. En
junio. Si fuese así, el presidente
de la Junta debe disolver el Par-
lamento el martes 19 de abril o el
siguiente, el día 26. Si deja pasar
las fechas, las urnas se irían a oc-
tubre. Aunque en el Gobierno
andaluz hay dudas, pocos conse-
jeros desean junio, prefieren
agotar la legislatura porque en-
tienden que eso les da credibili-
dad, pero la oposición es espe-
cial en el caso del vicepresiden-
te, Juan Marín, candidato de
Ciudadanos, quien todavía con-
fía en un resultado capaz no sólo
de salvar el partido en Andalu-
cía, sino en España.

Las perspectivas electorales in-
dican que el PP necesitaría a Vox,
al menos para la investidura del
presidente de la Junta, pero si no

consigue sumar por sí solo más
que la izquierda, Juanma More-
no tendrá que pactar un Gobier-
no como el de Castilla y León, con
consejeros voxeros. En este con-
texto, unos pocos parlamentarios
de Ciudadanos podrían solventar
lo que el presidente no quiere,
contar con Macarena Olona co-
mo vicepresidenta de la Junta.

La situación de los naranjas es
angustiosa. Ciudadanos ha con-
vocado una suerte de congreso
para el 14 de mayo en Córdoba;
no es un congreso como tal, por-
que ni se eligen direcciones ni se
pretende un giro ideológico, es
un hito para tratar de impedir un
desastre que abocaría al partido
de Inés Arrimadas a una desapa-
rición segura en España de cara a
las generales y a las municipales.

Juan Marín se enteró de que
Susana Díaz adelantaba las elec-
ciones andaluzas en 2018, al mis-
mo tiempo que la ex presidenta
convocaba a los medios. Esta vez
no será así, pero la decisión com-
pete en exclusiva al presidente de
la Junta. En cualquiera de los ca-
sos, tenga éxito o fracase en el in-
tento, Ciudadanos necesita tiem-
po. Quien ha sido viceconsejero
de Marín, Manuel Alejandro Car-

denete, será nombrado conseje-
ro de Educación el martes, un
nombramiento que también se
debe a la intención de visualizar
a algunas personas por parte del
partido en cada una de las pro-
vincias.

Cardenete sustituye a Javier
Imbroda, fallecido el fin de sema-
na pasado, el presidente lo podía
haber nombrado el martes, pero
se ha preferido dejar un pleno
parlamentario de por medio. El
nuevo consejero es economista y
de Sevilla, una de las tres provin-
cias donde Ciudadanos cree que
puede obtener parlamentarios.
Las otras dos son Málaga y Cádiz,
y quizás Córdoba.

El sondeo del Centro de Estu-
dios Andaluces (Centra) sólo
otorga dos escaños al partido na-
ranja. En Andalucía se necesita
un porcentaje mínimo del 3% de
los votos emitidos para entrar en

el Parlamento, pero depende de
cómo se repartan los apoyos en-
tre los grandes partidos para que
esa razón aún sea más alta. Es ne-
cesario, pero no lo asegura.

LOS ECONÓMICOS

En el Gobierno andaluz sólo se
han manifestado a favor del ade-
lanto electoral los consejeros de
Hacienda y de Economía, Juan
Bravo y Rogelio Velasco, uno del
PP y otro de Ciudadanos, y varias
fuentes han explicado que en
ellos se concentra, en exclusiva,
ese deseo, que es más técnico que
político. Sí es significativo que
Velasco, que es de Ciudadanos,
apueste por ello. También sería
asombroso que estos consejeros
dieran su opinión de modo tan
público, si antes no contasen con
el permiso del presidente de la
Junta para ello.

Juanma Moreno ha hablado
esta semana de modo claro de la
convocatoria electoral. El argu-
mento que le llevaría a ello es que
el Presupuesto de 2023 debe es-
tar antes de que finalice este año.
También aporta una nueva ra-
zón: la subida de la inflación, pe-
ro eso, siendo grave, no es moti-
vo de ningún adelanto. Los meca-

nismos de control de la subida de
precios están en manos o del
Banco Central Europeo, que es el
garante de la estabilidad, o del
Gobierno central.

Juanma Moreno no quiere go-
bernar con Vox, por primera vez
también ha declarado que quiere
hacerlo en solitario. Eso significa
que no confía en el resultado de
sus aliados de Ciudadanos o que
ha pasado a una nueva estrate-
gia, porque, hasta ahora, el PP de
Andalucía ha protegido a sus so-
cios, incluso en contra de la posi-
ción de Génova.

Hay otra razón que sí llevaría al
PP a convocar ahora, y es que en-
tiende que cogería al PSOE y a su
candidato, Juan Espadas, un po-
co atrasados. Sin embargo, los
socialistas van a poner en marcha
en las próximas semanas su me-
canismo para elaborar las listas
provinciales. No se trata tanto de
cogerlos desprevenidos, sino con
un candidato que aún es desco-
nocido en muchas provincias.

Espadas es secretario general
desde este 2022, pero aún no ha
puesto en marcha una campaña
preelectoral como tal, y es eso lo
que pesa en su escasa proyección
en algunas zonas andaluzas.

EFE

Juanma Moreno, el pasado jueves, junto a Juan Marín y Elías Bendodo.

El Centra sólo otorga
aCs dos escaños que
saldrán deSevilla, Cádiz,
Málaga oCórdoba

¿Y Ciudadanos? Aún cree posible
un resultado electoral aceptable

JUAN M.
MARQUÉS
PERALES

● El socio de JuanmaMoreno en el Gobierno andaluz convoca un congreso el 14 de
mayo en Córdoba con el objetivo de que las próximas no sean sus últimas elecciones
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A. R. VEGA 

SEVILLA  

Mientras miles de andaluces se echan 

a la calle para vivir su Semana Santa 

después de dos años sin nazarenos a 

los que pedir cera, mientras visten las 

túnicas de su hermandad, cargan los 

pasos con andas al hombro o bajo las 
horquillas de un trono, el presidente 

de la Junta de Andalucía, Juanma Mo-

reno, entre paso y paso procesional, 

encara su particular Semana de Pa-

sión «ilusionado y reflexivo».  

El mandatario autonómico va a de-

dicar estos días a deshojar el calenda-

rio en pos de un adelanto de las elec-

ciones para el mes de junio. Lleva días 

rumiando la idea de anticipar unos co-

micios que, hasta hace muy poco, pre-

fería celebrar en otoño. Pero la esca-

lada de la inflación, impulsada por el 

encarecimiento de los combustibles, 

la electricidad y los alimentos, que ha 

creado un pozo de malestar social ha-

cia el Gobierno de Pedro Sánchez, le 

ha llevado a sopesar la convocatoria 

de las elecciones antes del verano. «Ten-

go que reflexionar sobre decisiones 

por el interés de los andaluces», co-

mentó ayer a los periodistas, cuando 

asistía a la salida de la Hermandad de 

La Borriquitita en Sevilla. Días atrás, 

Moreno argumentaba que es «muy im-

portante» disponer de un presupues-

to para 2023 desde enero y «constituir 

el Gobierno en verano» de 2022.  

Moreno visitará diferentes provin-

cias para conocer «la singularidad y 

la belleza» de estas celebraciones en 

los distintos rincones de la geografía 

andaluza, mientras apura las sema-

nas de una legislatura que puso fin a 

37 años del feudo tradicional del PSOE. 

Aparte de la fecha escogida –suenan 

con fuerza los días 12 y 19 de junio–, la 

otra incógnita por resolver es la recon-

figuración del espacio del centro de-

recha que dejarán los comicios.  

Moreno lidera la encuesta del Cen-

tra. El sondeo del citado organismo, 

dependiente de la Consejería de la Pre-

sidencia que dirige Elías Bendodo, le 

otorga entre 43 y 44 escaños, pero le 

obligaría a entenderse con Vox, que 

exigirá gobernar en coalición. Ciuda-

danos, con el que ahora comparte el 

Ejecutivo, apenas sacaría dos escaños 

de celebrarse ahora las elecciones.  

Con tan magras expectativas, el vi-

cepresidente de la Junta, Juan Marín 

(Cs), se resiste a ir a las urnas antes del 

verano. «A los andaluces es a quienes 

no les interesan», precisaba ayer el 

también candidato de Cs en la Cade-

na Ser. «Con todo el despliegue» de 
fondos europeos, «paralizar la admi-

nistración cuatro meses, no es lo más 

adecuado», insistió Marín, que aboga-

ba por una cita electoral en septiem-

bre, «una vez que empresas y trabaja-

dores se recuperen un poco». Aunque 

«no comparte las prisas», el vicepre-

sidente se resigna a un cambio de pla-

nes: «Respeto la decisión que tome Mo-

reno porque es una potestad que le 

otorga el Estatuto de Autonomía».  

Desde Madrid, el vicesecretario ge-

neral de Cs, Edmundo Bal, abundaba 

en el deseo de que las elecciones «fue-

ran lo más tarde posible» porque An-

dalucía «va como una locomotora». 

Ante la perspectiva de que no sea así, 

los liberales ya se han puesto en modo 

campaña electoral. Intentarán conju-

rar los sondeos utilizando como ban-

dera su gestión para «consolidar el éxi-

to» del actual gobierno y «evitar» que 

Vox y PSOE «entren a gobernar».

Semana de Pasión y «reflexión» 
sobre las elecciones en Andalucía

∑ Moreno medita poner 
fin a la legislatura y 
Marín se resigna a 
unos comicios en junio 

JUANMA MORENO Y JOSÉ LUIS SANZ, CON LA BORRIQUITA 
El presidente de la Junta acudió ayer acompañado del candidato del PP a la 

Alcaldía de Sevilla al Salvador para asistir a la salida de la hermandad de la 

Borriquita, donde procesionaron los hijos de Juanma Moreno .  // ABC
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R. S.

La última estadística estatal sobre
el transporte de viajeros en turis-
mos refleja que en marzo la pro-
vincia contabilizaba 2.280 licen-
cias de taxi y 430 autorizaciones
para vehículos de transporte con-
certado (VTC), toda vez que la pro-
vincia cerró el año 2021 con 2.347
taxis y 455 VTC, según los datos de
diciembre del año pasado.

Así figura en el último recuento
del Ministerio de Transportes, Mo-
vilidad y Agenda Urbana (Mitma)
sobre autorizaciones para el trans-
porte de viajeros en turismos, fe-
chada el pasado 1 de marzo y reco-
gido por Europa Press, toda vez
que tiempo atrás, la Junta de An-
dalucía aprobaba un decreto de
modificación del Reglamento de
los Servicios de Transporte Públi-
co de Viajeros en Automóviles de
Turismo, para introducir medidas
de modernización en el sector .

Principalmente, el decreto in-
corpora la posibilidad de ofrecer
un precio cerrado para los servi-
cios previamente contratados a
través de una aplicación de telefo-
nía móvil y la contratación del ser-
vicio por plaza (taxi compartido)
en supuestos de gran demanda,
para así abaratar el coste.

En paralelo, la Junta está en con-
versaciones con los representantes
del sector de las compañías de
vehículos de transporte concerta-
do, muchas de las cuales operan
para empresas de alquiler de co-
ches con chófer como Uber y Ca-
bify, al objeto de crear una regula-
ción específica de dicho sector.

El gremio en Sevilla viene re-
clamando que dicha regulación
autonómica de los VTC incluya
un tiempo mínimo de precontra-
tación de al menos media hora
entre la petición del servicio y el
porte en sí, entre otras medidas.
Y es que el sector local del taxi
acusa a los conductores de VTC
de invadir su ámbito de actua-
ción e incurrir en situaciones de
“intrusismo”, pues la regulación
estatal de los vehículos de trans-
porte concertado prohíbe por
ejemplo que sus conductores cir-
culen a la búsqueda aleatoria de
clientes o capten viajeros de ma-
nera espontánea.

Menos licencias de taxis
y autorizaciones de VTC
● La provincia cierra

marzo con 2.280 taxis

y 430VTC, frente

a los 2.347 y 455 de

diciembre de 2021

EFE

Un taxista limpia su vehículo en una parada con más coches.
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El PSOE alerta
de que “la
universidad
gratuita está
en riesgo”

Efe

El portavoz de la Comisión de
Transformación Económica,
Industria, Conocimiento y
Universidades del Grupo Par-
lamentario Socialista, José
Antonio Hidalgo, lanzó ayer la
voz de alerta sobre el modelo
de financiación universitaria
que quiere imponer la Junta
de Andalucía que, a su juicio,
“pone en riesgo las matrículas
gratis en la universidad y las
ayudas para Erasmus e idio-
mas”. El secretario general del
PSOE-A, Juan Espadas, ha cri-
ticado esta misma cuestión dí-
as atrás.

Ayer fue Hidalgo quien rei-
vindicó el logro del anterior
gobierno socialista de aprobar
el derecho de la juventud a ac-
ceder a la universidad sin im-
portar la renta de su familia y
exigió ayer al presidente de la
Junta, Juanma Moreno, que
despeje las dudas sobre su
mantenimiento.

En un comunicado recogido
por Efe, el portavoz parlamen-
tario socialisa rechaza el plan

de la Junta de “cargarse el sis-
tema universitario público an-
daluz, que choca con el pro-
blema de que quiere adelantar
a prisa y corriendo las eleccio-
nes en Andalucía”. “Por eso, el
otro día se enmendó a sí mis-
mo y después de la barbaridad
de modelo de financiación a
las universidades, tiró para
atrás certificando un enorme
fracaso de su política univer-
sitaria, criticó.

Las críticas de Hidalgo van
en la línea de las pronuncia-
das días atrás por Espadas,
quien ha expresado su temor a
que el Gobierno andaluz
“quiere acabar” con el meca-
nismo de bonificación de ta-
sas en las matrículas de estu-
diantes universitarios puesto
en marcha por el Ejecutivo so-
cialista la pasada legislatura.

En una rueda de prensa en
la sede del PSOE-A, Espadas
reconoció el viernes que esa
supuesta pretensión del Go-
bierno andaluz “ya se dijo en
el inicio de la legislatura”, pe-
ro “ha vuelto a resurgir” cuan-
do han sido anunciadas las ci-
fras año para financiar las uni-
versidades públicas andalu-
zas este año.

Espadas ya avisó de la
posible desaparición
delmecanismo
de bonificación
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M. MOGUER 

SEVILLA 

La universidad andaluza firmó esta se-
mana la paz con la Consejería de Trans-
formación Económica, Industria, Cono-
cimiento y Universidades. Un acuerdo 
sobre la financiación de los centros pú-
blicos de la comunidad  hizo enterrar 
el hacha de guerra a los rectores, que se 
muestran satisfechos con el nuevo mo-
delo de reparto de fondos.  

Así lo confirma el rector de la Uni-
versidad de Córdoba, Juan Carlos Gó-
mez, actual presidente de la Conferen-
cia de Rectores de las Universidades Es-
pañolas. «Estamos contentos con el 
acuerdo», corrobora. Y añade su «agra-
decimiento» a la consejería de Rogelio 
Velasco «para llegar a este pacto y que 
haya visto las posibilidades reales en 
cuanto a la financiación». 

La clave para el acuerdo alcanzado, 
cree Gómez, está en que con el nuevo 
modelo que se ha puesto sobre la mesa, 
no peligran las universidades de Jaén y 
Huelva. «Antes sí, no llegaban a recibir 
el mínimo de fondos para que cubrie-
ran sus gastos», explica. Ese era uno de 
los puntos clave de las reivindicaciones 
de los rectores y, una vez atendido, el 
pacto fue más fácil. «Esa situación de 
tensión con la Junta que se había gene-
rado se ha acabado», añade.  

De todo modos, advierte el rector, sí 
hay complicaciones a futuro sobre el 
acuerdo alcanzado: «Necesitará ajus-
tes», explica. ¿Cuáles? «Queremos que 

la cantidad total que se otorga a los cen-
tros sea mayor y que, además, tenga un 
carácter plurianual». Estos son dos pun-
tos, indica, que no están en el pacto ac-
tual pero que se pueden ver más ade-
lante. Ahora mismo, hay satisfacción y 
Gómez no lo oculta.  

Más allá del modelo de financiación, 
resuelto tras más de un año de negocia-
ción, hay en la universidad otras cues-
tiones a tener en cuenta. Una de ellas es 
el mapa de titulaciones que prometió la 
Consejería que dirige Rogelio Velasco y 
que pretendía poner orden al catálogo 
de títulos que se oferta en los centros 
andaluces.  

«De eso no hay nada aún», confirma 

Juan Carlos Gómez, quien señala que se 
esperaba para este año pero «con la si-
tuación que se avecina será tarea ya del 
próximo Gobierno andaluz».  

La cuestión de la bajada de la natali-
dad en Andalucía, que vacía poco a poco 
las aulas de los cursos más bajos del sis-
tema educativo, es algo que puede te-
ner cierto impacto también en las au-

Los rectores andaluces dan por 
cerrada la «tensión» con la Junta 

∑ El cordobés Juan Carlos 
Gómez cree que la 
bajada de natalidad no 
afectará a los centros

las universitarias. No lo cree así el pre-
sidente de los rectores porque, razona, 
«la universidad no solo da clase». Aña-
de que «si solo hablamos de docencia, 
sí podría ser un problema pero el pro-
fesorado hace otras muchas cosas y una 
cosa compensa la otra». Además, el sis-
tema universitario de la comunidad «ha 
sufrido otros descensos de natalidad 
hace años y no ha habido problemas», 
explica.   

Para el rector cordobés, la creación 
de centros privados en Andalucía no su-
pone un problema porque «no son com-
petencia, tenemos públicos distintos». 
Pero sí pide que las nuevas universida-
des «cumplan criterio mínimos de ca-
lidad». Además, subraya que «si un cen-
tro no hace investigación, no es una uni-
versidad» porque «la universidad genera 
conocimiento».  

Facultad de Medicina 

Sobre la polémica de la creación de una 
Facultad de Medicina en la Universidad 
de Jaén, Gómez es claro: se abrirá. Y de-
fiende que no son unos estudios caros 
de implantar. «El profesorado se com-
parte con el SAS y el sueldo es menos. 
Y las prácticas se hacen en los hospita-
les y centros de salud. El coste es me-
nor que Veterinaria, que sí tiene un cos-
te elevadísimo», explica. Además, indi-
ca el rector cordobés, no hay que 
implantar todos los cursos a la vez: «El 
primer año pones primero, luego segun-
do...».  

Los rectores, reconoce Gómez, son 
conscientes del tirón que tienen las ca-
rreras sanitarias. Pero cree que la solu-
ción a la falta de médicos no es poner 
más facultades o ampliar plazas sino 
ofrecer a estos profesionales condicio-
nes dignas para que no se vayan de An-
dalucía.  

Más allá de Medicina o Enfermería, 
señala que las carreras con más futuro 
y que se pueden estudiar en la comuni-
dad tienen que ver con las Ingenierías, 
Biomedicina o Matemáticas. «Ahora se 
ofrecen dobles titulaciones de Matemá-
ticas y Física que funcionan muy bien 
y con una alta empleabilidad», señala.

Juan Carlos Gómez, rector de la Universidad de Córdoba  // VALERIO MERINO

Gómez destaca que las 
carreras sanitarias, las 
Ingenierías y Matemáticas 
son las que tienen más 
futuro en la comunidad
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Arturo Rivera

–Hace unosmeses se creó la di-
reccióndeEnergíasVerdesyes-
ta semana se ha presentado en
la feria internacional WindEuro-
pe la marca comercial Navantia
Seanergies, ¿estamos ante el
comienzodeunanuevaépoca?
–Diría que es un punto y seguido.
El nombre de la marca, Navantia
Seanergies, se vincula a la palabra
sinergia porque aprovechamos
realmente el conocimiento que
tiene Navantia en la construcción
naval y en la integración de siste-
mas, así como la experiencia pre-
via en las energías eólicas. Navan-
tia decidió hace unos años apostar
por la diversificación, por cons-
truir esas cimentaciones, los mo-
nopiles, las flotantes... Hasta el
punto de que se ha convertido en
líder en esa parte de cimentación.
Pero a eso se le suman también
nuevos conocimientos que llegan
a través del programa de submari-
nos S-80, con el que hemos entra-
do en el mundo del hidrógeno, pa-
ra aprovechar esa energía de la pi-
la de hidrógeno y trabajar con ella.
Y vamos a seguir adentrándonos
en esos conocimientos con la pues-
ta en marcha de los centros de ex-
celencia. Todo eso sumado nos lle-
va a decidir que era el momento de
que a Navantia se le viera esa mar-
ca verde. Hace unos meses crea-
mos la dirección de Energías Ver-
des, acompañada ahora de la mar-
ca Navantia Seanergies, para lo-
grar un reconocimiento interna-
cional más allá de la Navantia na-
val. Por supuesto que seguiremos
siendo navales y construyendo bu-
ques, pero tenemos la capacidad,
el conocimiento y grandes profe-
sionales para desarrollar todo lo
vinculado con la eólica offshore
[plataforma marina] y con las
energías renovables, como pue-
den ser proyectos de hidrógeno.
–¿Qué falta para el desarrollo

de la energía eólica en Espa-
ña?
–Que el Ministerio de Transición
Ecológica apruebe el plan que es-
tá ahora sometido a tramitación
pública, en el que se especifica la
delimitación de las zonas en las
que se implantarán los parques eó-
licos. Y, a partir de ahí, la iniciati-
va empresarial para instalación de
esos parques. Estamos en contac-
to diariamente con los actores más
importantes que desarrollan esos
parques para ser su socio. Noso-
tros le aportamos la capacidad pa-
ra instalarse en la mar. Así que es-
tamos ahí, a la espera de que el Mi-
nisterio establezca las reglas del
juego, de que empiecen los con-
cursos... Al mismo tiempo vamos a
aprovechar el Perte naval recien-
temente aprobado por el Consejo
de Ministros, que está orientado
hacia digitalización y sostenibili-
dad, para que realmente ese papel
de Navantia como tractora en la
construcción naval también lo ten-
ga en la parte de energías e, inclu-
so, para que ayudemos a los pe-
queños astilleros –a esos astilleros
que no tienen las dimensiones de
Navantia– a introducirse en este
mundo. Pensamos que es impor-
tante para la economía de España
y vamos de la mano con ese Perte
naval para implicarnos también
con los astilleros más pequeños,
para que sean importantes en el
desarrollo de la eólica marina.
–Enelámbitode loscentrosde la
BahíadeCádiz,¿cómovaareper-
cutirestaapuestapor laeólica?
–Va a ser una apuesta decidida, es-
toy convencido. En el caso de Ba-
hía, Puerto Real va a ser el astille-
ro que se dedique a la eólica off-
shore. Aunque lo digo y lo repito
por activa y por pasiva: seguire-
mos construyendo buques en
Puerto Real, que tiene el gran di-
que de España y uno de los gran-
des diques de Europa. Seguiremos
trabajando y construyendo bu-
ques en él, pero es un astillero tan

grande y con tan grandes capaci-
dades que también nos permite
hacer ese desarrollo de la eólica,
bien a través de la creación de es-
tructuras o bien a través de las su-
bestaciones eléctricas que poda-
mos construir. Estamos en multi-
tud de ofertas y esperamos una in-
versión de 500 millones, funda-
mentalmente para cimentaciones,
aunque también estamos concur-
sando en subestaciones. Creo que
va a ser realmente esa oportuni-
dad de diversificar, de consolidar
el desarrollo de la eólica marina en
Andalucía y en un astillero con
unas capacidades como tiene el de
Puerto Real. Por tanto, es una
oportunidad económica para Na-
vantia, para Puerto Real y para la
industria auxiliar de la zona de la
Bahía de Cádiz.
–¿Y Fene, qué papel asume en
estaapuestapor lasrenovables?
–Ahora mismo, si pudiéramos ir,
podríamos ver que Fene está lleno
de jackets que se están construyen-
do con un gran contrato que tene-
mos. Hay que pensar aquí que hay
una variable logística. Estamos
trabajando sobre todo para la zo-
na del mar del Norte. Y lógicamen-
te una jacket, que son grandes es-
tructuras, resulta más fácil trasla-
darla desde el norte de España

hasta el mar del Norte. Pero tam-
bién pasa a la inversa. Vamos a su-
poner que se desarrolla o que se
empieza a desarrollar esa zona de
Canarias que es donde pensamos
que hay un gran potencial. Bahía
va a tener más potencial hacia la
zona sur. ¿Puede darse la combi-
nación de ambos astilleros? Tam-
bién. Estamos trabajando en un
programa que podrá llevarse per-
fectamente entre Fene y Puerto
Real. Son dos astilleros que van a
dedicarse a ello, no exclusivamen-
te pero sí de una forma importan-
te y buscaremos la coordinación.
Me gusta decir algo y siempre se lo
digo a todos los astilleros: no se
compite entre astilleros, somos
Navantia y buscaremos la sinergia,
la colaboración y la cooperación
para ser los más eficientes y los
más rentables como unidad de
empresa. Ni Fene compite con
Puerto Real ni Puerto Real con Fe-
ne sino que buscamos realmente
esa optimización.
–¿Puerto Real no puede aspirar
a construccióncivil debarcos?
–Estamos concursando y nos pre-
sentamos a concursos de barcos ci-
viles. En Puerto Real se han hecho
gaseros, se han hecho petroleros...

M. G.

Ricardo Domínguez, presidente de Navantia.

“Las corbetas
van a ser muy
demandadas,
se ha diseñado
un gran barco”

● El lanzamiento de Navantia Seanergies afianza la “apuesta decidida” de la empresa pública
por la eólicamarina en Puerto Real aunque, asegura, sin dejar de lado la construcción naval

RICARDO DOMÍNGUEZ. PRESIDENTE DE NAVANTIA

Hay unaNavantia
nueva, una Navantia
que va evolucionando,
con nuevas
capacidades”
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Lo que pasa es que en el mercado
mundial –hasta ahora, por lo me-
nos– la mayoría de los traders glo-
bales de gas o de petróleo com-
pran a Corea, que construye de
otra forma, con otros requisitos y a
unos precios que no somos compe-
titivos... Es verdad que ahora mis-
mo afrontamos una situación dife-
rente a raíz de la guerra de Ucra-
nia. Puede que haya otros movi-
mientos en el tablero y ahí esta-
mos. Esto lo hablo mucho con los
compañeros en Puerto Real: no es
que no queramos construir (bar-
cos civiles), por supuesto que sí. Si
surge la oportunidad, Puerto Real
construirá barcos civiles, pero tie-
ne que surgir la oportunidad. Hay
que estar ahí, hay que ser competi-
tivos... Eso es lo que queremos y en
ese movimiento estamos.
–¿Qué le pide Navantia a la in-
dustria auxiliar?
–Navantia no puede vivir sin la in-
dustria auxiliar y la industria auxi-
liar necesita de Navantia. Por tan-
to, tenemos que ir de la mano, te-
nemos que tener una coordina-
ción, tenemos que ver las necesida-
des que tenemos uno y otro, tene-

mos que hablar el mismo idioma,
tenemos que trabajar con un mis-
mo sistema informático para estar
perfectamente coordinados... Ne-
cesitamos imbricarnos totalmente.
No es, ni mucho menos, una cues-
tión de un dominante y un domina-
do: es una sinergia total y, vuelvo a
esa palabra, de colaboración. Y en
ese sentido estamos trabajando.
De hecho hay un foro pronto en el
que nos sentaremos para ver qué
necesidades tenemos, bien sea pa-
ra la construcción militar –como
estamos haciendo ahora mismo en
Bahía y concretamente en San Fer-
nando– o bien en Reparaciones,
donde dependemos muchísimo de
la industria auxiliar. Si necesita-
mos mayores o menores capacida-
des, mayor o menor especializa-
ción... Eso es lo que tenemos que
ver y lo que tenemos que trabajar y
desarrollar porque mutuamente
va a ser bueno para Navantia, para
los clientes de Navantia y, por su-
puesto, para la economía de la Ba-
hía si generamos ese desarrollo.
–Ennoviembrese firmó laorden
para el BAM-IS que se construi-
rá en Puerto Real y en principio

se hablaba de empezar a cortar
chapaa finalesde2022.
–El BAM empezará a principios de
2023. Es un buque de unas carac-
terísticas muy especiales al ir aso-
ciado a la flota de submarinos, a la
serie S-80. Y por eso tiene unas ca-
racterísticas y requisitos muy de-
mandantes. Ahora mismo, junto
con la Armada y con Defensa, esta-
mos trabajando en la fase de inge-
niería. El buque tiene una serie de
requisitos muy exigentes por parte
de la Armada para poder dar res-
puesta, en un momento determi-
nado, a una maniobra de rescate o
de apoyo al submarino. Por tanto,
necesita unas características muy
especiales. No es un barco normal.
Está desarrollándose esa ingenie-
ría y esperamos que a principios
del próximo año podamos empe-
zar ya su construcción.
–El programade las corbetas se
considera un hito. Las cinco es-
tán ya botadas y la semana pa-
sada se hizo entrega a laMarina
saudí de la primera. ¿Se puede
decir que para Navantia hay un
antes yundespués?
–Creo que el antes y el después es

que se ha diseñado un gran barco.
Es una corbeta pero podríamos
llamarle casi una fragata ligera,
con unas características especta-
culares, donde el cliente, en este
caso, la Real Marina saudí, está
muy satisfecho. Han probado el
barco, que tiene un comporta-
miento en la mar espectacular y
creo que sí, que va a suponer un
antes y un después, desde el pun-
to de vista de que va a ser un bar-
co demandado. Tiene un tamaño
muy adecuado, unas capacidades
muy buenas y con una navegación
extraordinaria. Sí creo que puede
ser un hito importante de cara al
mercado internacional venidero.
Primero tiene que demostrarlo:
nosotros lo hemos probado, la
Marina (saudí) lo ha probado, el
barco demuestra lo que es... Y en
cuanto se vea en la mar navegan-
do estoy seguro de que será llama-
tivo, igual que lo serán la F-110.
–Precisamente,sehahabladode
una ampliación del acuerdo con
Arabia Saudí, incluso –aunque
no se ha confirmado– de dos bu-
ques anfibios y hasta ocho lan-
chas de desembarco similares a

las que se construyeron en San
Fernando para Australia… ¿Hay
negociacionesenestesentido?
–Hay que destacar la buena rela-
ción que se tiene con Arabia, el
cliente está ampliamente satisfe-
cho y así nos lo ha comunicado. Lo
hemos podido ver en cada una de
las botaduras o en la entrega que
hemos tenido hace una semana.
Recientemente estuve en Arabia
en la feria de Defensa, donde pude
hablar con diferentes ministros y
todos me transmitían esa sensa-
ción. ¿Estamos mirando a futuro?,
sí; ¿Arabia quiere ampliar su flo-
ta?, sí; ¿considera ahora mismo a
Navantia como un socio con el que
le ha ido muy bien?, sí; ¿esto va a
traer consigo que nos encarguen
más barcos?, pues esperamos que

sí. Pero como he comentado antes,
estamos en un mercado global, hay
que competir, no somos los únicos
y en esos concursos una veces se
gana y otras se pierde. Pero Navan-
tia tiene una posición de ventaja
porque hemos demostrado lo que
somos capaces de hacer.
–Pero cuesta encontrar carga
de trabajo...
–Sí, porque estamos en ese mundo
global donde hay países que com-
piten en precio y con otros crite-
rios de calidad. Y lo digo así de cla-
ro, porque Navantia apuesta por
unos niveles de calidad óptimos,
preferimos estar ahí y no hacer co-
sas de peor calidad que lleven
nuestro nombre. A nivel europeo,
tenemos a nuestros competidores,
pero también compañeros de via-

je, italianos, franceses o británi-
cos... Y la competencia es así. Y
luego hay un mercado controlado
lógicamente por Estados Unidos.
Pero yo creo que tenemos buen
producto, que Navantia se ha ido
dimensionando a lo que es capaz
de hacer y confío en tener carga
trabajo, independientemente de
los programas nacionales, de los
programas del Ministerio de De-
fensa y de la Armada, que son tam-
bién parte de nuestro trabajo.
–En la Bahía, a medida que se
van terminando las corbetas, va
aumentado la preocupación an-
te la falta decargade trabajo...
–Estamos ante procesos muy len-
tos. Todos los concursos navales
son procesos muy lentos desde que
sale la petición de información has-
ta que se le envía, se analiza... Y es-
tamos inmersos en bastantes de
ellosquesupondráncargadetraba-
jo. Al mismo tiempo estamos tam-
biénencontactopermanenteconel
Ministerio de Defensa. Así que pe-
diría paciencia y llamaría a la cal-
ma, vamos a seguir, vamos a rema-
tar la faena que tenemos con las
corbetasdeArabia...Ytengolacon-

fianzadequevaahaberprogramas
que aporten esa carga de trabajo,
de que va a haber continuidad.
–Hace poco más de un año se
anunció un patrullero para Ma-
rruecos que se iba a construir en
SanFernando,¿enquépuntoestá
ahora ese proyecto después de
que la crisis entre ambos países
parecehaber llegadoasufin?
–Efectivamente, hay un acuerdo
con Marruecos para hacer ese pa-
trullero. Se ha ralentizado la firma
definitiva de la parte de financia-
ción pero la ingeniería ha estado
trabajando. El barco está en dise-
ño y está todo en marcha, no nos
hemos quedado cruzados de bra-
zos. Esperemos que ahora con la
visita del presidente y la reactiva-
ción de las relaciones con Marrue-
cos se vuelva a retomar. Pero sí
quiero lanzar ese mensaje: se ha
estado trabajando y el barco está
muy avanzado... Al igual que ocu-
rre con el BAM-IS, el diseño del
barco es un proceso lento dadas
sus especiales características.
–Estamos en el último año de vi-
genciadelplanestratégico2018-
2022,¿quéquedaporcumplir?

–El plan, lógicamente, también ha
sufrido la dichosa pandemia, pero
creo que podemos estar satisfechos
con el grado de consecución. Claro
que nos hubiera gustado más car-
ga de trabajo. Toda la parte laboral,
con sus avatares, con la pandemia,
se ha ido llevando a cabo y Navan-
tia ha evolucionado. Ahora llega el
momento de un nuevo análisis, de
volver a plantear qué es lo que que-
remos en la Navantia de 2030 o de
cara el futuro... Hemos hecho a ni-
vel interno, a nivel directivo, nues-
tro propio análisis para ver en qué
podemos mejorar, en qué pode-
mos ser mucho más eficientes. Y
ahora vamos a empezar a trabajar
con la parte social para ver cómo
debe ser el futuro. Vamos a empe-
zar a hablar de un nuevo plan.
Queda trabajo por delante pero sí
está mi compromiso de que de aquí
a fin de año podamos empezar a
establecer ese nuevo plan.
–¿Yenmateriade renovaciónde
plantilla?
–La plantilla ha pasado por su re-
novación, ahora tenemos una
plantilla más joven y creo que bas-
tante equilibrada en número. Aho-

ra vamos a analizar con la parte so-
cial qué necesidades tenemos real-
mente. Hay una Navantia nueva,
una Navantia que va evolucionan-
do, con nuevas capacidades como
hemos visto con Seanergies y tene-
mos que dar respuesta a ello. La re-
lación es buena y tenemos que ma-
durar y ver lo que queremos tener
en esa Navantia de futuro, que
pienso, soy muy optimista, que va
a ser muy bueno...
–¿Tambiénpara laBahía?
–Por supuesto. Rechazo totalmen-
te cualquier inquietud. Navantia
tiene tres zonas productivas y cla-
ramente consolidadas: Bahía, Fe-
rrol y Cartagena, cada una con sus
líneas, cada una con una especifi-
cación y va a seguir así. No tengo
en mente otra realidad. Somos una
empresa pública, hay un compro-
miso del Gobierno en el manteni-
miento de la actividad en las tres
zonas y, sí, tenemos que volcarnos
en esa carga de trabajo y en ese de-
sarrollo que tiene que tener, miran-
do hacia el futuro, mirando a pro-
yectos nuevos, mirando a nuevos
buques o a nuevas oportunidades
como las energías verdes.

Haymuybuena
relación conArabia
y el cliente está
ampliamente satisfecho
con las corbetas”

No se compite
entre astilleros: somos
Navantia y buscamos
la sinergia para ser
más eficientes”

JULIO GONZÁLEZ

DM. G.
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ELENA MARTOS 

SEVILLA 

E
l antiguo cine Trajano ha su-

frido  daños de distinta gra-

vedad mientras esperaba el 

visto bueno de la Comisión 

Provincial de Patrimonio al proyec-

to constructivo que ha presentado la 

promotora que lo va a rehabilitar. Las 

últimas lluvias han provocado un des-

prendimiento sobre el  patio de bu-

tacas del edificio, obra de Aníbal Gon-

zález y catalogado como Bien de In-

terés Cultural (BIC), cayéndose  una 

montera de cristal y forja que colga-

ba del techo y llevándose algunos ele-

mentos que se iban a conservar. En-

tre ellos están varias columnas de los 

pisos superiores. 

El siniestro ha ocurrido mientras 

se esperaba el último visto bueno de 

este órgano supervisor de la Junta, 

que ya informó favorablemente del 

proyecto básico el pasado mes de di-

ciembre. Sin embargo, quedaba toda-

vía la respuesta al proyecto de ejecu-

ción por tratarse de un BIC. Este es 

en sí es un trámite menor, pero que 

tardado otros cuatro meses en resol-
verse. Y ya suman dos años los que 

lleva aguardando el propietario para 

iniciar las obras.   

El inmueble, considerado una de las 

obras más destacadas del regionalis-

mo, ya sufría graves deterioros que 

comprometían su conservación, pero 

esta circunstancia no ha agilizado el 

trámite, que se ha prolongado en ex-

ceso entre la demora de la Gerencia de 

Urbanismo para presentarlo y la cola 

de la Comisión provincial. De hecho, 

el diseño estaba listo a mediados de 

2020 y comenzó la rueda burocrática, 

pero Patrimonio puso reparos en fe-

brero de 2021 y pidió realizar cambios 

menores y ampliar información sobre 

algunos detalles de la obra y los ma-

teriales que se van a usar. 

El expediente se amplió, incluyen-

do las modificaciones solicitadas, y 

se volvió a presentar ante Urbanismo 

para que fuese este departamento el 

que lo enviara de nuevo a la siguien-

te administración como marca el pro-

cedimiento. Y ahí fue donde se pro-

dujo el primer escollo. Más de medio 

año permaneció en las caracolas de la 

Cartuja paralizado sin que se le pu-

diera dar curso. Los miembros de la 

Comisión provincial de Patrimonio 

no lo recibieron hasta después del ve-

rano y se puso en cola. Tres meses des-

pués en la última reunión del año se 
dio el visto bueno. Se da la circuns-

tancia de que los daños por el desplo-

me de la enorme montera, que era uno 

de los elementos más singulares que 

poseía, han ocurrido antes de que ter-

mine la tramitación, pues aún está 

pendiente de la licencia de obras. 

Conservar todo lo posible 
Su estado siempre había sido preo-

cupante, a pesar de que se apuntaló 

y se aseguraron algunas partes mien-

tras se realizaba el trámite, pero sin 

licencia de obra no se podía empezar 

a actuar, pues resultaba peligroso ha-

cer pequeñas intervenciones. La in-

tención del promotor era conservar 

todo lo que fuera posible, recuperan-

do todos los elementos originales, 

como la yesería, las molduras y has-

ta la enorme montera acristalada, que 

eran de principios del siglo XX. Aho-

ra ya eso no es posible, en vista de los 

daños que se han producido en este 

último desprendimiento. 

El diseño que se ha presentado in-

cluye la creación de un hotel de 28 ha-

bitaciones con categoría de cinco es-

trellas en las plantas superiores, re-

servando el bajo para la recepción, 

un restaurante y el espacio escénico. 

Para darle forma el propietario se ha 

documentado con imágenes antiguas 

y los planos originales para acome-
ter una rehabilitación que sea lo más 

fiel posible al diseño de Aníbal Gon-

zález, replicando incluso el aire de la 

que en su día fue la sala de varieda-

des Lido, que posteriormente fue re-

convertida en cine y en sala X en su 

última etapa.  

La inversión supondrá un desem-

bolso de diez millones de euros con 

miras a recuperar cada elemento que 

sea posible, incluida la yesería que ha 

ido apareciendo tras retirar todos los 

revestimientos que se fueron colocan-

do a lo largo de los años para habili-

tar la antigua sala de variedades como 

cine. Lejos de provocar daños, toda 

esa intervención posterior permitió 

conservar mejor el espacio y ahora es-

tán a la vista pequeños detalles de 

El cine Trajano 
sufre un 
desprendimiento 
mientras espera 
a Patrimonio

∑ El proyecto para rehabilitar este 
edificio, considerado BIC, lleva dos 
años a la espera de los permisos 
administrativos para iniciar las obras

La planta hotelera de Sevilla 
crecerá en un millar de plazas 
con la apertura de seis 
alojamientos y un séptimo 
que lo hará en otoño. Se trata 
de una de las mayores amplia-
ciones de los últimos años que 
volverá a impulsar el sector 
en la ciudad, pasando de las 
23.141 camas que hay actual-
mente, según los datos del 
INE, a más de 24.000. Los 
primeros que cortarán la 
cinta de inauguración son el 
de la cadena Ibis de la avenida 
de la Buhaira, cuyas obras ya 
están terminadas, y el de la 
cadena Petit Palace que se ha 
levantado de nueva construc-
ción frente a la antigua 
estación de trenes de Plaza de 
Armas. Los proyectos están ya 
en la última fase y a punto 
para la inauguración tras 
meses de trabajos. La cons-
trucción de todos ellos se 
inició durante la pandemia y 
no se ha parado en todo este 
tiempo con miras a poder 
iniciar la actividad en este 
2022, que parece ser el año de 
la reactivación real. 

Un millar más de 
plazas hoteleras  
en Sevilla

Se ha desplomado la 
montera de cristal que 
colgaba sobre el patio 
de butacas, afectando a 
otros elementos
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E
sa es tal vez la palabra 
que más se ajuste a la 
realidad de lo que está 

ocurriendo con el edificio del 
antiguo cine Trajano, obra de 
Aníbal González. Dos años 
lleva esperando el promotor 
de su rehabilitación a que la 
Comisión Provincial de Pa-
trimonio le dé el visto bueno 
a su proyecto, valorado en 12 
millones de euros. Con las 
carcelarias residencias que 
derribando chalés regiona-
listas, piqueta mediante, se 
están abriendo paso en la ave-
nida de la Palmera, Urbanis-
mo se dio mucha más prisa.

Desidia

ADRIANO

UN EDIFICIO QUE ACUMULA ABANDONO 
Junto a estas líneas, el estado en el que se encontraba la montera de cristal antes del 

desprendimiento en el edificio BIC de la calle Trajano. También se aprecia el mismo 

elemento en la imagen de arriba, en la que se puede ver su envergadura. Abajo, una 

recreación del espacio escénico cuando terminen las obras de rehabilitación, que 

empezarán este año tras recibir la licencia.  // RAÚL DOBLADO

principios del siglo pasado como las 
letras SV de latón sobre el escenario, 
que se mantendrán en la misma dis-
posición. 

Suerte dispar 
El recorrido de este proyecto contras-
ta con otros que se están tramitando 
actualmente como la recuperación 
de la antigua fábrica de Altadis en 
Los Remedios, para la que se inició 
un cambio puntual del PGOU que ya 

está aprobado en el Pleno. Menos de 
un año han tardado el Ayuntamien-
to y la Junta de Andalucía en darle 
curso. Sin embargo, otras propues-
tas como la rehabilitación del cine 
Trajano acumulan una excesiva de-
mora que pone en riesgo incluso la 
propia inversión. Un caso triste fue 
el de Sevilla Park, cuyos promotores 
han terminado abandonado la inicia-
tiva ante la escesiva espera. 

Mientras se revisaba el expedien-

te en cuestión otros proyectos han se-
guido su curso, a pesar de haberse pre-
sentado después. Es el caso del hotel 
Coliseo, que abrirá esta primavera en 
la Puerta de Jerez, donde en su día es-
tuvo la conocida cafetería, y la am-
pliación del hotel Lobby, en Reyes Ca-
tólicos, que duplicará su capacidad y 
elevará la categoría a cinco estrellas 
con la adhesión de un segundo edifi-
cio clásico con una fachada orienta-
da al Paseo de Colón. 
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Arriba, José Manuel Quesada. Abajo, un ejemplar de ‘Cinco semanas en globo’ de finales del siglo XIX   // VANESSA GÓMEZ

ANDRÉS GONZÁLEZ-BARBA 
SEVILLA 

En febrero de 1997 comenzaba la aven-
tura de la librería Alejandría, ubicada 
en el Pasaje de los Azahares. Desde en-
tonces han sido veinticinco años al ser-
vicio del libro antiguo y de ocasión, ate-
sorando joyas desde el siglo XVII hasta 
nuestros días. Además, este templo de 
la bibliofilia ha sabido reconvertirse a 
los nuevos tiempos, ya que su catálogo 
se vende a través del servicio online. 
Esta librería de viejo, que es de las más 
longevas de Sevilla, es también una de 
las imprescindibles dentro de cada edi-
ción de la Feria de Libro Antiguo y de 
Ocasión. 

Detrás de este proyecto cultural ha 
estado desde el primer momento José 
Manuel Quesada, quien recuerda que 
durante los primeros años alternaba su 
trabajo en la librería con la realización 
de videos. «Hasta el año 2000 tuve una 
productora y también di clases de ima-
gen y sonido. Eran cursos de formación 
con UGT y CC.OO., pero mi ilusión ha-
bía sido siempre tener una librería. En 
el año 1996, en plena crisis, me di cuen-
ta de que la productora no daba dinero 
suficiente y el 27 de diciembre de ese 
año compré el local. La gente pensaba 

que una librería en el Pasaje de los Aza-
hares iba a durar poco, pero por fortu-
na eso no fue así».  

Desde esa época hasta nuestros 
días, Alejandría ha capeado varias cri-
sis y la actual pandemia. «El secreto 
es la constancia, la perseverancia y 
dedicarle muchas horas de trabajo, 
por lo que tuve que trabajar en la li-
brería sábados, do-
mingos y festivos. El 
primer año me puse 
en el mercadillo de la 
Alameda y en 1998 
participé por prime-
ra vez en la Feria del 
Libro Antiguo de Se-
villa». 

Libros clásicos 
Entre las curiosida-
des que ofrece aho-
ra mismo Alejandría 
dentro de sus exten-
sos fondos bibliográ-
ficos sobresalen 
unas primeras edi-
ciones en español de 
Tintín encuaderna-
dos con lomo de 
tela. También des-
taca un ejemplar 
del famoso detective belga en ca-
talán.  

Otra de las joyas es un ‘Ocnos’ de Luis 
Cernuda en edición de la Diputación de 
Sevilla del año 1993. «Es un ejemplar 
muy buscado porque la Diputación no 
lo puso en venta. Recuerdo que Fernan-

do Iwasaki puso en un artículo suyo que 
cambiaba su ebook por esta edición».  

A pesar de que Alejandría no se ha 
especializado en libros antiguos y que 
tiene un catálogo generalista, también  
posee libros de un gran valor, como ‘Po-
lítica de Dios y gobierno de Cristo’, de 
Quevedo, en una edición de 1666.  

Igualmente se puede encontrar una 
‘Historia natural’ de Buffon de 1785 

o un ejemplar 
original de 
‘Cinco sema-
nas en globo’, 
de Julio Verne, 
publicado a fi-
nales del siglo 
XIX por el edi-
tor de este es-
critor, Jules Het-
zel. 

En Alejan-
dría también 
existe un intere-
sante rincón es-
pecializado en la 
novela policiaca, 
con títulos de 
clásicos autores 
como Arthur Co-
nan Doyle, Ches-
terton, Agatha 
Christie o Geor-

ges Simenon, entre otros.  
En cuanto a la venta online, Quesa-

da dice que «los libreros de viejo somos 
pioneros en la venta a distancia antes 
de que existiera internet, ya que vendía-
mos por catálogo. Internet fue una re-

La librería Alejandría, veinticinco 
años al servicio del libro antiguo

∑ Cuenta con un 
destacado fondo de 
ejemplares que ofrece 
también online

volución para las librerías, porque la 
venta online te permite no tener tantas 
horas presenciales y que tu catálogo sea 
visto por millones de personas». Alejan-
dría está presente, de hecho, en los prin-
cipales portales web, como Uniliber, 
Iberlibro o Todocolección. 

Asegura José Manuel Quesada que 
«Mercedes Rivas y Manuel Baena fue-
ron mis maestros libreros. Iba a sus 
librerías cuando era muy joven y ellos 
me apoyaron mucho. Esa era mi ima-
gen de librería en cuanto a trato con 
el público, tertulias, etc. Ese lado más 
romántico ha desaparecido».  

Hasta las puertas de Alejandría se 
han acercado periodistas como Alfre-
do Valenzuela y escritores como Eva 
Díaz Pérez, Juan Bonilla o Fernando 
Iwasaki. De este último el librero sevi-
llano comenta que, «como nos parece-
mos, de broma decimos que somos her-
manos. Fernando dio el pregón de la Fe-
ria del Libro Antiguo en 2018 y dos 
chichas se me acercaron y me pidieron 
un autógrafo».   

Una nueva etapa 
Comenta Quesada que «me he llevado 
más de veinte años organizando la Fe-
ria del Libro —del que ha ocupado los 
cargos de presidente de la Asociación 
Feria del Libro y de secretario— y aho-
ra quiero dejar paso a otras personas. 
La pandemia me ha abierto los ojos y 
he sentido un alivio en ese sentido. El 
Covid nos obligó a cerrar la librería y 
ahora los jueves y viernes son los días 
en los que estamos aquí físicamente. Lo 
más importante para una librería de vie-
jo son sus clientes fieles y habituales. 
Recuerdo a un redactor de ABC que ve-
nía todas las semanas a comprar. Con 
clientes así se llega a los veinticinco 
años».  

Asegura también este amante del li-
bro antiguo que «en los últimos años ha 
habido un resurgimiento de las libre-
rías de segunda mano y no ha cerrado 
ninguna de ellas por la crisis, sólo por 
cuestiones de jubilación. El editor de El 
Paseo, David González Romero, dijo du-
rante la pandemia que los libreros de 
viejo dinamizábamos la cultura. Eso lo 
comentó durante la presentación en el 
Ayuntamiento del libro ‘Cuentos de li-
bro’. Dicha labor por la cultura no la ha 
hecho ni los libreros de nuevo».   

Concluye José Manuel Quesada di-
ciendo que «me gustaría dejar un men-
saje positivo porque las librerías de 
viejo tienen todavía su espacio. He de-
jado la organización de la Feria del Li-
bro Antiguo, pero espero seguir asis-
tiendo durante muchos años». 

Entre los libros más 
destacados que ofrece 
Alejandría destaca un 
‘Ocnos’ que la Diputación 
editó en 1993 

Desde 1998 Quesada ha 
estado presente en la Feria 
del Libro Antiguo de 
Sevilla, de la que ha 
ocupado varios cargos
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JESÚS MORILLO 
SEVILLA 

H
ay un par de dichos del siglo 

XVI que le gusta recordar al 

catedrático de Historia de 

América de la Universidad 

de Sevilla Pablo E. Pérez Mallaína: «Mar 

viene de amargura» y «El que iría al 

mar a pasear, iría al infierno a pasear». 

Ambas sentencias definen con la sen-

cillez y brevedad del saber popular las 

durísimas y arriesgadas condiciones 

de vida de los marinos que se embar-

caban en Sevilla en el XVI para formar 

parte de la flota de Indias, que afron-

taban unas travesías inciertas y llenas 

de peligros, bien por las tormentas o 

bien por los piratas, y en las que ha-

cían frente a extremas condiciones de 

falta de higiene y malnutrición. 

Estos peligros se compensaban en 

la mente de estos marineros –la ma-

yoría de ellos de muy baja extracción 

social– por el sueño del rápido enri-

quecimiento y el posible ascenso en la 

escala social, ya fuera por los pingües 

beneficios del comercio de especias o 

por, una vez en ultramar, escapar des-

de el barco como emigrante ilegal a los 

nuevos territorios de las Indias en pos 
de la promesa de una vida mejor. «En 

América se pensaba entonces que se 

ataban los perros con longanizas», aña-

de este catedrático. 

Las vidas de estos marineros las ha 

investigado y condensado Pablo E. Pé-

rez Mallaína en ‘Los hombres del océa-

no. Vida cotidiana de los tripulantes de 

las flotas de Indias. Siglo XVI’, que aca-

ba de publicar la Diputación de Sevilla 

y que propone un apasionante viaje en 

el tiempo para asomarse al día a día de 

esas naos y galeones que surcaban la 

«gran autopista transoceánica», que te-

nía su punto de partida en la capital del 

Guadalquivir y los principales puertos  

de esa primera globalización en Vera-

cruz, La Habana, Cartagena de Indias, 

Acapulco y Manila. 

En sus casi cuatrocientas páginas 

este historiador narra, a partir de las 

investigaciones realizadas en el Archi-

vo de Indias –«una mina de datos so-

bre la gente de mar»– cómo eran los 

marineros del siglo XVI, en aspectos 

que van desde su extracción social y 

nacionalidades, las razones que los lle-

varon a dejar una vida más pausada 

en tierra para embarcarse a destinos 

inciertos, la Sevilla que era la puerta 

del Nuevo Mundo, qué salarios perci-

bían, las condiciones alimentarias y 

sanitarias del viaje, su religiosidad y 

supersticiones... 

Hombres libres 
Como todos los que conviven con el 

peligro, explica este historiador, los 

marineros eran gente «muy supersti-

ciosa, igual que los toreros, pero con 

el paso del tiempo esta gente iba vien-

do mundo y observó que los mons-

truos que decían que vivían en el mar 

no existían». Además, los marineros 

«no cumplían las normas, eran libres, 

porque podían enrolarse en un barco 

y perderse. Fueron vistos por los de-

más como hombres libres». 

Todo ello configura un libro impres-

cindible para acercarse a la vida 

en las flotas de Indias en el siglo XVI, 

una época en la que aún no se había 

creado la escuela de mareantes de San 

Telmo en Sevilla, y en la que el oficio 

tenía mucho de empresa incierta y de 

descubrimiento de nuevos territorios, 

lo que lo hacía atractivo, pese a los pe-

ligros, para gente inquieta y aventu-
rera que quería mejorar su vida. 

Lo arriesgado de estos viajes, la «du-

reza del oficio» y la «mala fama de los 

marineros en el XVI» hacía que estos 

fueran de muy baja extracción social. 

«Se echaban a la mar cuando no po-

dían ganarse el sustento en tierra» o 

«porque no tenían otra cosa que ha-

cer mejor, porque la gente que tenía 

buenos oficios se quedaba en tierra. 

Los que tenían un empleo aceptable 

en Sevilla no se iban a América», ex-

plica Pérez Mallaína. «No hay que ol-

vidar que el barco era un trampolín 

para saltar a las Indias como emigran-

te ilegal», añade. 

Hijos de la pobreza 
La pobreza se convertía entonces en el 

principal acicate para lanzarse a nave-

gar, aunque también había quienes lo 

hacían huyendo de la justicia o eran for-

zados a embarcarse por levas o por ser 

niños que eran «casi vendidos» por 

sus padres a los dueños de los bar-

cos, cuando no directamente 

raptados, para emplearlos 

como grumetes y así poder 

alimentarlos. «En Sevilla 

había muchos niños de 

10 o 12 años, como los 

que pinta Murillo en 

sus cuadros, que eran 

huérfanos o forma-

ban parte de una fa-

milia de diez o 
doce hijos, cuyos 

padres no los po-

dían alimentar. Sus 

progenitores los ce-

dían a los dueños de 

los barcos para que hi-

cieran con ellos lo que 

quisieran, siendo las úni-

cas cosas que no se le po-

dían pedir las deshonestas y 

las imposibles», explica. De he-

cho, muchos marineros iniciaron 

sus carreras de esta forma. «Los hijos 

de la pobreza llenaron las naos mercan-

tes y galeones de la carrera de Indias». 

A bordo, estos hombres y niños ha-

cían frente a unas duras condiciones 

de navegación en unos barcos que eran 

percibidos como «una cárcel muy es-

trecha», de la que «no se puede huir». 

Los peligros no solo venían por la po-

Marineros de Indias: un 
oficio de alto riesgo para 
soñar con una vida mejor

∑ Pablo E. Pérez Mallaína condensa en 
un libro sus investigaciones sobre la 
vida de los hombres de mar del XVI  

∑ Revela aspectos como su extracción 
social, nacionalidades o los incentivos 
de embarcarse en travesías peligrosas

Arriba, una vista anónima de Sevilla 

cuando era la puerta del comercio 

con los nuevos territorios de las 

Indias, donde acudían atraídos 

numerosos marineros  // FOTOS: ABC

‘LOS HOMBRES DEL OCÉANO’ 

La Diputación de Sevilla  

acaba de publicar esta monografía  

de Pablo E. Pérez Mallaína
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sibilidad de un naufragio a consecuen-
cia de una galerna, sino porque duran-
te meses había que vivir hacinado, con 
el riesgo de quedarse sin agua potable, 

a base de una dieta, fundamentalmen-
te, de bizcocho (un pan duro similar 
a la regañá) y vino, con la que sobre-
llevar interminables jornadas de 
trabajo en las que «no había domin-
gos ni días de fiesta». 

La mayor parte de la marinería 
de la flota de Indias era de proce-
dencia española. «El 90 por ciento  

era de Andalucía o de la cornisa can-
tábrica», explica Pérez Mallaína. 

También había numerosos extranje-
ros en estas tripulaciones, sobre todo 
portugueses e italianos, siendo su pre-
sencia intensa entre los artilleros na-
vales. «Uno de cada tres era flamenco, 
alemán o italiano». 

Las tripulaciones de los mercantes 
eran fundamentalmente andaluzas, 
mientras que las de la armada de gue-
rra cantábrica, especialmente, de vas-
cos. En estos últimos barcos es donde 
puede localizarse la única presencia 
de la nobleza en la flota de Indias. Es 
el caso de marinos como Álvaro de Ba-
zán o Pedro Menéndez de Avilés; es de-
cir, hidalgos y caballeros que veían en 

el mar la posibilidad de aumentar su 
patrimonio y que colocaban a su pe-
queña corte de amigos y parientes al 
frente de los barcos de la flota. 

«En los barcos de guerra sí que via-
jaban navegantes nobles, que solían 
ser hidalgos, aunque algunos llegaron 
a almirantes, y a mediados del siglo 
XVII llegaron a tener títulos de noble-
za. Pero eran, sobre todo, militares que 

lo mismo los ponían al mando de un 
barco que al frente de una compañía 
de soldados». 

El tráfico entre Sevilla y los puertos 
de Veracruz y Cartagena, pero también 
la ruta del Galeón de Manila, hizo que 
miles de marineros participaran en es-
tas flotas en el siglo XVI. Las investi-
gaciones de este historiador le llevan 
a afirmar que a finales de aquel siglo 

la flota llegó a tener 9.000 tripulantes. 
La promesa de una vida mejor y la bús-
queda de riqueza explica que muchos 
sintieran la seducción del mar y de em-
barcarse.  

El peso del salario 
«Aunque la mar es un lugar difícil, ha-
bía atractivos económicos para los ma-
rineros. Para empezar se les pagaba en 
dinero, es decir, recibían un salario, que 
no era lo normal en una época donde 
lo habitual era cobrar en especie. Ade-
más, podían recibir quintaladas, es de-
cir, el derecho a transportar una canti-
dad de mercancías cuyo precio se en-
carecía mucho respecto al origen, como 
sucedía con las especias, cuando las 
vendían en Sevilla».  

Esto es una gran diferencia, aña-
de, «porque si cobrabas en trigo, te 
tenías que quedar en un lugar para 
aprovecharlo, pero si te pagan en di-
nero, tenías convertibilidad econó-
mica y te podías mover. Algunos uti-
lizaron este dinero y se hicieron ri-
cos, pero muchos más se metieron a 
marineros para emigrar ilegalmente 
a América y sortear los controles de 
la Casa de la Contratación», señala 
Pérez Mallaína. 

Uno de los mayores atractivos 
para los marineros del XVI a la 
hora de embarcarse en una 
incierta expedición a las islas de 
la especiería eran las quintaladas, 
el derecho que tenían estos 
hombres a tener espacio en el 
barco para transportar mercan-
cías. «La diferencia entre los 
precios de una especia como el 
clavo en origen y en Sevilla podía 
ser del 7.000 por ciento. Esas 
quintaladas eran más importan-
tes que el sueldo y es lo que los 
marineros negociaban con más 

fuerza», explica Pérez Mallaína. 
Un buen ejemplo de ello es Juan 
Sebastián Elcano, que cuando 
regresó a Sevilla tras culminar la 
primera circunnavegación tenía 
derecho a 104.720 maravedíes por 
su salario mensual y a 508.720 
maravedíes por la venta de sus 
quintaladas. En cuanto las rutas 
se hicieron más seguras, explica 
este catedrático, se dejó de 
incentivar a los marineros con 
ellas, «haciéndoles copartícipes 
de los beneficios», por lo que 
después solo percibían su salario.

El gran sobresueldo de las especias  
del que se benefició hasta Elcano
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A. R. VEGA 

SEVILLA  

Mientras miles de andaluces se echan 

a la calle para vivir su Semana Santa 

después de dos años sin nazarenos a 

los que pedir cera, mientras visten las 

túnicas de su hermandad, cargan los 

pasos con andas al hombro o bajo las 
horquillas de un trono, el presidente 

de la Junta de Andalucía, Juanma Mo-

reno, entre paso y paso procesional, 

encara su particular Semana de Pa-

sión «ilusionado y reflexivo».  

El mandatario autonómico va a de-

dicar estos días a deshojar el calenda-

rio en pos de un adelanto de las elec-

ciones para el mes de junio. Lleva días 

rumiando la idea de anticipar unos co-

micios que, hasta hace muy poco, pre-

fería celebrar en otoño. Pero la esca-

lada de la inflación, impulsada por el 

encarecimiento de los combustibles, 

la electricidad y los alimentos, que ha 

creado un pozo de malestar social ha-

cia el Gobierno de Pedro Sánchez, le 

ha llevado a sopesar la convocatoria 

de las elecciones antes del verano. «Ten-

go que reflexionar sobre decisiones 

por el interés de los andaluces», co-

mentó ayer a los periodistas, cuando 

asistía a la salida de la Hermandad de 

La Borriquitita en Sevilla. Días atrás, 

Moreno argumentaba que es «muy im-

portante» disponer de un presupues-

to para 2023 desde enero y «constituir 

el Gobierno en verano» de 2022.  

Moreno visitará diferentes provin-

cias para conocer «la singularidad y 

la belleza» de estas celebraciones en 

los distintos rincones de la geografía 

andaluza, mientras apura las sema-

nas de una legislatura que puso fin a 

37 años del feudo tradicional del PSOE. 

Aparte de la fecha escogida –suenan 

con fuerza los días 12 y 19 de junio–, la 

otra incógnita por resolver es la recon-

figuración del espacio del centro de-

recha que dejarán los comicios.  

Moreno lidera la encuesta del Cen-

tra. El sondeo del citado organismo, 

dependiente de la Consejería de la Pre-

sidencia que dirige Elías Bendodo, le 

otorga entre 43 y 44 escaños, pero le 

obligaría a entenderse con Vox, que 

exigirá gobernar en coalición. Ciuda-

danos, con el que ahora comparte el 

Ejecutivo, apenas sacaría dos escaños 

de celebrarse ahora las elecciones.  

Con tan magras expectativas, el vi-

cepresidente de la Junta, Juan Marín 

(Cs), se resiste a ir a las urnas antes del 

verano. «A los andaluces es a quienes 

no les interesan», precisaba ayer el 

también candidato de Cs en la Cade-

na Ser. «Con todo el despliegue» de 
fondos europeos, «paralizar la admi-

nistración cuatro meses, no es lo más 

adecuado», insistió Marín, que aboga-

ba por una cita electoral en septiem-

bre, «una vez que empresas y trabaja-

dores se recuperen un poco». Aunque 

«no comparte las prisas», el vicepre-

sidente se resigna a un cambio de pla-

nes: «Respeto la decisión que tome Mo-

reno porque es una potestad que le 

otorga el Estatuto de Autonomía».  

Desde Madrid, el vicesecretario ge-

neral de Cs, Edmundo Bal, abundaba 

en el deseo de que las elecciones «fue-

ran lo más tarde posible» porque An-

dalucía «va como una locomotora». 

Ante la perspectiva de que no sea así, 

los liberales ya se han puesto en modo 

campaña electoral. Intentarán conju-

rar los sondeos utilizando como ban-

dera su gestión para «consolidar el éxi-

to» del actual gobierno y «evitar» que 

Vox y PSOE «entren a gobernar».

Semana de Pasión y «reflexión» 
sobre las elecciones en Andalucía

∑ Moreno medita poner 
fin a la legislatura y 
Marín se resigna a 
unos comicios en junio 

JUANMA MORENO Y JOSÉ LUIS SANZ, CON LA BORRIQUITA 
El presidente de la Junta acudió ayer acompañado del candidato del PP a la 

Alcaldía de Sevilla al Salvador para asistir a la salida de la hermandad de la 

Borriquita, donde procesionaron los hijos de Juanma Moreno .  // ABC
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INMA LOPERA 

SEVILLA 

La reinvención de la dehesa está en mar-
cha. Si el hombre hizo este sistema, mo-
dificando el bosque mediterráneo para 
obtener de él aprovechamientos (agrí-
cola, ganadero y forestal), sólo el hom-
bre puede reconducirlo y salvarlo de las 
graves amenazas que sobre este ecosis-
tema, centenario y único en la penínsu-
la Ibérica, se ciernen. Entre ellas, el en-
vejecimiento del arbolado, la falta de re-
generación, el deficiente estado sanitario 
tras el avance de la enfermedad de la 
seca y la falta de rentabilidad. 

En Andalucía son varios los proyec-
tos en marcha que buscan encontrar 
solución a la problemática de la dehe-
sa, apostando por nuevos cultivos, nue-
vos manejos y nuevas tecnologías que 
revolucionarán este ancestral ecosiste-
ma y lo harán mucho más rentable. 

Uno de ellos busca solucionar la es-
casa e irregular producción de bellotas 
asociada a la explotación tradicional de 
las dehesas mediante la «domestica-
ción» de encinas y alcornoques, así como 
la implantación de cultivos intensivos 
y superintensivos de estas especies fo-
restales. Se trata de una apuesta del la-
boratorio de biotecnología de la empre-
sa Meristec, que tiene en el Valle de Los 
Pedroches (Córdoba) cinco plantacio-
nes experimentales. 

«En la dehesa está todo por hacer, 
pues para empezar apenas existen va-
riedades de encinas y alcornoques», se-
ñala el técnico Enrique Sánchez, quien 
explica que Meristec tiene un doble ob-
jetivo. Por un lado, «crear plantas para 
densificar las dehesas con variedades 

capaces de entrar en producción a los 
dos años (cuando las encinas, de forma 
natural tardan entre 15 y 20 años en ser 
adultas para producir fruto) y que en 
cuatro-cinco años puedan obtener una 
cosecha apreciable de bellotas». 

Y, por otro lado, «introducir el culti-
vo de encina y alcornoque en intensivo 
y superintensivo, pero no en la dehesa, 
que sería una aberración, sino en tie-
rras de campiña donde sea posible, tra-
tándolo como un fruto seco más, siguien-
do un proceso similar al del almendro». 
De esta forma, «tendríamos una cose-
cha regular de bellotas, produciendo 
7.000/8.000 kilos de bellota por hectá-
rea y año, que se podrían vender tanto 
a los ganaderos del cerdo ibérico para 
la montanera como a la industria agroa-
limentaria, pues hay mucho interés tam-
bién en las cualidades nutricionales de 
la bellota», asegura el técnico. 

En cuanto al proceso biotecnológico 
comienza con la propagación de patro-
nes seleccionados por su vigor y tole-
rancia a enfermedades, y continúa con 
la creación de campos de pies madres. 
A partir de aquí, se injertan las varieda-
des productivas sobre los patrones se-
leccionados para la obtención de plan-
tas de rápida entrada en producción, 
que además son resistentes a Phytoph-
tora, un hongo causante de la seca. 

Agromillora 
Por otra parte, una de las empresas lí-
deres en el sector viverístico, como es 
Agromillora, también se encuentra ac-
tualmente haciendo ensayos de planta-
ción de encinas en marco intensivo y 
superintensivo y en regadío, en colabo-
ración con el Centro de Investigaciones 
Científicas y Tecnológicas de Extrema-
dura (Cicytex). «Son muchas las cam-
pañas en las que la producción de be-
llotas en España y Portugal es insufi-
ciente y los ganaderos salen a países del 
norte de África como Túnez, Argelia y  
Marruecos en la búsqueda de estos fru-

tos, importando bellotas en muchos ca-
sos de variedades de poco interés o con 
defectos», señala Manuel López Ostos, 
Product Manager de Agromillora.  

Inicialmente se partió de la idea de 
producir plantas de encina injertadas, 
y se emplearon diversas variedades de 
esta especie (alrededor de 20) y se em-
plearon 3 portainjertos del género Quer-
qus (encina, alcornoque y quejigo). La  
ventaja que tiene la planta injertada es 
«la precocidad productiva, consiguien-
do yemas de flor incluso al año siguien-
te del injerto». Con las plantas produci-
das se hicieron dos ensayos en campo, 
uno en Sant Sadurní (Barcelona), en la 
sede de Agromillora, y otro en Extrema-
dura, siendo éste último el que mejores 
resultados está dando. Hoy día, Agro-
millora continúa estudiando la viabili-
dad de las plantas injertadas y ponien-
do a punto también la técnica de la clo-
nación, «por si la primera opción hubiese 
que descartarla finalmente». 

Tratamiento foliar 
La empresa sevillana Efecto Soluciones 
y su marca comercial EsSeeds, están de-
trás de la aplicación de un innovador 
manejo fito-técnico en la dehesa, simi-
lar al que se usa en otros cultivos inten-
sivos, con productos naturales y ecoló-
gicos, con el objetivo de convertir a la 
encina o al alcornoque en árboles de 
gran productividad. 

Esto se consigue aplicando produc-
tos novedosos que contienen aminoá-
cidos, extracto de algas y azúcares re-
ductores, y que además cuentan con el 
registro ecológico por el organismo de 
certificación CAAE. Estos productos in-
ducen a la estimulación de la brotación, 
floración y al crecimiento de las plan-
tas y sus frutos. También es promotor 
de la división celular y da mayor resis-
tencia al árbol en condiciones de estrés.  

Así lo explica el técnico agrícola Ja-
red Jesús Rabanillo Rueda, que insiste 
en que «es otra manera de entender la 
gestión de la dehesa, donde los árboles 
cuando se tratan es para evitar deter-
minadas plagas u hongos, pero casi nun-
ca con fines productivos». Por contra, 
«nuestra empresa está enfocada a au-
mentar la productividad bellotera en 
las fincas así como la calidad de estos 
frutos, esencial para el engorde del cer-
do ibérico». 

∑ Llegan las encinas de 
rápida producción, los 
tratamientos foliares y 
el cultivo en intensivo

Encinas de Meristec en campo  // ABC

La reinvención 

de la dehesa 

 Los hermanos Javier y Pedro 
San Martín, gastrónomo e 
ingeniero forestal, respectiva-
mente, se han embarcado en 
un proyecto novedoso que 
consiste en lanzar al mercado 
la primera ‘leche’ producida a 
base de bellotas, dentro del 
segmento de las bebidas 
vegetales. Por otra parte,  el 
veterinario extremeño Antonio 
Pérez Moreno ha patentado un 
proceso industrial de fabrica-
ción de harina de bellota con 
enormes posibilidades de 
aplicación en distintos alimen-
tos para consumo humano. Por 
ejemplo, en panadería. Por 
tanto, «ya es posible comerse 
un plato de jamón de bellota 
con unos picos hechos con 
harina de bellota».

La industria 
agroalimentaria  
se fija en la bellota
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ABC SEVILLA 

El Observatorio de Precios y Merca-

dos de la Junta de Andalucía señala 

en su último informe (del 28 de mar-

zo al 3 de abril), que se ha produci-

do un retraso en la recolección y co-

mercialización de cítricos, debido a 

una baja demanda, agravada por el 

paro del transporte. Así, las cotiza-

ciones de la naranja y la mandarina 

siguen a la baja y el sector ha tenido 

serias dificultades para disponer de 
camiones y transportar la mercan-

cía. Mientras tanto, la fruta ha segui-

do madurando en árbol y las varie-

dades más maduras como las Salus-

tianas «han comenzado a caerse».

Las cotizaciones 
de la naranja y la 
mandarina siguen 
en caída libre

INFORME DE LA JUNTA
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ABC 

SEVILLA 

El primer Camino de Santiago por mar 

(Ruta Iacobus Maris 2022) hará esca-

la en Sevilla entre el 8 y el 10 de julio 
de este año con la participación con-

firmada, hasta la fecha, de siete gran-

des veleros. La iniciativa impulsada 

por la Fundación Traslatio, y que cuen-

ta con el apoyo del Ayuntamiento de 

Sevilla, busca «crear una nueva expe-

riencia cultural basada en el hecho pri-

migenio de la tradición jacobea, la Tras-

latio del Apóstol Santiago, organizan-

do la primera peregrinación de grandes 

veleros y, a la vez, la ruta marítima a 

Compostela más larga jamás organi-

zada». 

Así figura en la información facili-

tada por el Ayuntamiento de Sevilla a 

Europa Press y disponible en la web 

de la Fundación, en la que se recoge 

que el objetivo de la entidad es reunir 

a una flota de diez grandes veleros (cla-

ses A y B) y «algún otro velero de por-

te medio» -el objetivo intermedio se 

cifra en 20 grandes veleros-. 

La Ruta Iacobeus Maris 2022 se ce-

lebrará entre junio y julio de 2022. Tie-

ne prevista una primera etapa en el 

Puerto de Génova, en Italia, del 23 al 

25 de junio. La siguiente será en Va-

lencia, del 1 al 3 de julio, seguida de Se-

villa, Matasinhos/Porto, en Portugal, 

(del 16/17 al 18/19 de julio) y, por últi-

mo, Vigo, del 22 al 24 de julio. 

Actividades culturales 

Según figura en el dossier informati-

vo, la Fundación está «en contacto con 

las autoridades locales de cada puer-

to para la organización de actividades 

culturales tales como conciertos y otros 

espectáculos que den vistosidad a cada 

una de ellas». En cada puerto, el pú-

blico podrá subir a bordo de los bar-

cos y visitarlos. La organización cal-

cula que, por etapa, se alcanzarán los 

200.000 asistentes. 

Los peregrinos náuticos que podrán 

participar en este primer Camino de 

Santiago marítimo rondarán el millar. 

Esta iniciativa lleva gestándose desde 

2018, cuando el entonces delegado de 

Hábitat Urbano, Cultura y Turismo y ac-

tual alcalde de Sevilla, Antonio Muñoz, 

remitió una carta al presidente de la 

Fundación Traslatio para trasladarle el 

«apoyo» del Ayuntamiento a esta ini-

ciativa con la que se comprometía a «co-

laborar en la medida de lo posible para 

el buen funcionamiento de la misma».  

Sevilla «de secular tradición Jaco-

bea como hito fundamental del Cami-

no de Santiago a través de la Vía de la 

Plata» y con una «tradición marinera 

como único puerto comercial interior 

de España, se complace en acoger este 

acontecimiento», que promueve el acer-

camiento de la ciudadanía a las anti-

guas rutas marítimas, además de pro-

mover el contacto con otras culturas», 

señala la misiva. 

El Camino de Santiago 
por mar hará una 
escala en Sevilla 

∑ Será entre el 8 y el 10 
de julio y participarán 
en él una veintena de 
grandes veleros

La primera etapa 
terminará en el puerto de 
Génova y de ahí irá a 
Valencia, Sevilla, 
Matasinhos/Porto y Vigo 

La iniciativa, impulsada 
por la Fundación Traslatio, 
incluye la organización de 
actividades culturales y 
conciertosD
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Q
UÉ lento ha pasado el
tiempo desde que el 21 de
abril de 2019 la marcha
Amarguras pusiera el pun-

to y final a la Semana Santa en San-
ta Marina. Han sido casi tres años
de sufrimiento, de pandemia, de
hermanos que se han marchado
antes de tiempo, de confinamien-
to, de cofradías sin procesiones.
Sevilla recuperó en el día de ayer la
mayor de sus tradiciones. Una ce-
lebración que está arraigada en el
ADN de todos y cada uno de los se-
villanos, sean más o menos cofra-
des. Sean más o menos creyentes.
La Semana Santa renació cual ave
fénix en el Porvenir. Del blanco de
la Resurrección al blanco de la Paz.
El fervor, las ganas, la esperanza la
ilusión... el sol y el calor fueron la
tónica predominante de un día que
fue redondo. De la cruz de guía de
la Borriquita al último músico de la
Virgen del Socorro del Amor. Pre-
cisamente el calor que reinó hasta
bien entrada la noche restó públi-
co a un inicio de celebración que se
presumía más multitudinario,
aunque se fue recuperando confor-
me llegaba la noche.

El Domingo de Ramos empeza-
ba temprano en la Catedral con la
misa de palmas presidida por mon-
señor Saiz, uno de los grandes es-
trenos de la Semana Santa. El pre-
lado se siente muy a gusto con las
hermandades. Es muy consciente
de la importante labor que realizan
y de que son un importante dique
contra la secularización imperan-
te. Por eso, no dejó pasar ni un día

para presidir el palquillo de la
Campana. Allí disfrutó del paso de
las procesiones y concedió la venia
a la primera nazarena de la Borri-
quita, que abrió la carrera oficial
después de tres años de sequía. El
otro gran estreno institucional fue
el alcalde, Antonio Muñoz. Desde
el Viernes de Dolores se le ha visto
acompañando a todas y cada una
de las cofradías. Ayer, junto a sus
compañeros de corporación, desfi-
ló junto a la Virgen de la Hiniesta
en su procesión.

Había curiosidad por ver si el pú-
blico era receptivo a las indicacio-
nes de las autoridades sanitarias
sobre el uso de las mascarillas. Hay
que decir que muy poca gente las
llevaba en las aglomeraciones. La
jornada fue tranquila. Por la maña-
na hubo menos fieles en las visitas
a los templos. Las colas, cuando las
había, eran rápidas. Lo mismo ocu-
rrió durante las primeras horas con
procesiones. El Salvador sí se llenó
para ver la salida de la Borriquita.
Llamó la atención el cierre de las
bodeguitas, que ya habían adverti-
do hace unos días que las restriccio-
nes impuestas por el Ayuntamien-
to –que eran las mismas del año
2019– les hacía inviable mantener
las puertas abiertas.

La Hermandad de la Paz abría el
día e inundaba de alegría el barrio
del Porvenir. Mucha gente buscó el
refugio ofrecido por los árboles del
parque para contemplar la cofra-
día. A esa hora, ya era práctica-
mente imposible encontrar un bar
que tuviera sitio para almorzar o
para tomar un refrigerio. De un
tiempo a esta parte se ha hecho
completamente imprescindible re-
servar. Y en Semana Santa no iba a
ser menos. Las consecuencias de la
pandemia. De la antigua normali-
dad han quedado las raciones y las
medias que sustituyen a las tradi-
cionales tapas durante los días de
la pasión.

Desde Molviedro, una plaza co-
pada por los establecimientos tu-
rísticos, llegaban los pasos de Jesús
Despojado, dos ejemplos de buen
hacer. Si hay una cofradía con sa-
bor en la tarde del Domingo de Ra-
mos es la de la Hiniesta. Todo el ba-
rrio de San Julián cabe en esta co-
fradía clásica y auténtica a más no
poder. Ese es su mayor mérito: su
gran personalidad. Embelesa el
discurrir de los dos pasos por Ani-
ceto Sáenz y la plaza del Pumarejo.
El cielo pintado de azul Hiniesta y
un bello gesto de homenaje a las
Hermanas de la Caridad y su come-
dor social.

Que había menos público del es-
perado se notaba a la hora de mo-
verse. Teniendo en cuenta que en
Semana Santa la línea recta no sue-
le ser el camino más corto, fue fácil
ir desde San Julián a la calle Doña
María Coronel, donde el palio de la
Virgen del Subterráneo se llevaba
una ovación por su vuelta a los so-
nes de La Madrugá. Las setas de la
Encarnación se han consolidado
con improvisada tribuna. Desde allí
se apreciaba con todo detalle cómo
el Señor de la Sagrada Cena iba
más arropado con la nueva disposi-
ción de los apóstoles.

Juan
Parejo

LA CRÓNICA

● Sevilla vive un espléndido

Domingo de Ramos conmenos

público en las primeras horas

Un estreno
soñado y
con mucho
calor

EL DETALLE

Es su primera Semana Santa en Sevilla. En losmeses

que lleva aquí el arzobispo,monseñor SaizMeneses, ha

tenido un estrecho con-

tacto con las herman-

dades, y ayer no

quiso perderse la

primera jornada

con procesiones

en la Plaza de la

Campana. Des-

de el palquillo

dio la venia a las

cofradías, la prime-

ra a la niña Ana Sainz,

nazarena de la Borriquita.

Más tarde, se encaminó hacia San Juan de la Palma pa-

ra presidir la salida de la Amargura.

El arzobispo da la venia a las
cofradías y preside la Amargura

Una lluvia de flores recibe a la Virgen de la Hiniesta en su barrio tras salir de la parroquia de San Julián.
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A primera hora de la tarde se uti-
lizaron por primera vez los drones
de seguridad y control de flujo de
personas de la nueva unidad de la
Policía Local. Desde el Centro de
Control de Plaza Nueva se despla-
zaron hasta la lámina del río, el
Puente de Triana y la calle San Ja-
cinto, desde donde ofrecieron imá-
genes en tiempo real a los agentes
durante la salida de la Estrella.

El Domingo de Ramos trajo
consigo una vuelta a los claveles.

Se pudieron ver en los pasos de la
Borriquita, la Cena, la Hiniesta,
San Roque, el Amor o la Amargu-
ra. Conforme la tarde avanzaba y
el sol se iba acostando, se percibió
un repunte de público. Se pudo
ver en Triana, en San Pablo y la
Magdalena para ver a la Estrella,
mucho más alegre en sus movi-
mientos; o en San Juan de la Pal-
ma y la zona próxima a la Alame-
da por donde pasaba la Amargu-
ra, la perfección hecha cofradía.

Qué importante es tener un sello
propio y no dejarse llevar por las
modas. Las cofradías hicieron un
gran esfuerzo para cumplir con
los horarios. No fue fácil por el ca-
lor. En la carrera oficial se acumu-
laron algunos minutos de retraso.
El Cristo del Amor y la Virgen del
Socorro abrocharon un Domingo
de Ramos que resultó espléndido
y que se llevó por delante dos
años de pena y sufrimiento. ¡Có-
mo lo echábamos de menos!

ANTONIO PIZARRO

VÍCTOR RODRÍGUEZ

La Virgen de la Amargura en la calle Feria a la caída de la tarde.

JOSÉ ÄNGEL GARCÍA

El misterio de la Sagrada Cena por la Plaza de los Terceros.

JUAN CARLOS VÁZQUEZ

El público en el Salvador para ver la Borriquita salir.
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A
MANECIÓ soleado este
tan anhelado Domingo
de Ramos. Los sevilla-
nos han estrenado con

ganas la Semana Santa del reen-
cuentro, tras dos duros años de
pandemia. Largas colas para visi-
tar los pasos montados de las
hermandades que inauguran la
Semana Santa, en cuanto a las es-
taciones de penitencia a la Santa
Iglesia Catedral se refiere, ya con
sus flores puestas y con los alta-
res de insignias perfectamente
dispuestos.

En todas las parroquias se cele-
braba la tradicional misa de ben-
dición de palmas y ramas de oli-
vo. Pequeñas palmas rizadas en
las solapas de las chaquetas y de
mayor tamaño en los balcones en-
galanados con telas de damasco o

terciopelo. En las mesas petito-
rias se vendían estampas, llave-
ros, medallitas, pines y pulseras.
Al pie de los pasos, numerosos ra-
mos de flores traídos de herman-
dades vecinas e instituciones de
todo tipo.

El alcalde de Sevilla, Antonio
Muñoz, comenzó su primera Se-
mana Santa en el cargo haciendo
un recorrido por los templos,
junto a Carlos García Lara, direc-
tor general de Fiestas Mayores
del Ayuntamiento, antes de par-
tir hacia la parroquia de San Ju-
lián para acompañar a María
Santísima de la Hiniesta en la de-
lantera de su paso de palio. Tam-
bién se estrenaba con muchas ga-
nas el arzobispo de Sevilla, Saiz
Meneses, con la procesión de pal-
mas en la Catedral, rezando an-
tes a las plantas de la Virgen de
los Reyes en la Capilla Real.

Mucho público en San Juan de
la Palma, en San Roque y en la
capilla de Molviedro, en cuyas
puertas ya comenzaban a verse
los primeros en guardar un sitio

privilegiado para ver la salida.
En la iglesia de Nuestra Señora
de Consolación, la de Los Terce-
ros, el hermano mayor de la Sa-
grada Cena, Álvaro Enríquez, re-

cibía la visita del alcalde de Ávi-
la, Jesús Manuel Sánchez Cabre-
ra. Una pequeña réplica de la pa-
trona de esta ciudad, la Virgen
de Soterraña, ha sido entroniza-
da en el paso de palio de Nuestra
Señora del Subterráneo ,Reina
de Cielos y Tierra.

El rostro de María Santísima de
la Estrella era dibujado con tizas
en el suelo de la calle San Jacinto.
En la capilla, la ministra de Justi-
cia del Gobierno de España, Pilar
Llop, visitaba a esta hermandad
trianera, que es la primera del ba-
rrio en cruzar el Puente de Isabel
II. Puestos de almendras, incien-
sos, y bares abiertos cuando el sol
del mediodía bañaba la zona pea-

tonal de esta arteria principal del
viejo arrabal de Sevilla.

En el Porvenir, las visitas se
realizaron a primera hora, pues-
to que a las 12:45 se abrían las
puertas para que los primeros
nazarenos blancos de la Paz bus-
caran la calle Río de la Plata. El
presidente del Consejo de Her-
mandades, Francisco Vélez, en
compañía del delegado diocesa-
no de Hermandades, Marcelino
Manzano, también hizo un reco-
rrido por todos los templos del
Domingo de Ramos.

Pablo
Lastrucci

LAMAÑANA
● El alcalde visitó a las hermandades de la jornada
antes de salir en el cortejo de la Hiniesta ● Gran
ambiente en las calles en las primeras horas del día

Mañana de estrenos para
el domingo más anhelado

REPORTAJE GRÁFICO: PABLO LASTRUCCI

La iglesia del Salvador, repleta de público en la mañana del Domingo de Ramos.

La ministra de Justicia, Pilar Llop, en la Capilla de la Estrella.

Laministra de Justicia
estuvo en la capilla de
Estrella y el alcalde de
Ávila, en Los Terceros
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E
STA Reina de León no es
doña Berenguela, esposa
de Alfonso IX de Castilla y
madre de Fernando III de

Sevilla. Esta reina del barrio León
es Nuestra Señora de la Salud,
una imagen titular de la herman-
dad de San Gonzalo para la que el
imaginero Luis Ortega Bru se ins-
piró en el rostro de su mujer, Car-
men León Ortega, con el resulta-
do de una “dolorosa muy sevilla-
na”, según el Compendio General
de las Cofradías de Sevilla, del que
son autores Jesús Luengo y Juan
Pedro Recio.

En el siglo XXI, cada diez años se
corona canónicamente una Vir-
gen de Triana. El 2 de junio de
2007 fue la de la O en el Altozano,
ceremonia presidida por el enton-
ces pastor de la diócesis, el arzo-
bispo Carlos Amigo Vallejo. El 14
de octubre de 2017, en el 75 ani-
versario de su constitución como
hermandad sacramental, le tocó a
la Virgen de San Gonzalo.

Cinco años después, ya no si-
guen en sus cargos las autorida-
des que presidieron la ceremonia.
Juan José Asenjo ya no es arzobis-
po de la diócesis; Juan Espadas

dejó de ser el alcalde de Sevilla;
Renzo Fratini fue relevado por un
filipino como nuncio apostólico y
Juan Gómez de Salazar fue rele-
vado como general jefe de la
Fuerza Terrestre en aquella de-
mostración de Fuerza Celestial.
Uta Geub (Sulzburg, Alemania,

1971) es una pintora que nació en
la Selva Negra, en un pequeño
pueblo próximo a Friburgo cuyo
principal monumento es una si-
nagoga judía. “En la Segunda
Guerra Mundial el 30% de la po-
blación de mi pueblo eran judíos;
de niña yo tenía la llave de su ce-
menterio, que cerraba el viernes
y volvía a abrir los domingos para
respetar el sábado”.

Un buen día esta alemana vino
buscando sol e inspiración en An-
dalucía. “En 1998 me instalé en
Marbella, que era lo más opuesto
a lo que buscaba”. Fue recorrien-
do la costa, cambió el Mediterrá-
neo por el Atlántico y se quedó en
Sanlúcar de Barrameda, donde
vive desde 2003. Han pasado
muchas cosas en su vida. Hace
diez años, en 2012, nació su hija
Emma; en abril de 2014, le diag-
nosticaron un cáncer. Todo lo

que vive a partir de entonces lo
considera un regalo. Por eso, el
catálogo de su obra Project 15 se
abre con esta frase de Caballero
Bonald: “Somos el tiempo que
nos queda”.

Ese catálogo consta de 31 dibu-
jos. Junto a escenas de la playa de
Sanlúcar o de sus carreras, hay
una obra que tituló Reina. Un fo-
gonazo de Lunes Santo. Una foto-
grafía de José Ángel García en
Diario de Sevilla le llamó la aten-
ción. Recién coronada canónica-
mente, Nuestra Señora de la Sa-
lud salía de la catedral de vuelta
a su barrio de León. Una frase del
Apocalipsis, “Vestida de sol con
la luna por pedestal”, con esas
dos figuras astrales de la canción

de Lole y Manuel. Recuerda su
primera visita a la Semana Santa
de Sevilla. “Fue en 2009. Estaba
con un grupo de gente, les dije
que me iba, pero no me fui, me
fui para ver sola esa explosión de
emociones y sentidos”.

El acercamiento de esta alema-
na a la Semana Santa de Sevilla
tiene algunos precedentes. La ca-
lle Alemanes rodea uno de los la-
terales de la Catedral, perpendi-
cular a la calzada urbana de la ca-
rrera oficial. Otto Moeckel Von
Friess, hijo y nieto de alemanes,
fue hermano mayor del Baratillo
(como su hijo Joaquín) y este
Miércoles Santo será el primero
en el que su hermandad pase jun-
to a la calle que lleva su nombre;
Berthold Volberg escribió un li-
bro en el que narra su fascinación
por la Semana Santa de Sevilla.
Todo está escrito en alemán sal-
vo la dedicatoria, “A Sevilla con
amor”. Con un título, Sevilla
Stadt der Wunder, que traduce
Uta Geub: Sevilla, ciudad de mila-
gros.
Carlos V fue emperador de Ale-

mania, se casó en Sevilla y pa-
trocinó el viaje que significó la
primera vuelta al mundo. Uta
Geub se involucró en esta con-
memoración colaborando en la
ilustración de libros, almana-
ques y un proyecto que espera
que llegue a buen puerto en el
que homenajea a los tres sanlu-
queños que formaban parte de
la expedición.

La primera salida procesional
de la cofradía de San Gonzalo se
vio frustrada en 1947, el año de
la visita a Sevilla de Evita Perón,
por una inundación en el barrio
de León. Donde reina Nuestra
Señora de la Salud, esa imagen
que atrapó a una pintora que su-
peró un cáncer, la madre de
Nuestro Señor Soberano ante
Caifás, sumo sacerdote, malo de
esta película al que también dio
vida y verdad la gubia de Luis
Ortega Bru.

Cada diez años coronan
a una Virgen en Triana.
En 2007, la O; en 2017,
San Gonzalo

D. S.

La pintora Uta Geub.

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA / UTA GEUB

Monseñor Asenjo corona canónicamente a Nuestra Señora de la Salud de San Gonzalo.

EL PALQUILLO

LUNESSANTO. La pintora alemana afincada en
Sanlúcar de BarramedaUtaGeub se inspiró en una
foto de la coronación de la Virgen de SanGonzalo para
su obra ‘Reina’, que incluye en su último catálogo

Francisco
Correal

RETAHÍLAS

Somos el tiempo que nos queda
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SILVIA TUBIO 

SEVILLA 

E
l Consejo de la Policía ha reci-
bido hace unos días un escri-
to firmado por Jupol, el sindi-
cato mayoritario en la comi-

saría provincial y en la Jefatura 
Superior de Policía de Andalucía Oc-
cidental en el que se advierte de la «pri-
mavera caliente» que se avecina en Se-
villa y que tiene como pistoletazo de 
salida este Domingo de Ramos con el 
arranque oficial de una Semana San-
ta que se prevé multitudinaria. 

 El escrito que ha llegado a Madrid 
advierte que la plantilla sevillana, que 
arrastra un problema de falta de efec-
tivos desde hace años, tiene que hacer 
frente a una sucesión de eventos que 
requieren de juntas de seguridad es-
pecíficas por tratarse de citas multi-
tudinarias que conllevan riesgos sig-
nificativos para la población. Una car-
ga de trabajo para la que el número de 
efectivos que tiene que soportarla es 
limitado. 

Entre abril y mayo, la capital sevi-
llana vivirá el regreso de su Semana 
Santa y su Feria, la final de la Copa del 
Rey, de la Europa League y dos parti-
dos de alto riesgo como el Sevilla-Real 
Madrid o el Betis-Barcelona. Este úl-
timo coincide, además, con la Feria. 
«Todo esto conlleva establecer unos 
dispositivos policiales específicos para 
cada uno de estos eventos, suponien-
do un sobreesfuerzo en términos de 
preparación y coordinación previa, nú-
mero de efectivos y disponibilidad ope-
rativa que va a afectar a todos los fun-
cionarios y escalas». A esto se suma 
que el nivel de alerta antiterrorista no 
ha bajado y sigue estando en el 4 (ries-
go alto) de una escala de 5.  

El escrito detalla que para cubrir 
las necesidades en materia de seguri-
dad de estas citas, los cuadrantes y la 
planificación de las distintas unida-
des han saltado por los aires; se han 
tenido que reajustar horarios, trasla-
dar agentes de funciones y paralizar 
temporalmente los permisos y vaca-
ciones. Según la información facilita-
da este viernes por la propia Jefatura 
Superior de Policía, se van a movilizar 
a más de 1.600 efectivos sólo para la 
Semana Santa. Es decir, prácticamen-
te todos los policías en activo, desde 
los que están en labores más propias 
de estos días como los adscritos a las 
patrullas de seguridad ciudadana como 

otros funcionarios que están destina-
dos en otro tipo de funciones de ma-
nera ordinaria como Policía Judicial, 
Científica o Extranjería.  

Unos policías a los que se les han 
asignado la vigilancia de salidas y en-
tradas de las cofradías, el acompaña-
miento policial junto a las cruces de 

guía, la presencia policial en lugares 
concretos del recorrido en los que se 
prevé una mayor afluencia de público 
y riesgo de avalanchas; así como la vi-
gilancia de puntos conflictivos, los re-
tenes de policías especializados en 
control de masas y antidisturbios o el 
dispositivo específico para la Madru-
gada, una noche complicada que se ha 
visto alterada en años anteriores por 
la acción de los gamberros. 

En ese plan específico para la no-
che del Viernes Santo, los especialis-
tas en Información trabajarán en la 
calle ante la posibilidad de que se pue-
dan reproducir incidentes. Esta briga-

da fue la responsable de las investiga-
ciones que esclarecieron los últimos 
incidentes que causaron situaciones 
de pánico en la vía pública. 

Horas en lugar de dinero 
Este esfuerzo en recursos humanos 
no se va a traducir en una remunera-
ción por servicios extraordinarios 
como sí ocurre en otros cuerpos como 
la Policía Local. La Dirección Adjunta 
Operativa ha reservado una partida 
para abonar como gratificación ex-
traordinaria 450 servicios de los más 
de 1.200 diseñados para la cobertura 
de la Semana Santa sevillana. Es de-

La primavera cargada de eventos 
evidencia la carencia de policías
∑ Crece el malestar entre los agentes del 

Cuerpo Nacional que tienen que 
cubrir servicios extraordinarios sin 
remuneración

Los agentes tienen varias citas deportivas de primer nivel  // J. JOSÉ ÚBEDA

Semana Santa 

Las previsiones apuntan a una 
Semana Santa muy multitudinaria, 
que arranca oficialmente este 
Domingo de Ramos después de dos 
años en el dique seco por culpa de 
la pandemia. Por la ciudad pasarán 
miles de visitantes. 

Feria de abril 

Al igual que la Semana Santa, las 
previsiones señalan que se pueden 

superar las cifras de asistentes de 
ediciones anteriores. Hay casetas 
que han aprobado imponer 
entradas de pago para que el aforo 
no se dispare. 

Final Copa del Rey 

El sábado 23 de abril se celebrará la 
final de la Copa del Rey en el 
estadio Olímpico. La última vez 
que se organizó un evento de estas 
características se movilizaron a 
más de 1.300 agentes. 

Final de la Europa League 

El estadio Sánchez Pizjuán acogerá 
este encuentro el 18 de mayo. Este 

tipo de citas deportivas obliga a 
movilizar sobre todo a efectivos en 
seguridad ciudadana y especialis-
tas en control de masas. 

Sevilla-Real Madrid 

Partido calificado de alto riesgo 
donde la Policía Nacional realiza, 
además, un trabajo previo de 
información para evitar los 
enfrentamientos entre aficiones. El 
partido se disputará el 17 de abril. 

Betis-Barcelona 

El partido, que se celebrará el 8 de 
mayo, coincide con la Feria de 
abril.

UN CALENDARIO DE 

INFARTO EN ABRIL Y 

MAYO
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L
os agentes de la Poli-

cía Nacional de Sevi-

lla no dan abasto en 

una primavera cuajada de 

acontecimientos que se su-

perponen unos a otros. Está 

bien que así ocurra: tiran de 

la economía de la ciudad 

con la afluencia de visitan-

tes que llegan, pero la plan-

tilla policial va mermando 

año tras año sin que ningún 

ministro del Interior haya 

corregido el déficit de fun-

cionarios. El resultado sal-

ta a la vista: los agentes no 

dan abasto para garantizar 

la seguridad. 

Dar abasto

ADRIANO
cir más de la mitad de esos servicios 

no se van a remunerar sino que se van 

a compensar con horas y días libres. 

Fuentes policiales señalan que esta 

práctica, que viene siendo la habitual, 

provoca una bolsa mayor de horas pen-

dientes que acaban repercutiendo en 

los servicios al ciudadano porque cuan-

do pase la primavera, habrá menos 

funcionarios policiales de servicio. 

Las mismas fuentes consultadas se-

ñalan que está creciendo un clima de 

malestar en la plantilla sevillana que 

demanda que se compense con dine-

ro y no con horas ese esfuerzo en per-

sonal. Además como sólo se van a pa-

gar algunos servicios, Jupol advierte 

que «se va a generar una discrimina-

ción por agravio comparativo entre 

funcionarios policiales, donde unos sí 

percibirán estos conceptos y otros no, 

aún realizando las mismas labores en 

el seno de los dispositivos, vulneran-

do el principio de igualdad retributi-

va e igualdad de trato». 

Agentes de Seguridad Ciudadana 

se integrarán en el Cecop, que es el ce-

rebro operativo desde donde se moni-

toriza la ciudad  durante estos días. 

Unos funcionarios que tendrán como 

misión transmitir cualquier inciden-

cia que observen, además controlarán 

el circuito cerrado de cámaras. El Cen-

tro de emergencias y coordinación 

operativa (Cecop) da cobertura a las 

salidas, entradas y a los recorridos de 

un total de 71 hermandades de peni-

tencia, con una afección a más de 1.730 

calles de la ciudad. Entre las noveda-

des que se incorporan este año al dis-

positivo, según el Consistorio, es la 

aplicación de cámaras para conteos 

de aforos en tiempo real con mapas 
de calor. 

De cara a los dispositivos policiales 

para las citas deportivas que se van a 

concentrar en pocos días, se puede to-

mar como referencia la última edición 

de la Copa del Rey que se celebró en Se-

villa (2019) y que movilizó, según datos 

aportados por la propia subdelegación 

del Gobierno, a 1.360 funcionarios de 

unidades de Intervención Policial (UIP), 

Prevención y Reacción (UPR), Caballe-

ría, guías caninos, un helicóptero, la 

Brigada Provincial de Información, la 

Brigada Provincial de Seguridad Ciu-

dadana e indicativos correspondientes 

a los distritos de la ciudad afectados, 

entre otras unidades. «Si se siguen acu-

mulando horas, no sabemos cuándo se 

van a poder disfrutar en algunas uni-

dades», señalan fuentes policiales. 

La promesa incumplida 
El déficit de personal en la plantilla de 

Sevilla es un problema que se arras-

tra desde hace años pero que se ha 

agravado con el aumento de la oferta 
lúdica de Sevilla. El incremento de 

eventos ha multiplicado las necesida-

des de efectivos policiales. 

El anterior alcalde de Sevilla y aspi-

rante socialista a la Junta, Juan Espa-

das, anunció el año pasado que se reu-

niría con el ministro del Interior, Fer-

nando Grande-Marlaska, con el objetivo 

de pedirle un «esfuerzo» para que se 

produzca un «crecimiento notable» del 

número de policías nacionales existen-

tes en Sevilla y que se recuperen las ci-

fras existentes hace «diez o quince años». 

Admitía así que la situación de Sevilla 

había empeorado al quedar fuera del 

reparto de nuevos efectivos en las últi-

mas ofertas de empleo público. 

Espadas había abordado este asun-

to con el delegado del Gobierno en An-

dalucía, Pedro Fernández, quien ade-

más aseguró que lo acompañaría en 

el encuentro ministerial, y que ya se 

estaba elaborando un informe sobre 

la situación actual de la capital. Sin 

embargo, esa reunión nunca se pro-

dujo y Espadas se marchó de la Alcal-

día sin hacerse al menos esa foto. El 

último concurso de méritos favoreció 

al destino de Sevilla porque llegaron 

más agentes de los que se marcharon. 

En concreto 119 nuevos funcionarios, 

pero que no cubre el déficit cifrado en 

2019 en torno a unos 300 agentes. 

Un escrito enviado a 
Madrid, al Consejo de la 
Policía, habla de una 
«primavera caliente» por la 
sucesión de citas
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Uno de los drones que va 

a emplear la Policía Local 

de Sevilla en pleno 

ascenso  // RAÚL DOBLADO

SILVIA TUBIO 

SEVILLA 

La Semana Santa sevillana también se 
vigilará desde el cielo mediante drones. 
La Policía Local va a incorporar al dis-
positivo de seguridad siete drones que 
comienzan a operar este Domingo de 
Ramos. Cada unidad tiene una función 
asignada según sus características téc-
nicas. Desde cámara térmica y visión 
nocturna hasta megafonía para lanzar 
avisos a la ciudadanía en caso de que 
fuera necesario. Las siete unidades co-
rresponden a tres modelos diferentes.  

La unidad de la Policía Local que se 
encarga del manejo de estos dispositi-
vos realizó ayer una pequeña demos-
tración desde la azotea del edificio del 
Ayuntamiento. Estuvo presente el de-
legado de Gobernación, Juan Carlos Ca-
brera, quien explicó que esta herra-
mienta de vigilancia va a permitir te-
ner un mapa más amplio de lo que está 
sucediendo al minuto en las calles. Puso 
como ejemplo, el control de la bulla 
para evitar que se congestionen en ex-
ceso determinados puntos claves para 
el tránsito de personas y el paso de pro-
cesiones. «La Semana Santa de Sevilla 
se une así a otros eventos de primer or-
den que incorporan esta tecnología 
para ganar en seguridad y eficacia». 

La Policía Local vigilará la bulla de 
la Semana Santa con siete drones

∑ Además, controlarán 
las botellonas o la 
acumulación de basura 
que suponga un riesgo 
para la vía pública

Los drones tienen una autonomía 
de 40 minutos máximo. Aunque no ha-
rán vuelos de más de 25 minutos en 
los que irán registrando la actividad 
en las calles. Cabrera señaló que se 
prestará especial atención al control 
de la masificación de puntos críticos, 
la acumulación de basura y la vigilan-
cia de posibles concentraciones que 
puedan surgir para beber en la vía pú-
blica. «Es un complemento al sistema 
de seguridad ya diseñado». Son capa-
ces de alcanzar hasta los 300 metros 
de distancia en 10 segundos, por lo que 
pueden cubrir todo el espacio aéreo 
desde el centro operativo de Plaza Nue-
va hasta la lámina del río. 

Los drones se usaron por primera 
vez dentro de un dispositivo de segu-
ridad multitudinario durante la Navi-
dad de 2020. Por aquella fecha, el prin-
cipal cometido era controlar que no se 
excediera el aforo de las calles por mo-
tivos sanitarios ya que estaban en vi-
gor medidas como la distancia míni-
ma entre personas para prevenir con-
tagios. En concreto, se puso en 
funcionamiento un dron. Debido al 
buen resultado, el Ayuntamiento ha 
incorporado a la unidad otros seis dis-
positivos más. 

 El edificio del Ayuntamiento será 
la base habitual de los siete drones, de 
donde partirán y regresarán tras cada 
vuelo de inspección. Si bien, el respon-
sable de la unidad David Guzmán ex-
plicó a los medios que la intención es 
usar otros puntos en función de las ne-
cesidades de vigilancia que surjan a lo 
largo de las jornadas. Estos vehículos 
aéreos no tripulados tienen un alcan-
ce de hasta seis kilómetros desde el 
punto de partida.  

Una de las funciones que tiene uno 
de los equipos incorporado es la me-
gafonía que va a permitir dar instruc-
ciones a la ciudadanía desde el aire. 
Toda la información que capten estos 
aparatos se registra en el Cecop. D
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H
A llegado la hora. Co-
mienza el rito. Sevilla
se dispone a vivir un
nuevo Domingo de Ra-

mos. El más esperado tras dos
años de pandemia. Una jornada
que se prevé esplendorosa y en la
que nueve cofradías harán su es-
tación de penitencia a la Cate-
dral. Casi 30 grados se esperan
para hoy, que serán más bajo el
intenso sol que protagonizará la
jornada. Son muchas las noveda-
des que trae esta nueva Semana
Santa, como los drones que se in-
corporan al dispositivo de segu-
ridad. Quedan por delante ocho
jornadas para disfrutar de las
procesiones de Semana Santa
tres años después. Es la hora de
volver a las calles. Sevilla se reen-
cuentra hoy consigo misma.

La ciudad está dispuesta, las
cofradías están preparadas, el es-
cenario luce como nunca. Hay
ganas, muchas ganas de volver a
abrazar una Semana Santa nor-
mal, como las de antes de la pan-
demia. El Ayuntamiento prevé
una explosión de público en las
calles en la jornada de hoy, por lo
que habrá que armarse de pa-

ciencia a la hora de trasladarse
de un lugar a otro. Mantenga
siempre la calma y no pierda
nunca la educación. Recuerde
que las calles son de todos y que
hay que dejar paso, y evite situar-
se con las sillas en las primeras fi-
las o en zonas en las que impida
el tránsito del público. Lo mejor
es, siempre que sea posible, ir en

busca de las cofradías, no plan-
tarse en un lugar y esperar.

Esta Semana Santa trae impor-
tantes novedades tras dos años.
Empezando por el alcalde, Anto-
nio Muñoz; y el arzobispo, mon-
señor Saiz, que ya han comparti-
do visitas en las vísperas. Hoy
Domingo de Ramos hay varias.
Desde la calle Sol saldrá el miste-
rio de la Sagrada Cena con la
nueva disposición de su aposto-
lado, más cercana a la ideada por
su autor, Luis Ortega Bru. El Se-
ñor de las Penas y la Virgen de la
Estrella saldrán de su remozada
capilla, precisamente bendecida
por el arzobispo emérito, monse-
ñor Asenjo, en la tarde del Vier-
nes de Dolores de 2021. Los titu-
lares de la Amargura saldrán en
Semana Santa por primera vez
tras su restauración. Y, por últi-
mo, la Virgen del Socorro de la

Hermandad del Amor lucirá un
manto de terciopelo liso por en-
contrarse el suyo, una magnífica
obra de Conchita Fernández del
Toro, en restauración.

En el resto de los días también
encontramos importantes nove-
dades. La Hermandad del Beso
de Judas saldrá mañana desde el
Santuario de los Gitanos debido
a las obras de su sede canónica,
la iglesia de Santiago. Esta cofra-
día, como el resto del Lunes San-
to, están de celebración. La jor-
nada cumple cien años. El Mar-
tes Santo explorará este año una
nueva configuración. El Cerro
del Águila vuelve a ser la prime-
ra de la nómina, pasando San Es-
teban a ocupar el segundo lugar
y retrasándose el comienzo del
día en 20 minutos. En esta jorna-
da, la Hermandad de la Bofetá
celebra la salida número 100 del

Juan
Parejo

LA PREVIA

● Sevilla recupera hoy su Semana

Santa tras el parón de dos años

provocado por la pandemia

● La seguridad seguirá siendo

prioritaria para el Ayuntamiento

Volver a las calles
Últimos preparativos al paso de misterio de la Sagrada Cena ayer en la iglesia de los Terceros.
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paso de misterio de Nuestro Pa-
dre Jesús ante Anás, cuyo estre-
no en la Semana Santa de 1923
supuso una revolución. Además,
el palio de Juan Manuel cumple
también un siglo. El Jueves San-
to saldrá, por fin, la Hermandad
de la Exaltación desde la iglesia
de Santa Catalina. El misterio de
la Quinta Angustia saldrá acom-
pañado por una banda de músi-
ca. Y una de las grandes noveda-
des del año será la de ver a la Vir-
gen del Valle en su paso despro-
vista de su palio. Las grandes no-
vedades se completan con el es-
treno del renovado paso del Ca-
chorro y el palio de la Herman-
dad de la Resurrección.

La seguridad volverá a ser pri-
mordial para el Ayuntamiento
un año más. El dispositivo es
muy similar al del año 2019, con
cámaras de alta definición, me-
gafonía, luces antipánico o con-
trol de los cortejos por GPS. Este
año se incorporan los drones co-
mo nueva herramienta de con-
trol. Se mantienen las restriccio-
nes a los locales de ocio y a la
hostelería, fundamentalmente
en la Madrugada, imponiéndose
el cierre a la 1 y la “ley seca”.

Donde no hay cambios es en la
carrera oficial. El Consejo no ha
querido realizar ninguna modifi-
cación tras dos años sin procesio-
nes. Se traslada cualquier revolu-
ción a la Semana Santa de 2023,
estando sobre la mesa los cam-
bios de orden e itinerarios de las

cofradías para acabar con los
problemas de determinadas jor-
nadas, incluso aplicar una limita-
ción al número de nazarenos.
Además de la previsible eclosión
de público, sobre todo en las jor-
nadas centrales, se espera preci-

samente un aumento de herma-
nos en los cortejos. Por ello, y pa-
ra la reformas que se harán el año
próximo, se volverá a hacer un
conteo en varios puntos de la ca-
rrera oficial. Por el momento, las
cofradías sí cuentan este año con
los nuevos tiempos de paso por la
carrera que se establecieron tras
el estudio de 2019.

En cuanto al tiempo, tras el es-
pléndido inicio, la borrasca
Evelyn pondrá en apuros a las
hermandades del Lunes y el Mar-
tes. Se espera que un frente afec-
te a Sevilla durante buena parte
de estas dos jornadas, dejando
chubascos dispersos, incluso tor-
mentas. A partir del Miércoles
Santo los cielos volverán a estar
despejados. Nada que ver con lo
vivido en 2019, cuando la lluvia
afectó al final de este día y desba-
rató el Jueves y el Viernes Santo.

De nuevo, Sevilla se apresta a
vivir un Domingo de Ramos tras
dos años de pandemia. Disfrute
de la celebración con la respon-
sabilidad que se requiere, respe-
te a los nazarenos, mantenga la
calma en las bullas y tapones, y
sobre todo, no olvide que se trata
de un acontecimiento religioso.

JUAN CARLOS VÁZQUEZ

Los Palcos de la Plaza de San Francisco dispuestos para hoy.

Una de las imágenes
de la Semana Santa
será la de la Virgen
del Valle sin su palio

EL DETALLE

Uno de los ritos del inicio de la Semana Santa es acu-

dir hasta la Plaza de San Lorenzo. Allí, en su basílica,

el Señor del Gran Poder

permanece expuesto

a la veneración en

el presbiterio.

Son largas las

colas que se

forman, pero

también es am-

plio el horario.

Se puede visitar

ininterrumpida-

mente de 08:00 a

22:00 el Domingo de Ra-

mos y el Lunes Santo. El Martes Santo estará hasta

las 19:30. Posteriormente, el Señor será subido a su

paso procesional para una nueva Madrugada.

El Señor del Gran Poder espera
a los fieles en su basílica

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

Los pasos de la Estrella en su capilla listo para salir este Domingo de Ramos.
JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

El Cristo del Amor preparado para la salida de esta noche.
JUAN CARLOS VÁZQUEZ

Se estrenan el alcalde,
Antonio Muñoz, y el
arzobispo, monseñor
Saiz Meneses
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A Bendodo se le ha puesto cara de ministro
En enero, camino de la campaña de Mañueco en Castilla y León, Juanma Moreno le contó a
Íñigo Alfonso en RNE que en su juventud sintonizaba con el PSOE de Felipe González, a
cuyos mítines asistió alguna vez. Esa confesión tenía su contraparte: ahora considera que
con el sanchismo es difícil entenderse.
original

En enero, camino de la campaña de Mañueco en Castilla y León, Juanma Moreno le contó a
Íñigo Alfonso en RNE que en su juventud sintonizaba con el PSOE de Felipe González, a
cuyos mítines asistió alguna vez. Esa confesión tenía su contraparte: ahora considera que con
el sanchismo es difícil entenderse. Siguiendo la estela de González, Moreno&Bendodo han
hecho entre febrero y marzo un nuevo pacto del Betis, como aquel de los andaluces
González&Guerra con los vascos Rubial, Mújica o Redondo, y la complicidad de los
madrileños Castellano y Gómez Llorente.
Ese eje Sevilla-Bilbao se consagró en el congreso de Suresnes en 1974, año en el que
nacieron Gamarra y Bendodo. Ahora se replica con un acuerdo gallego andaluz que encumbra
a Feijóo, con la anuencia forzada de Ayuso. A la foto de la tortilla de los elegidos le sucede la
foto de la pizza que en vísperas del congreso que Casado ganó a Sáenz de Santamaría ya
retrató juntos a Elías y Cuca.
Abascal lo contaría de otro modo: a Bendodo se le ha puesto cara de ministro. Puede serlo si
le salen bien las cosas a Feijóo. González tardó ocho años desde su elección en Suresnes
hasta llegar a La Moncloa, Rajoy siete, Aznar seis desde el congreso de Sevilla del 90 hasta
la Presidencia, Zapatero o Sánchez cuatro. Feijóo puede hacerlo en menos de dos; para
lograrlo tiene que enlazar varias victorias previas el PP. El primer triunfo necesario es el de
las autonómicas andaluzas, que podrían ser en junio (¿el 19?), con disolución del Parlamento
dentro de pocos días. La encuesta de esta semana del Centra da un triunfo a Moreno del que
nadie duda, pero la noticia destacada es que Vox sube como la espuma y sería su próximo
socio de gobierno.
Nos acercamos a la disolución del tándem M&B, ante el empeño de Bendodo de tener
biografía propia. Elías es un gran vendedor, habilidad que le permitió acordar con todas las
administraciones el nuevo Caminito del Rey, uno de sus éxitos al frente de la Diputación de
Málaga. Manda mucho sobre sus subordinados y no se casa con nadie. En 2015, para renovar
la presidencia de la Diputación, entregó la Alcaldía de Mijas a Ciudadanos con cinco
concejales, a pesar de que el PP tenía 11. El único fracaso en sus ambiciones fue el fallido
desembarco en la Alcaldía de Málaga, cuando en 2016 quiso enviar a De la Torre al
Congreso y sustituirle. Es muy disciplinado con sus superiores: dejó solo al alcalde en 2016
cuando reclamaba al Gobierno del PP la candidatura malagueña como sede de la Agencia
Europea de Medicamentos, que dejaba libre Londres.
Elías y Juanma prefirieron cuadrarse ante Rajoy, que mantuvo la imposible alternativa de
Barcelona. Ahora que mandan ellos, emulan de nuevo a Felipe y Alfonso; aunque los
malagueños se vayan a separar de mejor manera que los sevillanos.
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JUAN CARLOS VÁZQUEZ

Por las gradas. El arzobispo de Sevilla, en la procesión de palmas de la Catedral.

ANTONIO PIZARRO

El Porvenir. El Señor de la Victoria abandona el porche de la parroquia de San Sebastián.

VÍCTOR RODRÍGUEZ

Por el Altozano. La Virgen de Dolores y Misericordia, de la
Hermandad de Jesús Despojado.

ANTONIO PIZARRO

Representación. El alcalde Antonio Muñoz y otros
miembros de la corporación municipal, en la Hiniesta.

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

La última. La cofradía del Amor puso el broche de
oro a la primera jornada de la Semana Santa.

JUAN CARLOS VÁZQUEZ

En el Salvador. El sol del Domingo de Ramos inunda el paso de la Borriquita. Una imagen que no se contemplaba desde hace tres años.
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D. S.

La procesión de palmas.Miguel y Manuel Navarro Cardenete, pertiguero
y carráncano de la Sacramental del Sagrario.

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

Estreno. Carmen Gavira con su hijo Antonio, que se estrena de monaguillo en la Cena.

ANÍBAL DÍAZ

San Roque. Los músicos de la banda de la Cruz Roja acompañan a la Virgen de Gracia y Esperanza. Domingo pleno de gozo en la antigua ronda .
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3 Iconografía: El paso de miste-
rio representa a Jesús acusado
por el sumo sacerdote Caifás
ante Herodes. Es el momento
anterior al Desprecio de Hero-
des de la Amargura. Las figuras
que lo integran son Herodes, el
sumo sacerdote acusador, un
sanedrita y dos soldados roma-
nos. Dolorosa bajo palio, en el
segundo paso.
3 Autores de las imágenes: El

Señor y figuras secundarias
son obras de Álvarez Duarte en
1992 y 2008, respectivamente.
La Virgen del Rosario Doloroso
es de Álvarez Duarte, de 2007
3 Hermanomayor: José Luis

Pérez Flores.
3 Nazarenos: 700.
3 Capataz: José Zambrano, en

el primero. Rafael Díaz Talave-
rón, en el segundo.
3 Música:En la cruz de guía, la

banda Pasión de Cristo. Las
Tres Caídas acompañará al
misterio hasta la Catedral. A la
vuelta, la de San Juan Evange-
lista. Tras el palio, las Cigarre-
ras hasta la Catedral y la banda
Virgen del Castillo de Lebrija,
en el regreso.
3 Exorno floral: Flores variadas.
3 Novedades: Saya bordada en

oro sobre tisú de plata con dise-
ño de Javier Sánchez de los Re-
yes y realizada por Charo Ber-
nardino. Treinta y seis varas de
Orfebrería Santos.
3 Reseña histórica:Sus oríge-

nes se remontan a septiembre
de 1979, cuando se funda co-
mo Asociación de Fieles de Ma-
ría Santísima del Rosario y San
Ignacio de Loyola. En 1988 lle-
ga a la parroquia la orden trini-
taria que le daría un nuevo im-
pulso. Se aprobó su inclusión
en la jornada del Lunes Santo
el 8 de enero del año 2008.
3 Aspectos destacados: A la

salida una compañía de la UME
interpreta su Himno a la Patro-
na. Una representación acom-
paña durante el recorrido.

Túnica para el Señor
del Soberano Poder

El Señor del Soberano Poder ante
Caifás, titular de la Hermandad de
San Gonzalo, lucirá en su estación
de penitencia la túnica bordada en
oro sobre terciopelomorado reali-
zada por José Librero Fernández.
Esta pieza ya la estrenó el pasado
Lunes Santo en la veneración que
se llevó a cabo en el templo del

barrio del Tardón.

PRINCIPALES
NOVEDADES

Cartelas para el Cristo
de la Expiración

El paso en el que cada Lunes San-
to procesiona el Cristo de la Expi-
ración de la Hermandad delMu-
seo es una de las grandes joyas de
la jornada. Pero la hermandad, si-
guemejorándolo. Esta año estre-
na las cartelas que ha realizado
Darío Fernández y que tenían que
haber salido en el frustrado 2020.

Candelabros para la
Virgen de las Tristezas
LaHermandad de la Vera Cruz lle-
va varios añosmejorando la orfe-
brería del paso de la Virgen de las
Tristezas. Esta año estrenará cua-
tro candelabros de cola, 16 cande-
leros y cuatro guardabrisas de en-
trevarales. Todo ello, realizado por
el prestigioso taller de Orfebrería

Villarreal.

Dos pasos
Parroquia de
San Ignacio de
Loyola

San Pablo

La Virgen del Rosario.

3 Iconografía: Judas besa al Se-
ñor en el primer paso. Comple-
tan la escena los apóstoles San
Juan, San Pedro, Santiago,
Santo Tomás, San Andrés y un
olivo. En el segundo paso, Do-
lorosa bajo palio.
3 Autores de las imágenes:

Antonio Castillo Lastrucci talló
el Señor de la Redención en
1958, al igual que Judas. El
mismo imaginero esculpió los
apóstoles un año más tarde.
Lastrucci también hizo la Vir-
gen del Rocío, en 1959, que hu-
bo de ser remodelada por Bui-
za en 1962.
3 Hermanomayor:Manuel Ca-

sal del Cuvillo.
3 Nazarenos: 1.450.
3 Capataz: Francisco Reguera

Corrientes.
3 Música: Agrupación María

Stma. del Rocío, en la cruz de
guía. LaAgrupación Musical de
Ntro. P. Jesús de la Redención,
tras el paso de misterio. La ban-
da de música de Ntra. Sra. de la
Cruz Roja, tras el palio.
3 Exorno floral: variadas en

ambos pasos.
3 Novedades:Cíngulo y cordón

para el Señor de Sergio Guz-
mán. Faldones del primer paso
confeccionados por Grande
De León con el pasado de los
broches. Juego de bocinas bor-
dados realizados por Concha
Caro según diseño de Álvaro
Abril.
3 Reseña histórica:Tiene esta

hermandad sus orígenes en
Santa María la Blanca allá por
1955. Su primera estación de
penitencia la hace en 1959 des-
de la iglesia de la Misericordia.
Fue un año después cuando se
trasladó a su actual sede canó-
nica, la iglesia de Santiago El
Mayor, con cuya sacramental,
fundada en el siglo XVI, se fu-
sionó en 1983.
3 Aspectos destacados: Sale

de manera extraordinaria del
Santuario de los Gitanos.

Dos pasos
Santuario de los
Gitanos

La Redención

La Virgen del Rocío.

3 Iconografía: En el primer pa-
so aparece Jesús, maniatado,
cautivo y sin compañía algu-
na, tras ser abandonado por
sus discípulos. En el segundo,
Dolorosa bajo palio.
3 Autores de las imágenes:

José Paz Vélez es el autor de
ambas imágenes. Esculpió la
del Señor en 1957, a la que le
talló un cuerpo nuevo en
1985, y la de la Virgen, en
1956.
3 Hermanomayor: José Enri-

que González Eulate.
3 Nazarenos: 1.600.
3 Capataz: Carlos Villanueva es

el capataz general.
3 Música:Abre la agrupación

musical de las Angustias,de la
Hermandad de los Gitanos. La
agrupación musical Jesús de
la Pasión de Linares, tras el Se-
ñor. El Carmen de Salteras,
ras el paso de palio.
3 Exorno floral: rojas, en el pa-

so del Señor; y blancas, en la
Virgen.
3 Novedades: ciriales, navetas,

incensarios y medallón de per-
tiguero para el cortejo del Se-
ñor; y navetas y medallón de
pertiguero, para el palio. To-
dos de los Hermanos Delgado.
3 Reseña histórica: Se fundó

en el año 1956 en la misma pa-
rroquia en la que hoy sigue ra-
dicando. Tan sólo dos años
más tarde, desde entonces on
los dos pasos, hizo su primera
salida hacia la Catedral.
3 Aspectos destacados: la

Virgen saldrá en procesión ex-
traordinaria en otoño por el
aniversario de su coronación.
Fue en 1997, cuando se le re-
conoció rango canónico a la
coronación de la Virgen de las
Mercedes que fue ordenada
por el cardenal Bueno Mon-
real en 1972. Es digno de con-
templar el gran número de
mujeres que van caminando
tras el paso del Señor y de la
Virgen.

Dos pasos
Parroquia de
Ntra. Sra. de las
Mercedes

Santa Genoveva

El Cautivo de Santa Genoveva.

3 Iconografía: Jesús es trasla-
dado al sepulcro por los San-
tos Varones. Completan la es-
cena la Virgen, San Juan, las
Marías y Santa Marta.
3 Autores de las imágenes:

El Cristo salió de la gubia del
imaginero Ortega Bru en
1953, al igual que las imáge-
nes de San Juan, José de Ari-
matea, Nicodemo y las Ma-
rías. Sebastián Santos escul-
pió Santa Marta en 1950 y la
Virgen ocho años después.
3 Hermanomayor: Antonio

Távora.
3 Nazarenos: 1.1000.
3 Capataz:Manuel Villanueva.
3 Música:No lleva.
3 Exorno floral: Lirios mora-

dos y una rosa de color rojo.
3 Reseña histórica: Los com-

ponentes del gremio de hoste-
lería crearon esta hermandad
en 1946 en San Bartolomé.
Originariamente de gloria,
pasó a ser de penitencia tres
años después. En 1952 acon-
tece el traslado a la Parroquia
de San Andrés, de donde sal-
dría por primera vez un año
más tarde.
3 Aspectos destacados: la

hermandad ha desarrollado
hace unas semanas una mi-
sión humanitaria en Ucrania,
trayéndose hasta Sevilla a
más de 50 refugiados que
huían de la guerra. Del mon-
te de lirios emergerá, como
siempre, una rosa que repre-
senta la sangre redentora de
Cristo. Tiene esta cofradía
uno de los cortejos litúrgicos
más completos y cuidados de
la Semana Santa. Se da la
singularidad de que la cua-
drilla de costaleros de este
paso es la única de la Sema-
na Santa que está formada
por asalariados. La campana
de la parroquia de San An-
drés toca a duelo tanto a la
salida como a la entrada de
la cofradía.

Un paso
Parroquia de San
Andrés

Santa Marta

El Traslado al Sepulcro.

EL PALQUILLO
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La fachada de la Diputación de Sevilla se ilumina de rojo por el
Día Mundial del Parkinson
La Diputación de Sevilla ilumina este lunes 11 de abril su fachada de color rojo en
solidaridad con las personas enfermas de Parkinson y sus familiares. De esta forma, la
institución provincial se suma a la sensibilización y concienciación para que la sociedad en
general conozca que se trata de una enfermedad "con una importante prevalencia en el
conjunto del país", según detalla la Diputación en un comunicado.
original

La fachada de la Diputación de Sevilla. / D. S.

La Diputación de Sevilla  ilumina este lunes 11 de abril su fachada de color rojo en solidaridad
con las personas enfermas de Parkinson y sus familiares.

De esta forma, la institución provincial se suma a la  sensibilización y concienciación para que
la sociedad en general conozca que se trata de una enfermedad "con una importante
prevalencia en el conjunto del país", según detalla la Diputación en un comunicado.
La Organización Mundial de la Salud  (OMS) declaró en 1997 el 11 de abril como Día Mundial
del Parkinson, coincidiendo con el aniversario de James Parkinson, neurólogo británico que en
1817 descubrió lo que en aquel tiempo llamó parálisis agitante y que hoy se conoce como
enfermedad de Parkinson. Fue unos años después, el 11 de abril de 2005, cuando se
presentó el tulipán rojo como símbolo mundial de esta enfermedad en la Novena Conferencia
Mundial de la Enfermedad de Parkinson, celebrada en Luxemburgo.
De acuerdo con la OMS, este trastorno afecta a una de cada 100 personas mayores de 60 años
y con iniciativas como la iluminación de edificios señeros en ciudades de todo el mundo, como
es el caso de la Diputación de Sevilla, se pretende luchar contra los estigmas sociales  que
sufren los pacientes diagnosticados con esta enfermedad, sobre todo debido a los síntomas
externos de esta patología neurológica.
En este sentido, gracias a las campañas de concienciación, a nivel mundial  se han podido
visibilizar a las víctimas de este padecimiento y se ha permitido dejar a un lado el estigma y la
incomprensión que existía en el pasado.
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PALOMA CERVILLA/MARTA R. DOMINGO 

MADRID 

El consenso que logró José Luis Martí-
nez-Almeida (Madrid, 1975) entre to-
dos los grupos políticos del Ayunta-
miento de Madrid en lo peor de la pan-
demia le labró por aclamación popular 
el título de «alcalde de España». Pero 
la convulsión política que ha sacudido 
su partido, con secuelas en la capital al 
verse inmerso en los escándalos de los 
contratos de las mascarillas y el supues-
to espionaje a Isabel Díaz Ayuso, han 
hecho mella en su figura. Tras abando-
nar la portavocía nacional del PP para 
centrarse en la gestión municipal, con-
sidera que «para el sanchismo, Madrid 
es pieza de caza mayor». «Hay una es-
trategia de acoso y derribo contra mí», 
sostiene el regidor, visiblemente más 
delgado a raíz de la tensión de las últi-
mas semanas. 
—Sale de una crisis, la del PP, y ahora 
le salta otra, la de la presunta estafa 
en la compra de mascarillas. ¿Desde 
cuándo y hasta dónde conocía usted 
la operación en la que aparece impli-
cada una de sus manos derecha en el 
ayuntamiento, Matilde García Duar-
te, y un familiar suyo? 
—En ese momento recibíamos multi-
tud de ofrecimientos. Mi primo no co-
nocía a Luis Medina, sino que es una 
conocida común la que le indica que él 
podía hacer un ofrecimiento. Mi fami-
liar se dirige a Matilde García Duarte y 
le pregunta si hay alguna forma de que 
contacte con el ayuntamiento y se le 
proporciona un correo electrónico que 
teníamos establecido. Hasta ahí la in-
tervención de mi familiar. Y la de Gar-
cía Duarte es la misma que se tuvo con 
todos los que se acercaron al ayunta-
miento. No hay más, y la prueba es que 
la Fiscalía, tras quince meses de inves-
tigación, no hace ninguna referencia ni 
a que hubiera una responsabilidad del 
ayuntamiento, mía ni de mi familiar. 
Lo que se pretende por parte de la iz-
quierda es que dimita por dar una di-
rección de correo electrónico pública. 
—Su primo figura como administra-
dor único de una empresa que sumi-
nistra productos sanitarios. ¿Le ha 
pedido explicaciones? ¿Puede garan-

tizar que no se llevó un euro público? 
—La exclusiva intervención de mi pri-
mo es a instancias de una conocida co-
mún y sin conocer previamente a Luis 
Medina. Se le dio el mismo correo elec-
trónico que a cualquiera que se ponía 
en contacto con el ayuntamiento. 
—¿No les llamó la atención el elevado 
precio teniendo en cuenta que otras 
ciudades compraron por menos? 
—El Banco de España pagó más por las 
mascarillas que nosotros en ese con-
trato; también otros ayuntamientos e 
incluso el Gobierno de la Nación. Las 
farmacias las vendían a 25 euros. No 
había mercado; era una jungla en la que 
las administraciones nos lanzamos a 
tratar de comprar suministros para el 
personal que estaba saliendo a la calle. 
—¿Pese a la urgencia, no se podía ha-
ber tomado algún tipo de control pre-
vio para evitar este tipo de estafas? 
—Lo único que hicimos fue pagar a una 
empresa que nos suministró; en nin-
gún caso pagamos a los dos interme-
diarios. Difícilmente podíamos saber 
que luego ese dinero iba a acabar en 
manos de estas personas y con esa cuan-
tía. Obviamente, cuando se trata de co-
meter un delito nadie avisa que lo va a 
cometer. Lo cierto es que si se ha come-
tido un delito nosotros somos los esta-
fados y por eso nos hemos personado 
inmediatamente en la causa. 
—¿Tiene miedo que Carromero hable 
en la comisión de investigación sobre 
el supuesto espionaje a Ayuso? 
—La mejor prueba es que el PP ha pe-
dido su comparecencia. 
—¿Por qué cree que la delegada del 
Gobierno en Madrid quiere declarar? 
—Va a ser la candidata del PSOE a la al-
caldía de Madrid y es obvio que está en 
campaña electoral. Cualquier situación 
para su promoción la va a aprovechar. 
Tampoco entiendo por qué está citada 
cuando siquiera es concejal.  
—Se ha hablado mucho sobre el Dir-
com de la EMVS e incluso se ha desli-
zado que pudo haber contactado con 
el espía. ¿Qué papel cree que jugó? 
—No lo sé, no he tenido contacto. Ante 
el comité de ética de la EMVS negó que 
pudiera tener alguna intervención en 
esta cuestión si se hubiera producido. 
—¿Y por qué no fue a la comisión de 
investigación a explicarlo? 
—Esa pregunta no la puedo responder. 
Se me está pidiendo que responda por 
los que no han ido. ¿Qué hago? ¿Voy a 
sus casas, les cojo de las solapas y los 
traigo? Todo es una operación de des-
gaste a Almeida. Lo asumo. Entiendo 
que a la izquierda no le guste como al-

calde. Entiendo que para el sanchismo 
Madrid es una pieza de caza mayor y 
que hay una estrategia de acoso y de-
rribo contra mí desde hace ya mucho 
tiempo y que da lugar a operaciones 
como las que se está produciendo aho-
ra. Ya sabemos que el sanchismo no se 
caracteriza por los escrúpulos ni por el 
respeto institucional. Todos tenemos 
que ser conscientes de que aquí en Ma-
drid estamos en el punto de mira de 
sanchismo.  
—Hace un año se vio en una guerra, 
que le debilita como alcalde y como 
portavoz del PP. ¿Casado erró al des-
lizar su nombre como alternativa a 

Ayuso para presidir el PP y le involu-
cró en una lucha que no era la suya? 
—No aporta nada reflexionar sobre eso, 
tenemos que mirar al futuro. Hemos 
pasado una crisis, que nunca se había 
producido en la historia del PP, pero los 
ciudadanos nos piden que los miremos 
a ellos  y no a nosotros. Nos piden que 
tengamos un proyecto de futuro, iden-
tificable para ellos, para aglutinar a una 
amplia mayoría social. Hemos resuel-
to esta crisis en apenas un mes, con el 
liderazgo de Feijóo. Me preguntan so-
bre si la portavocía, lo que sucedió, que 
si me debilita o no. No me interesa si 
me debilita, o no; lo que me interesa es 
hacer mi trabajo para los madrileños.  
—¿Pero cómo se siente usted? 
—Me siento alcalde. Por eso dije que no 
cuando me preguntaron si aceptaría 
responsabilidades orgánicas en el PP. 
Quiero ser alcalde. 
—¿Se ha sentido utilizado política-
mente en la crisis del PP? 
—No, no me he sentido utilizado. 
—¿Cómo ha terminado con Casado? 
—De las relaciones personales prefie-
ro no hablar, no aporta nada. 
—¿Se siente huérfano en el PP? 
—Es difícil que uno se sienta huérfano 
en el PP cuando soy miembro del co-
mité ejecutivo; cuando la presidenta de 
la Comunidad me ha defendido desde 
el principio en la trama del espionaje o 
cuando el presidente nacional me ha 
defendido por el tema del contrato. 
Huérfano, no, me siento muy apoyado.

«Hay una estrategia 
de acoso y derribo 
contra mí»
∑ Defiende a Madrid  

como víctima del fraude 
de las mascarillas y cree 
que él está en el «punto 
de mira del sanchismo» 

José Luis Martínez-Almeida 
Alcalde de Madrid

Comisiones a Luis Medina 

«Incluso el Gobierno 
pagó más. No había 

mercado; era una jungla 
en la que nos lanzamos a 
comprar material para 

el personal esencial» 

Desgaste en el PP 

«No me interesa si me ha 
debilitado ser portavoz 

del PP, solo quiero  
ser alcalde»

√

José Luis Martínez-Almeida durante la entrevista en Cibeles  // JAIME GARCÍA
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PSOE

PP

Vox

Unidas Podemos

Cs

Nacionalistas*

TOTAL

(*) Nacionalistas: ERC, Junts, CUP, PNV, Bildu, CC y BNG

Fuente: GAD3 ABC

A favor por recuerdo de voto

A favor Indiferente En contra NS/NCEn porcentaje

En relación con la guerra de Ucrania, ¿está a favor o en contra de las siguientes medidas?

86,4

83,0

62,2

58,3

53,7

7,5

4,9

13,6

11,4

13,4

4,0

9,0

15,7

23,3

25,1

2,1

3,1

8,5

7,0

7,8

88 82 63 6355

90 90 66 6672

78 76 67 6873

87 82 54 4830

92 95 76 7571

83 87 61 4125

86,4 83,0 62,2 58,353,7

La acogida de refugiados

ucranianos en su ciudad

La acogida de

refugiados ucranianos

en su ciudad

La imposición de sanciones

económicas a Rusia

La imposición de

sanciones

económicas a Rusia

El ingreso de Ucrania

en la Unión Europea

El ingreso de

Ucrania en la

Unión Europea

El envío de armas

a Ucrania

El envío de

armas a

Ucrania

Incrementar el presupuesto

de Defensa Nacional

Incrementar el

presupuesto de

Defensa Nacional

M.A. 

MADRID  

La guerra de Ucrania, más de un mes 

después de que comenzase la invasión 

ordenada por el presidente ruso, Vla-

dímir Putin, suscita un amplio con-

senso entre los españoles, tal y como 
refleja la encuesta de GAD3 para ABC. 

La mayoría de los ciudadanos están a 

favor del envío de armas a la resisten-

cia ucraniana, de una eventual entra-

da del país invadido en la Unión Eu-

ropea (UE) y, de manera abrumadora, 

con porcentajes superiores al 80 por 

ciento, tanto de la imposición de san-

ciones económicas a Rusia como de la 

acogida de refugiados procedentes de 

Ucrania en su propia ciudad.  

Pero además, son amplía mayoría 

quienes defienden que se incremente 

el presupuesto en Defensa, aumentan-

do hasta un 2 por ciento del Producto 

Interior Bruto (PIB) el gasto militar, 

tal y como viene reclamando la OTAN 

y como el propio presidente del Go-

bierno, Pedro Sánchez, se ha compro-

metido a hacer, para indignación de 

su socio de coalición, Unidas Pode-

mos, que se opone a la medida, así 

como varios de los socios parlamen-

tarios del Ejecutivo. El 53 por ciento 

de los ciudadanos están a favor de ese 

mayor gasto en el Ejército, que se ten-

drá que concretar en los Presupues-

tos Generales del Estado del año que 

viene, el doble de quienes se oponen a 

la medida, un 25 por ciento. Los votan-

tes de los partidos del centro-derecha, 

PP, Vox y Ciudadanos (Cs) respaldan 

ese aumento de manera abrumadora, 

por encima todos del 70 por ciento, 

aunque también entre los votantes del 

PSOE esa opinión es mayoritaria, pues 
la comparten el 55 por ciento de los 

mismos. Entre los votantes de Unidas 

Podemos el porcentaje de quienes de-

fienden ese alza al 2% del PIB de lo des-

tinado a las Fuerzas Armadas descien-

de hasta el 30 por ciento, y hasta el 25 

por ciento en el caso de los votantes 

de partidos nacionalistas periféricos, 

entre los que hay partidos con un dis-

curso antimilitarista muy acusado, 

como ERC, la CUP o Bildu.  

El sondeo de GAD3 para este perió-

dico refleja que el 86 por ciento de los 

españoles responden afirmativamen-

te a la posibilidad de acoger a refugia-

dos ucranianos y a hacerlo en el lugar 

de residencia del encuestado. Un 83 

por ciento, por otra parte, se muestran 

a favor de las sanciones económicas a 

dirigentes y oligarcas rusos, una me-

dida que ya se está implementando y 

que apenas suscita oposición entre la 

ciudadanía, donde solo un 9 por cien-

to no lo consideran idóneo.   

A favor de enviar armas  

No con porcentajes tan abrumadores, 

pero sí son clara mayoría, un 53 por 
ciento, quienes defienden el envío de 

armas a la resistencia ucraniana que 

la mayoría de países de la UE ha lleva-

do a cabo, incluida España, pese a los 

titubeos iniciales de Sánchez al res-

pecto. La decisión final de contribuir 

a ese rearme ucraniano le provocó uno 

de los mayores episodios de tensión 

con su socio de coalición, Unidas Po-

demos. La mitad de los votantes del 

partido morado están a favor de man-

dar armas. 

Por último, el posible ingreso futu-

ro de Ucrania en la UE también cuen-

ta con un importante apoyo de los es-

pañoles. Lo defienden el 62 por cien-

to de los ciudadanos y solo están en 

contra el 15 por ciento. Seis de cada 

diez ciudadanos estarían dispuestos 

a acoger a Ucrania como el miembro 

28 de la Unión.

Los españoles apoyan las sanciones, 
enviar armas y mayor gasto militar  

∑ Seis de cada diez 
ciudadanos están  
a favor del ingreso  
de Ucrania en la UE 

La mayoría de los votantes 
del PSOE defienden  
el aumento del 
presupuesto en Defensa 
hasta el 2% del PIB 
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E
N un episodio en Salva-
je Oeste, de Juan Tallón,
la alcaldesa de Madrid,
del Partido Conserva-

dor, un trasunto del PP –aunque
en realidad, en la novela todos
son trasuntos–, se escandaliza
cuando un periódico publica que
tiene contratado en el ayunta-
miento a decenas de amigos y fa-
miliares de altos cargos del parti-
do. “Como si uno gobernara con
el primero que se encuentra al sa-
lir del metro”, dice la alcaldesa,
quien en realidad estaba escan-
dalizada por la publicación de la
noticia, no por el hecho en sí.
Tras el hermano de Díaz Ayuso
vendiendo mascarillas, ahora
aparece un primo del alcalde Al-
meida envuelto en otro follón
también por venta de mascarillas
al Ayuntamiento de Madrid.

¡Cuánto olfato empresarial de
algunos espabilados para ayudar
al pueblo español en sus urgen-
cias! En este caso, el primo del al-
calde envió la información a dos
empresarios –un hermano del
duque de Feria, Luis Medina, y
un tipo polémico llamado Alber-
to Cedeño– sobre el procedi-
miento para vender mascarillas
al ayuntamiento, por supuesto
en plena pandemia, cuando el
personal sanitario hacía lo impo-
sible por atender la crisis. Despa-
charon material por 15,8 millo-
nes, de los que sacaron comisio-
nes por seis millones. Obsérven-
se las comisiones millonarias, se-
gún el fiscal: del 60% para las
mascarillas, del 71% para los test
y del 81% para los guantes.

Guantes de ocho céntimos de
euros a dos dólares: ¿quién con-
trola las compras?

Los dos aguilillas se gastaron el
dinero en un yate –por supuesto,
matriculado en Gibraltar para
ahorrar impuestos, que tampoco
se trata de ayudar tanto a los es-
pañoles–, un piso de lujo, relojes
y 12 coches de alta gama ¿Para
qué quiere alguien 12 coches? Un
patrimonio de lujo vendiendo
porquería a costa de la salud y el
dinero de los españoles. Al lado
de estos listos, el hermano de la
presidenta de Madrid (283.000
euros en comisiones) es un
aprendiz desmañado.

La Fiscalía Anticorrupción ya
ha presentado una querella con-
tra ellos. Los acusa de estafa, fal-
sedad y blanqueo. El material
era, además, defectuoso: los
guantes apenas cubrían la muñe-
ca y triplicaban el precio de unos
similares en los supermercados,
y los tests de antígenos eran in-
servibles en su mayoría. Unos ar-

tistas y unos primos que pagaron
con dinero público ¿Y, por cier-
to, el Ayuntamiento de Madrid
no tiene controles básicos para
filtrar una compra de material
sanitario de todo a cien? Si has-
ta la técnica de Hacienda que
gestionaba la compra envió a los
proveedores una fotografía de
unos guantes de características
similares a los que le vendían al
precio de ocho céntimos de euro
en un supermercado cuando el
ayuntamiento había pagado dos
dólares por los mismos. Es de su-
poner que habrá, como mínimo,
responsabilidades técnicas y po-
líticas en el pufo de 15,8 millo-
nes. Eso sin pensar en algún po-
sible tráfico de influencias. Me-

nos mal que las mascarillas están
a punto de desaparecer porque
vaya chollo han encontrado al-
gunos. Esto debe ser la punta del
iceberg de lo que se ha movido
entre instituciones y proveedo-
res de ocasión.

EL OSO Y EL
MADROÑO, ORÉGANO

Pero la pregunta añadida es por
qué ocurren estas cosas en Ma-
drid. Fácil: porque el PP desde los
tiempos de Esperanza Aguirre ha
creado un caldo de cultivo que fa-
cilita y anima a especuladores de
toda laya a asaltar los presupues-
tos públicos a través de mil sub-
terfugios. No es literatura. Los
tres últimos presidentes autonó-

micos estuvieron imputados –no
de ellos incluso en prisión– por
distintos delitos. Y hay decenas
de alcaldes, concejales, conseje-
ros y cargos políticos condena-
dos o inmersos en procesos de co-
rrupción. Así, los del yate y los
Lamborghini piensan que todo el
oso y el madroño es orégano.

LA PANDEMIA Y
LA NUEVA PENICILINA

En la posguerra española hubo
quien se hizo de oro vendiendo
penicilina rebajada con agua
coloreada: entonces costaba
hasta 15.000 dólares una dosis
y terminó vendiéndose de estra-
perlo, entre otros sitios en el cé-
lebre Chicote –donde habitaba

“la crema de la intelectualidad”
del chotis– de la Gran Vía ma-
drileña. Las mascarillas y los
test de antígenos son la nueva
penicilina. Y eso que los de los
ferraris y los veleros decían que
lo que querían era ayudar en la
lucha contra la pandemia. Co-
mo diría el gran Emilio López:
Trinconete y Cortadillo, presun-
tamente, claro. Sin olvidar el tu-
fo que tiene este asunto a la gue-
rra abierta en el PP de Madrid,
de cuyas alcantarillas siguen sa-
liendo estas nauseabundas in-
formaciones. Lean a Tallón, ex-
celente libro, crónica de un
tiempo de excesos en la España
contemporánea, aunque la rea-
lidad ha vuelto a superar a la
ficción.

FEIJÓO OCUPA EL ESPACIO

Alberto Núñez Feijóo ha comen-
zado ya su carrera hacia la presi-
dencia. Lo hizo el jueves en Mon-
cloa entrevistándose con Pedro
Sánchez. Del acuerdo sale una
disposición esperanzadora a

pactar la renovación
del CGPJ, que lleva tres
años caducado, si bien
no hay compromisos
concretos. No aclaró si
mantendrá la idea de
que 12 de los 20 miem-
bros sean elegidos por
los jueces. Y sale una
negativa a apoyar el de-
creto de medidas para
paliar las consecuen-
cias de la guerra por la
decisión del presidente
del Gobierno a una ba-
jada contundente de
impuestos, especial-
mente del IRPF. Feijóo
ha hecho lo correcto.
Haber condicionado la
negociación para reno-
var el gobierno de los
jueces a la bajada de im-

puestos habría sido un error: lo
primero es un mandato constitu-
cional que obliga al PP pese lo
exótico del bloqueo propiciado
por su anterior dirección; lo se-
gundo es una decisión política.
Sánchez, dispuesto a estudiar la
propuesta del líder del PP de uti-
lizar el 7% de los fondos euro-
peos para sufragar deducciones
fiscales aunque tal idea parece
colisionar con el mandato de los
fondos, entenderá que Feijóo no
le va a regalar el voto sin algo a
cambio. El presidente deberá
emplearse a fondo para liderar
una mayoría parlamentaria ex-
tramuros de su bloque de apoyos
parlamentarios en un momento
como éste.

● Dos supuestos

empresarios se

embolsaron seis millones

de comisiones vendiendo

material defectuoso al

Ayuntamiento de Madrid

● Feijóo ocupa el espacio

político con el foco en la

economía ● Holanda gira

hacia posiciones fiscales

no austericidas

Mascarillas y guantes de todo
a cien pagan yates y ferraris

CHEMA MOYA / EFE

Alberto Núñez Feijóo comparece ante los medios.
EFE

Luis Medina, hermano del duque de Feria.
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POLÍTICA O JUGAR
A LOS ESCAÑOS
El político gallego entiende la
política y tiene empaque: salió
de Moncloa diciendo que no te-
nía buenas noticias ni para las
familias ni para las empresas es-
pañolas (pone en foco en lo im-
portante) y dejó abierta la puer-
ta a abstenerse en la tramita-
ción del decreto, que posible-
mente salga adelante con la
amalgama de partidos que apo-
ya al Ejecutivo e incluirá medi-
das económicas importantes, lo
que convertiría su voto en con-
tra en una decisión impopular y
en munición para el Gobierno.
Es la diferencia entre entender
la política o creer que es el jue-
go de los escañitos.

EL PP PIERDE A RUTTE
Parece que la salida de Merkel
de la Cancillería alemana ha re-
lajado al resto de sus émulos, co-
mo si Rotenmeier ya no los vigi-
lara de cerca. El control del Go-
bierno germano por los social-
demócratas –junto a verdes y li-
berales, esas cosas que ocurren
en Europa– unido a que la carte-
ra de Economía en Holanda la
maneja Sigrid Kaag, una liberal
progresista en la corte de los li-
berales conservadores de Mark

Rutte, ha obrado algo parecido a
un milagro. Y no es otro que el
documento firmado por la mi-
nistra española de Economía,
Nadia Calviño, junto a su homo-
loga Kaag, que es de facto una
renuncia al austericidio a cam-
bio de una exigencia de discipli-
na y responsabilidad fiscal a los
países receptores de fondos. La
iniciativa supone tres cosas: un
cuestionamiento al sacrosanto
plan de estabilidad, el fin de la
austeridad a cualquier precio y
la inauguración de un tiempo
político en el que los bloques
tradicionales (países frugales
–del norte y ricos– frente a los
países del sur –expansionistas y
pobres o menos ricos–) pueden
trabajar juntos y no enfrentados
por meras posiciones económi-
cas. O sea, los que quieren más y
reclaman flexibilidad frente a
los que quieren poner menos y
exigen más rigidez en las nor-
mas fiscales.

Muy interesante este movi-
miento, sobre todo si tenemos en
cuenta que hasta hace un año
Holanda incluso negaba los fon-
dos Next Generation por la pan-
demia. Ha sido inteligente por
parte de España buscar una
alianza con quien en otro tiempo
fue nuestra bestia negra.

EL PRIMERMINISTRO
HOLANDÉS, “NUESTRO
HIJO DE PUTA”
Es curioso: hace sólo un año el
PP le tocaba las palmas a Rutte
cuando anunció que vigilaría de
cerca el uso que hacía España de
los fondos europeos. Fue cuan-
do el ex ministro Camuñas dijo
aquello de “hoy he leído en un
periódico que Rutte el holandés
es un hijo de puta pero que va a
vigilar estrechamente la conce-
sión y la aplicación de los fon-
dos europeos a España (...)
¡Gracias a Dios, bendito Rut-
te!”, entre risas de Pablo Casa-
do, quien aplaudía que los con-
servadores de Países Bajos nos
apretaran el dogal.

Emulaban seguramente a
Roosevelt cuando dijo del dicta-
dor nicaragüense Somoza: “sí,
es un hijo de puta, pero es nues-
tro hijo de puta”. En realidad,
José María Aznar también había
llamado pedigüeño a Felipe
González cuando buscaba fon-
dos en Bruselas.

Debe haber una componente
psicológica en todo esto. A ver
cómo se reorientan los conser-
vadores españoles en este asun-
to justo cuando la oficina cen-
tral los ha dejado sin escaleras y
con la brocha en la mano.

BREVERÍAS
5

1
El Sahara, arena
del desierto en

el zapato de Sánchez

Pedro Sánchez habrá recupe-
rado las relaciones con Ma-
rruecos para España pero el
Congreso está en contra del
precio pagado, la opinión pú-
blica parece que mayoritaria-

mente también y la
empatía social
con el pueblo
saharaui si-
gue intacta.
Así es la
política y la
realpolitik.
Cierto que
es un tema

que irá desinfla-
mándose con el

tiempo y que ofrecerá relevan-
tes contrapartidas a España,
pero social y políticamente es
una derrota contundente. Ver
a los saharauis en manos de
un Gobierno como el
marroquí no lo apo-
ya nadie. Salvo el
PSOE, el resto de
grupos o apoya-
ron o se abstu-
vieron en la re-
probación al
cambio de posi-
ción. Pedro Sánchez,
invitado por Mohamed
VI al iftar, la comida en la que
rompen el ayuno del ramadán,
ha empezado a oficiar el nue-
vo tiempo tras diez meses de
ruptura de relaciones con Ma-

rruecos. Habrá una cumbre bi-
lateral antes de que finalice el
año, se recupera la normalidad
en las rutas marítimas, aéreas y
terrestres, se reabre la aduana
comercial de Melilla y se instala
una en Ceuta. Y, por supuesto,
no habrá mas desbordamiento
de inmigrantes en el Tarajal…
hasta la próxima crisis. Aunque
ese asunto no se recoge en el
comunicado oficial, claro está. Y
a la espera de Argelia.

2
La banalización
del nazismo

El diputado de Vox José María
Sánchez, en un ejercicio propio
de su condición de parla-
mentario de extrema
derecha, comparó al
presidente del Go-
bierno con Hitler y al
ministro de la Pre-
sencia, Félix Bola-
ños, con Goebbels. El

mismo persona-
je, que había lla-
mado bruja a una
ministra, dijo que Bo-
laños estaba al ser-
vicio “de un sujeto”
similar al führer. Más
allá del despropósito
que supone la declara-

ción y la inexistencia de
similitud alguna, lo más

grave es la banalización del na-
zismo y la desconsideración ha-
cia los millones de víctimas que
causó. El nazismo no puede ser
moneda de insulto corriente.

Cómo será la cosa que incluso
la deslenguada Rocío Monas-
terio llamó a su compañero a
algo parecido a la prudencia.

3
Se prohíbe
fumar

El Ayuntamiento de Barcelona
ha declarado sus playas, defini-
tivamente, libre de humos. Des-
de julio ya no se podrá fumar en
ninguna de ellas. Muchas de las
prohibiciones y limitaciones que
impuso el Covid están llamadas
a consolidarse. Entre ellas, la
prohibición de fumar en las te-
rrazas de los bares. Aunque es-
ta última es una decisión de las

comunidades autono-
mías. En Madrid, por
ejemplo, reserva
global de la liber-
tad, sí es posible
hacerlo. El delica-
do balanceo entre
derechos –el de fu-
mar y el de no ser

contaminado con el
humo del tabaco– están

en franco desequilibrio a favor
de los no fumadores. Y parece
lógico, aunque las autoridades
deberían arbitrar algún sistema
que permita a los fumadores
disfrutar también de su derecho
sin menoscabar el del aire lim-
pio. So pena que lo que se haya
dictado definitivamente es la
prohibición de fumar salvo en
los domicilios particulares, algo
que ocurre ya en algunos países
declarados libres de humos.
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en gran medida de cómo sea su 

evolución. Lo iremos viendo. 

Ciclo inédito 
para los bancos 

L
os tipos de interés se han dado 

la vuelta muchas veces en la 

historia, pero nunca desde 

niveles tan bajos. No lo hemos 

vivido nunca. Esto es, precisamente, 

lo que en general parece que se nos 

escapa a los que nos dedicamos a 

anticipar por dónde pueden ir las 

cuentas de resultados del sector 

bancario que, por otra parte y por 

su peso relativo, suele señalar el 
camino del conjunto de la Bolsa 

española. 

Lo que determina este cambio 

del ciclo de tipos es el punto de 

partida. Nunca la casilla de salida 

había sido negativa. Las expectati-

vas sobre que los tipos transiten de 

negativo a positivo tiene muchas y 

buenas consecuencias para los 

resultados de los bancos. 

El lado del activo es evidente: los 

préstamos ligados a la evolución del 

euríbor se apreciarán automática-

mente cuando toque y eso se lo 

llevan los bancos. Lo que quizá no 

esté tan bien entendido es lo que va  

a pasar con el pasivo porque 

sencillamente no existe precedente.  

El hecho de que los tipos dejen de 

ser negativos tiene mucha más 

importancia por el lado de los 

depósitos o del dinero que tienen en 

cuenta los bancos de los clientes. En 

un primer momento, dejan de 

perder. Los tipos negativos les han 

costado hasta ahora a los bancos 

todo lo que no han sido capaces de 
repercutir a sus clientes de lo que 

les cobra el BCE, lo que no es poco. 

Y en un segundo momento, en 

cuanto los tipos se pongan en 

positivo, no se lo van a trasladar 

inmediatamente a los clientes. El 

primer punto o punto y medio de 

subida les entra en vena a los 

bancos por el lado de su pasivo. 

Además, a diferencia de otros 

momentos anteriores, el impacto en 

la morosidad va a ser poco por el 

punto tan extraordinariamente 

bajo de partida de los tipos de 

interés y el mayor peso relativo 

últimamente de las hipotecas a tipo 

fijo. Son siempre las últimas añadas 

las que más se resienten cuando los 

tipos se dan la vuelta.  

Lo anterior, en un entorno en el 

que es difícil que nadie esté positivo 

con un sector que los últimos años 

ha sido la piñata del mercado. 

Quien directamente no lo odia, lo 

ignora por lo que la vuelta de sus 

cuentas de resultados va a ser 

probablemente de las mayores 

sorpresas de los próximos meses.El Banco de España  // EFE
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VELOCIDAD DE VÉRTIGO 

N 
O hace ni once días que Alberto Núñez Feijóo es presi
dente del PPyse han producido tantos acontecimientos 
en todos los sectores que el paso del tiempo se vive con 
auténtico vértigo. Feijóo ha acuñado una definición pa

ra su relación con el presidente de gobierno: política de frontón. 
En una larga entrevista detalla sus tres horas con Pedro Sánchez, 
en las que no hubo manera de que escuchara ni una sola de sus 
ideas, propuestas y sugerencias. Había dicho Feijóo que no estaba 
para insultar a Sánchez sino para ganarle, y se ha mordido la len
gua ante tanta descortesía. Pero es evidente que el "estilo Sánchez" 
no ha gustado al nuevo líder de la oposición, como es evidente tam
bién que el presidente del PP no se va a conformar con esa actitud. 

Intentará demostrar que se equivocan los que dicen que no tie
ne proyecto económico ni proyecto de nada. El económico, desde 
luego, lo üene, aunque Sánchez ni le echa un vistazo. Que ande 
con cuidado el presidente, porque la economía es su punto más dé
bil. Pero Sánchez, con su habitual soberbia, se niega incluso a acep
tar que existen fórmulas que permitirían a los españoles salir de su 

Esto va tan deprisa que 

es difícil creer que Sánchez 

pueda aguantar hasta 

el final de la legislatura 

precar iedad ac
tual, en a lgunos 
casos miseria. 

Su socio de 
coalición acumu
la problemas. 
Iglesias ha lanza
do un dardo en
venenado a Yo-
landa Díaz, que 

además ve cómo dos de sus cuatro "elegidas" para crear su plata
forma se encuentran con serios problemas judiciales, Oltra y Co
la u . Pero aún se le abren a Sánchez más focos de conflicto a Sán
chez; uno de ellos se veía venir, la reacción del Polisario a la deci
sión de Sánchez de asumir la posición marroquí respecto al Saha
ra. Sin el respaldo del Consejo de Ministros ni tampoco del Con
greso. 

Ghali, líder Polisario, ha roto relaciones con el Gobierno, y Ar
gelia, país protector de los saharuis, ha elegido a Italia como nue
vo compañero para hacer llegar su gas a otros países europeos. 
Mantiene e l contrato gasfstico con España ... pero va a revisar e l 
precio, lo que significa que va a salirnos más caro que antes de que 
Sánchez cambiara su posición sobre el Sahara . Cambio que no ha 
supuesto ninguna ventaja, porque del encuentro con Mohamed VI 
no ha salido nada que diga que Marruecos nos va a dartrato de fa
vor. 

Juanma Moreno prepara probables elecciones ya, y Feijóo ace
lera su salida de la Xunta con la intención de dedicarse plenamen
te al PP lo más pronto posible. Porque llegan tiempo complicados. 
Muy duros, con un presidente que no quiere asumir que los espa
ñoles están económicamente ahogados y van a estarlo aún más. 

Esto va tan deprisa que es difícil creer que Sánchez pueda aguan
tar hasta e l fina l de la legislatura. D
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JORGE NAVAS / ROBERTO PÉREZ 
MADRID 

La devastadora invasión de Ucrania ha 
puesto en evidencia las redes españo-
las prorrusas. Llevan años existiendo, 
pero han aflorado con nitidez al esta-
llar la guerra. El mantra compartido es 
que Putin ha atacado en defensa pro-
pia contra una Ucrania dominada por 
fuerzas nazis y por un gobierno títere 
de la OTAN que atosiga a la Federación 
Rusa. Es la versión que sirven, con más 
o menos variantes, una extensa y vario-
pinta red de propagandistas en la que 

hay desde tuiteros con cientos de miles 
de seguidores a pequeños portales ul-
tras, órbitas comunistas, antisistema e 
independentistas, junto a elementos de 
extrema derecha. Sus proclamas agra-
dan al Kremlin, lo que hace que los me-
dios financiados por Moscú se hagan 
eco de algunos de esos discursos y se 
retroalimenten. Entre los partidos ali-
neados desde hace años con la Rusia de 
Putin se cuentan Podemos y el PCE, la 
cara comunista del Gobierno Sánchez. 

Las posiciones prorrusas han encon-
trado un apoyo generalizado a la izquier-
da del PSOE. Sus dirigentes no se han 

limitado a hacer declaraciones alinea-
das con intereses del Kremlin, sino que 
han incorporado estas tesis a sus pro-
gramas estratégicos de acción, según 
ha podido constatar ABC. Lo viene ha-
ciendo Podemos desde sus orígenes y 
lo hace el PCE de la vicepresidenta 
Yolanda Díaz, del ministro Al-
berto Garzón y de Enrique San-
tiago, secretario de Estado para 
la Agenda 2030 y actual líder 
del Partido Comunista. Tam-
bién abundan proclamas en la 
misma dirección en grupos polí-
ticos de extrema izquierda. Es el caso 
de la Brigada Rubén Ruiz Ibárruri, a la 
que IU facilitó recientemente dos de sus 
sedes en Madrid para charlas de apolo-
gía prorrusa y contra Ucrania. Otro ejem-
plo es la ultra Red Roja, liderada por Án-
geles Maestro, que fue diputada de IU 
durante tres legislaturas. «Con esta in-
tervención, Rusia puede abortar los pla-
nes desestabilizadores del imperialis-
mo erradicando a un régimen títere de 
las potencias occidentales, utilizado 
para desgastar y acosar a la Federación 

Propagandistas de Putin 
en España: el extremismo 
que agrada al Kremlin
∑ Las tesis prorrusas cunden en el PCE y 

Podemos mientras seducen a la CUP, a 
Bildu y a elementos de extrema derecha   

∑ Tuiteros con cientos de miles de 
seguidores y pequeños portales ultras 
se alinean con Moscú y atacan a Ucrania

El informe del XI plenario del 
Comité Central del PCE 
(2020), partido en el que 
milita la vicepresidenta del 
Gobierno Yolanda Díaz, elogió 
al régimen de Putin por sus 
«esfuerzos» frente al «cerco 
militar norteamericano», a la 
par que apeló a retomar la 
receta leninista de la agita-
ción. «No viene mal recordar 
las palabras de Lenin», dice 
este documento estratégico 
del PCE como introducción a 

la cita del histórico líder 
comunista ruso: «Obtener 

la victoria sobre un 
adversario más podero-
so únicamente es 
posible poniendo en 

tensión todas las fuerzas 
y utilizando obligatoria-

mente, con solicitud, minucia, 
prudencia y habilidad, la 
menor ‘grieta’ entre los 
enemigos, toda contradicción 
de intereses (...) en el interior 
de cada país». Se aprecian 
notables coincidencias entre 
esa receta leninista y las 
maniobras de desestabiliza-
ción internacional que se le 
achacan al régimen de Putin, 
exmiembro del soviético y 
temido KGB.

Lenin y la agitación 
que inspira a los 
socios de Sánchez

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

FE
D

E
R

A
C

IÃ
�N

 D
E

 E
M

PR
E

SA
R

IO
S 

D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tíc

ul
o 

no
 p

ue
de

 d
is

tr
ib

ui
rs

e 
si

n 
el

 c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 33

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 10/04/2022

 España

 33 387 EUR (36,310 USD)

 519,86 cm² (83,4%)

 6500 EUR (7069 USD) 

Rusa», sostiene Red Roja en defensa 
de Putin y de su invasión. 

En las últimas semanas, Podemos e 
IU han modulado sus posiciones, for-
zados por una opinión pública escan-
dalizada ante el horror que deja el ata-
que a Ucrania. Pero tanto sus documen-
tos internos como la actitud de algunos 
de sus líderes ponen en entredicho la 
sinceridad de esas calibradas críticas a 
Putin. Se evidenció, por ejemplo, al ne-
garse IU y Bildu a condenar a Rusia en 
el Parlamento Europeo. O cuando, hace 
escasos días, el presidente ucraniano 
compareció por videoconferencia en el 
Congreso: coincidieron en no aplaudir 
a Zelenski el comunista Enrique San-
tiago, los antisistema catalanes de la 
CUP o el diputado del gallego BNG. Gar-
zón sí aplaudió, pero simplemente «por 
respeto institucional», matizó. 

Políticos en evidencia 
Desde las filas del PCE recuerdan a la 
cúpula que el apoyo a Rusia es una obli-
gación programática. Así lo ha adverti-
do en Twitter el secretario general del 
Partido Comunista de Madrid y coordi-
nador regional de IU, Álvaro Aguilera, 
para quien el culpable no es Putin sino 
Zelenski, al que califica de «peligro para 
la paz». Efectivamente, defender a Ru-
sia es un mandato recogido en docu-
mentos del PCE y de la marca IU. En 
2019, el programa de las elecciones eu-
ropeas de IU pidió «acabar con el apo-
yo a gobiernos reaccionarios y de ultra-
derecha como el ucraniano». En enero 
de 2020, el informe del XI Plenario del 

Comité Central del PCE hablaba de los 
«neonazis ucranianos» y elogiaba «los 
esfuerzos de Rusia» frente a «la expan-
sión de la OTAN en Europa». «Rusia pro-
cura defenderse», dice el documento. 

Desde los orígenes de Podemos, sus 
programas también recogen tesis de la 
Rusia de Putin. «Defenderemos neutra-
lizar el papel desestabilizador de la OTAN 
en Europa del Este, congelar las fronte-
ras actuales de la Alianza y detener la 
instalación del escudo antimisiles en el 
este de Europa y el mar Báltico», reza-
ba, ya en 2015, el programa de Podemos 
para las elecciones generales. Han sido 
notorias sus posiciones prorrusas, que 
ha visibilizado en la Eurocámata. 

Los programas de Vox no reprodu-
cen las aspiraciones del Kremlin, pero 
la mano dura nacionalista de Putin sí 
ha seducido a algunos miembros de Vox 
y de órbitas de ultraderecha. Ante la in-
vasión de Ucrania, la posición oficial del 
partido de Abascal es contra Putin, al 
que la cúpula de Vox califica ahora de 
«tirano comunista». Pero a la par, por 
ejemplo, el líder de Vox en Ceuta, Juan 
Sergio Redondo Pacheco, proclama en 
Twitter que «ni Putin ni Rusia son co-
munistas (...) Pablo Iglesias y la banda 
de Sánchez están más cerca del oligar-
ca globalista prosoros Zelenski y del ré-
gimen mafioso ucraniano que de la Ru-
sia de Putin». Afirma que éste «solo pide 
respeto para sus fronteras». 
  
Perfiles cómplices 
La capacidad de difundir esos mensa-
jes desde sectores políticos no es poca, 
aunque sean minoritarios. Pero, al es-
tar identificados por unas siglas, la opi-
nión pública tiene más elementos de 
juicio para detectarlos. Más difícil re-
sulta con actores aparentemente inde-
pendientes que dominan las redes so-
ciales y se prestan a las teorías conspi-
rativas para ganar una repercusión que 
no tendrían por sí mismos. 

Un ejemplo es la exsocialista Beatriz 
Talegón, editora adjunta del digital ‘Dia-
rio 16’. «Así se las gastan en Ucrania cuan-
do hacen limpieza de prorrusos», com-
partía esta semana a sus 260.000 segui-
dores en Twitter. Incluso, pone en duda 
que los rusos cometieran la matanza de 
Bucha. Un perfil similar al de Rubén Gis-
bert, abogado que recorre platós y re-
des sociales sembrando dudas a favor 
del Kremlin. Con 330.000 suscriptores 
en Youtube, comparte vídeos lloriquean-
do desde la región ucraniana de Don-
bass. Acusa a Ucrania de crímenes de 

lesa humanidad y a los españoles de ser 
«cómplices de esta barbarie». 

Gisbert hizo ese viaje con Liu Sivaya, 
de origen ruso y que se presenta como 
politóloga. Con más de 100.000 segui-
dores en Twitter y Facebook, colabora 
con medios minoritarios para defender 
al régimen ruso. Es revelador que estos 
dos jóvenes se muevan con esa facili-
dad en una zona controlada por Putin 
y casi inaccesible para corresponsales 
profesionales. Gisbert fue protagonis-
ta estelar hace un mes en ‘Russia Today’ 
(RT), la televisión del régimen ruso, que 
le presentó en sus estudios de Moscú 
como «periodista internacional y repor-
tero» sin ser ninguna de las dos cosas. 

Todos ellos comparten mensajes con 
plataformas digitales que, aunque des-
conocidas para el gran público, repican 
las tesis de Putin contra la UE o la OTAN. 
‘El Espía Digital’ es una web con enla-
ces a medios de regímenes autoritarios, 
como los rusos RT y ‘Sputnik’, la iraní 
‘Hispan TV’ –donde Pablo Iglesias emi-
tía ‘Fort Apache’– o la china ‘Xinhua’, 
que Reporteros Sin Fronteras define 
como «la mayor agencia de propagan-
da del mundo». El fundador y editor de 
este portal, Fernando J. Muniesa, reco-
noce a ABC que «publicamos mucho de 
los rusos porque nos dan mucha infor-
mación» y justifica los vínculos a esos 
medios «porque informan de lo que no 
publica nadie», aunque niega que le ge-
neren ingresos. Tilda de «manipulación 
escandalosa» la cobertura occidental 
de esta guerra, que para él es «un en-
frentamiento entre americanos y rusos 
con los ucranianos como conejillos de 
indias». También proliferan pequeños 
digitales de izquierda radical que se ali-
nean con el extremo contrario para ja-
lear a Putin contra Occidente. Por ejem-
plo, ‘Nueva Revolución’, cuyo director 
de Contenidos, Oriol Sabata, tuitea so-
bre la intervención de Zelenski en el 
Congreso: «Los grupos paramilitares 
neonazis que él ha integrado en la Guar-
dia Nacional hubieran apoyado y aplau-
dido la masacre en Gernika». 

Manuel R. Torres, catedrático de Cien-
cia Política en la Universidad Pablo de 
Olavide, compara este fenómeno con la 
figura del «tonto útil» que ya utilizó el 
régimen soviético y que Putin aprove-
cha ahora para provocar inestabilidad 
en países como España. Este catedráti-
co apunta que no hay que infravalorar 
la capacidad de desinformar que tienen 
estos elementos y aboga por «hacer pe-
dagogía con los ciudadanos» sobre el 
peligro que suponen. Son sectores que 
«se mueven en la teoría de la conspira-
ción permanente», explica Rafa Rubio, 
profesor de Derecho Constitucional en 
la Complutense y que ha participado en 
comisiones de desinformación del Con-
greso y del Parlamento Europeo. Ad-
vierte sobre esos círculos «cuyo único 
objetivo es sembrar la duda y la sospe-
cha» para que se desconfíe hasta de lo 
más evidente. En definitiva, partidos de 
gobierno y personajes con cierta influen-
cia social a los que el régimen ruso apro-
vecha a mayor gloria de Putin. 

Manifestación del PCE contra la OTAN 

tras iniciar Putin la guerra  // AFP

A SUS ANCHAS POR              
LA ‘ZONA PUTIN’ 
Los ‘influencers’ Gisbert y Liu Sivaya 

se mueven juntos y con libertad por 

territorios controlados por el 

régimen de Putin, como la frontera 

entre Rusia y Ucrania  // ABC

EN LA TELE Y DESDE           
LA CAPITAL DEL RÉGIMEN 
Russia Today (RT), órgano de 

propaganda del Kremlin, entrevistó a 

Rubén Gisbert en sus estudios de 

Moscú como «periodista internacional 

y reportero» sin serlo  // ABC

PERFILES Y PORTALES 
CONTRA UCRANIA 
Beatriz Talegón y ‘Diario 16’ son dos 

de los perfiles y portales digitales que 

propalan contenidos y comentarios 

contra Ucrania y Zelinsky, lo que 

sirve de coartada a Putin  // ABC

Los expertos en 
desinformación comparan 
a los que apoyan el régimen 
de Putin con los «tontos 
útiles» que ya utilizó  
la dictadura soviética

‘Los errores fuerzan a Putin  
a relevar a su cúpula militar  

en Ucrania’ [Pág. 31]
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BRUNO PÉREZ 
MADRID 

La Agencia Tributaria estima que des-

de el pasado miércoles y hasta el pró-

ximo 30 de junio 21.921.000 españoles 

y residentes en España ajustarán cuen-

tas con Hacienda por las rentas perci-

bidas a lo largo del año pasado en la 

campaña de Renta 2021. La cifra su-

pone un incremento de 200.000 con-

tribuyentes respecto a la Renta 2020 

–en la que se declararon las rentas del 

año de la pandemia– y explica al me-

nos en parte el fuerte incremento de 

los ingresos por retenciones de IRPF 

registrado durante el pasado ejercicio 

y los ingresos récord obtenidos. 

Las novedades regulatorias intro-

ducidas por el Gobierno harán que ha-

cer la declaración de la Renta resulte 

este año más gravoso para al menos 

un millón de contribuyentes. Hacien-

da prevé ingresar 2.278 millones extra 

por la campaña de Renta. 

Cerca de 22 millones 
obligados a declarar 

Todos los ciudadanos españoles o re-

sidentes en España con rentas del tra-

bajo que superen los 22.000 euros es-

tán llamados a declarar en la campa-

ña de Renta de 2021. También deberán 

hacerlo los que hayan acreditado unos 

ingresos superiores a 14.000 euros, 
pero los hayan percibido de más de un 

pagador, cuando este no esté obliga-

do a retener o cuando los rendimien-

tos estén sujetos a un tipo fijo de re-

tención. Con carácter general, las per-

sonas con rentas del trabajo inferio-

res a 22.000 euros no están obligadas 

a hacer la declaración de la Renta. 

En caso de que personas no obliga-

das a declarar perciban rendimientos 

de capital que incrementen su renta 

efectiva, seguirán estando exentos de 

esa obligación en los siguientes su-

puestos: que la suma de los dividen-

dos, intereses y ganancias patrimo-

niales sometidas a retención obteni-

das en el ejercicio no supere los 1.600 

euros o que sus rentas inmobiliarias 

imputadas y rendimientos íntegros de 

capital mobiliario no sujetos a reten-

ción (letras del Tesoro, ayudas públi-

cas) no sumen más de 1.000 euros.  

 

Un millón de personas 
pagará más IRPF 

Asalariados con rentas imponibles por 

encima de los 300.000 euros, inverso-

res con rendimientos de cartera por 

encima de 200.000 euros, patrimonios 

que superen los 10 millones y titula-

res de planes de pensiones saldrán per-

judicados en la campaña de Renta de 

2021. Rentas altas y grandes patrimo-

nios acusarán el golpe fiscal incluido 

en los Presupuestos de 2021, que situó 

el tipo marginal del IRPF para las gran-
des rentas en el 47% (con variaciones 

según la comunidad autónoma de re-

sidencia que pueden llevar ese tipo 

hasta el 54%, como en la Comunidad 

Valenciana), el de los rendimiento de 

capital por encima de 200.000 euros 

en el 26% y elevó en un punto el tipo 

aplicable a los grandes patrimonios, 

hasta el 3,5%. En el caso de los titula-

res de planes de pensiones individua-

les, se reducen de 8.000 a 2.000 euros 

las aportaciones que éstos se pueden 

desgravar en la Renta.  

Ayudas a la eficiencia, 
catástrofes... 
Entre las novedades normativas que 

beneficiarán a los contribuyentes se 

encuentran las exenciones de las ayu-

das recibidas por daños personales a 

los afectados por desastres naturales 

como la borrasca Filomena o la erup-

ción del volcán de La Palma, y de las 

percibidas por los familiares de las víc-

timas del accidente de Germanwings. 

Los arrendadores de locales comer-
ciales que de forma voluntaria reba-

jaron las rentas a sus inquilinos en la 

pandemia podrán desgravarse la cuan-

tía rebajada en enero, febrero y mar-

zo de 2021 en el capítulo de rendimien-

tos de capital inmobiliario. En 2021 se 

estrena la deducción por obras de efi-

ciencia energética en la vivienda, que 

permitirá a los contribuyentes desgra-

varse el 20% del coste de las obras para 

reducir la demanda de calefacción o 

refrigeración (con un máximo de 5.000 

euros), hasta el 40% de las inversiones 

para reducir el consumo de energía 

primaria no renovable (máximo 7.500 

euros) y hasta el 60% de las cantida-

des empleadas para la rehabilitación 

energética de edificios residenciales 

(hasta 5.000 euros). 

Criptomonedas y rentas 
extranjeras, bajo la lupa  
En esta campaña de Renta la Agencia 

Tributaria prestará especial atención 

a los contribuyentes con rentas pro-

cedentes de criptomonedas, activos 

en el extranjero o alquileres de inmue-

bles. Tiene previsto remitir cerca de 

dos millones de avisos a través de los 

datos fiscales del programa Renta Web 

para recordar a los contribuyentes con 

este tipo de activos considerados de 

riesgo por un lado, que dispone de in-

formación sobre su posición patrimo-

nial; y, por otro, que tienen la obliga-
ción de declarar los rendimientos ob-

tenidos en su declaración de la Renta. 
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1 de junio: Comienza la atención 
presencial para confección de 
declaraciones
27 de junio: Fin del plazo para la 
domiciliaciones. Renta a ingresar
29 de junio: Fin del plazo de cita previa
30 de junio: Último día para presentar la 
declaración

ABC

6 de abril: Inicio presentación
declaración por internet

3 de mayo: Inicio solicitud de cita previa 
para plan ‘Le llamamos’

5 de mayo: Inicio de atención telefónica 
mediante el plan ‘Le llamamos’

26 de mayo: Se puede pedir cita previa para 
la atención presencial

La campaña de Renta 2021 
trae más impuestos a un 
millón de contribuyentes
∑ Inversores, grandes fortunas, titulares 

de planes de pensiones y rentas altas  
verán incrementada su factura fiscal   

∑ Desde el pasado miércoles y hasta el 30 
de junio casi 22 millones de ciudadanos 
ajustarán sus cuentas con Hacienda
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El Ingreso Mínimo 
Vital se debe declarar 

Los beneficiarios del Ingreso Mínimo 

Vital (IMV) tienen la obligación de pre-

sentar la declaración de la Renta. El 

programa Renta Web incluye un avi-

so en este sentido en los datos fisca-

les, en el que se recuerda la obligación 

de declarar y  el carácter de renta exen-

ta de la ayuda. Esto no exime a los be-

neficiarios del IMV de declarar y tri-

butar por las rentas que excedan de 

1,5 veces el Iprem anual: 10.422 euros.  

Hasta el 30 de junio 
para declarar la renta 

Desde el pasado martes ya se puede 

presentar la declaración de la Renta 

por internet a través del programa Ren-

ta Web. Para los que prefieren el ca-

nal analógico, el 5 de mayo se abrirán 

las líneas para hacer la declaración 

por vía telefónica dentro del plan ‘Le 
llamamos’ (se podrá pedir cita ya des-

de el 3 de mayo) y a partir del 1 de ju-

nio se podrá hacer en alguna de las ofi-

cinas de la Agencia Tributaria (se da-

rán citas desde el 26 de mayo). La 

campaña de Renta finalizará el 30 de 

junio. Tres días antes, el 27, acabará el 

plazo para domiciliar las declaracio-

nes con resultado a ingresar. 

¿Qué pasa si no declaro 
o se me pasa el plazo?  

Esquivar las obligaciones con el Fis-

co puede salir caro. No presentar la 

declaración de la Renta puede derivar 

en una liquidación de Hacienda por el 

valor de la cuota que habría resultado 

de hacer la declaración, los intereses 

de demora y una sanción de entre el 

50% y el 150% de la cuota que hubiera 

correspondido liquidar . 

Hacienda lo pone fácil 

El año pasado el 92% de las declara-

ciones de la Renta se presentaron por 

vía telemática. La Agencia Tributaria 

mantiene los servicios de atención te-

lefónica y presencial, pero vuelca sus 

esfuerzos en facilitar la presentación 

telemática. La principal novedad de 

este año es el ‘Informador de Renta’, 

que da respuesta a las 800 dudas más 

habituales de los declarantes. La Agen-

cia también ha perfeccionado su ‘app’ 
y prestará asistencia especial a los be-

neficiarios de ERTE e ingreso mínimo.
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GREGORIA CARO 
MADRID 

Pablo Iglesias dice en su último libro 
que no quería escribir sus memorias 
porque las asocia a «ajustes de cuentas» 
y le parecía vanidoso. Una lee esa refle-
xión y se pregunta si está siendo sarcás-
tico; pues pasan las páginas y va apare-
ciendo su versión más subjetiva de he-
chos, con revelaciones que comprometen 
hasta a ministros, periodistas y exami-
gos. Iglesias confía los pliegues de su 
memoria al periodista Aitor Riveiro, edi-
tor de este testimonio que publica Na-
vona. El título ya anticipa: ‘Verdades a 
la cara. Recuerdos de los años salvajes’.  

 
Las peleas más cruentas 

Negociar gasto con 
Economía y Hacienda  

Las discusiones más duras en la pande-
mia fueron las relativas a la aprobación 
del ‘escudo social’. Unidas Podemos de-
fendía medidas expansionistas para in-
tentar paliar el zarpazo económico, 
mientras Nadia Calviño y María Jesús 
Montero se negaban y pedían cautela 

con el gasto público. Según Iglesias, la 
ministra de Economía y la de Hacienda 
«estaban sinceramente convencidas de 
que no habría una gran crisis económi-
ca». Ocurrió lo contrario. «Menos mal 
para ellas dos que las deliberaciones del 
Consejo de Ministros son secretas. No 
sé qué pasaría si se llega a saber lo que 
dijeron allí en ese momento. Luego tu-
vieron que tragarse sus palabras», ati-
za. El Gobierno se dividió en esos días, 
y no entre PSOE y morados. Iglesias na-
rra que, pese a las diferencias ideológi-
cas, el ministro Escrivá le apoyaba: «Qui-
zá sabía más de historia económica que 
Calviño y Montero».  

Capítulo: El caso Dina 

El aviso del presidente 

Cuenta el exvicepresidente que Pedro 
Sánchez le pidió un día una reunión 
urgente para advertirle de un tema ju-
dicial: «Van a por ti, te vamos a defen-
der, pero que sepas que van a por ti». 
Fue antes de que a Iglesias le comuni-
casen que se le retiraba la condición 
de perjudicado en el caso Dina’ aun-
que pasados unos meses la recuperó. 
«Que te llame el presidente del Gobier-
no para reunirte con él y que te diga 
eso tiene su trascendencia», explica el 
exlíder de Podemos, que dice no saber 
quién había advertido al presidente 
Sánchez de que aquello iba a ocurrir: 
«Reconozco que esa conversación me 
tocó». Añade que Sánchez le recomen-
dó empezar a conocer a algunos jue-

ces para «cambiar su imagen». 
 
Dispuesto a sacrificarse 

«Hubiera aceptado ser 
el 2 de Mónica García» 

Revela que si PSOE, Más Madrid y Po-
demos hubieran gobernado en Madrid 
el 4-M, él no habría entrado en ese Eje-
cutivo si Ángel Gabilondo y Mónica Gar-
cía se lo hubieran pedido, algo que veía 
posible: «Yo ya era una figura política 
desgastada, habría sido mucho más fá-
cil proponer a alguna compañera». Y va 
más allá, al recordar el pacto que le plan-
teó a Más Madrid, el exvicepresidente 
dice: «Habría aceptado sin problemas 
ser el número dos de Mónica García si 
lo hubieran planteado como exigencia».  

La decisión y la sucesora 

Díaz a dedo y las dudas  

Iglesias hizo una reflexión esta sema-
na que no sale en el libro. Dijo que «qui-
zás» se equivocó al designar a dedo a 
Yolanda Díaz como sucesora. Lo hizo 
sin comunicárselo a ella en un vídeo en 
marzo del año pasado donde anuncia-
ba dejar el Gobierno para presentarse 

a las elecciones madrileñas. Asegura 
que desde el verano de 2020 tenía cla-
ro que la ministra de Trabajo sería la 
candidata de Unidas Podemos a las ge-
nerales: «Había que encontrar el mo-
mento. Y el momento se presentó». El 
viernes dijo que no se arrepiente de ele-
girla y que si desestimó unas primarias 
fue por miedo a que no participara. Pero 
duda en las formas: «Quizás tenía que 
haberlo dejado en manos de los parti-
dos para organizar unas primarias».  

Responsabiliza a Ayuso 

Área sin competencias  

Recuerda el horror del Covid en las re-
sidencias de ancianos y señala directa-
mente a Isabel Díaz Ayuso: «La decisión 
de Madrid de no trasladar a los enfer-
mos de las residencias de ancianos a los 
hospitales fue un crimen a muchísimos 
niveles». También lamenta la falta de 
competencias de su vicepresidencia y 
la incapacidad de actuar en los meses 
más duros del Covid. Sobre el Ingreso 
Mínimo, acepta esto: «Siempre me do-
lerá que esa competencia no fuera nues-
tra». «La única competencia que yo tuve 
concreta, real, era lo referente a las cues-
tiones de movilidad de los niños, ya que 
teníamos Infancia dentro del Ministe-
rio de Derechos Sociales». Recuerda la 
rueda de prensa en la que interpeló a 
los menores desde La Moncloa, algo iné-
dito. Y que Sánchez y Redondo le felici-
taron después por lo bien que salió. 

Reproches velados 

Errejón, el político  
de la Sexta y la Ser 

Dice Iglesias que casi dimite cuando Íñi-
go Errejón abandona su candidatura 
para crear otro partido en Madrid. Le 
desterraron allí después de que se pre-
sentara en Vistalegre II con un proyec-
to contrario al de Iglesias y perdiera. 
«Hay quien pensaba que con la Sexta y 
la Ser se podían ganar unas primarias 
internas», atiza, y sugiere el vínculo en-
tre Errejón y estas cadenas. También 
admite que las «guerras internas» libra-
das en los medios les hicieron «polvo». 

Las peluquerías 

«Lo plantean ministras 
de cierta edad» 

Iglesias ironiza con que las peluquerías 
fueron actividad esencial en la pande-
mia porque lo plantearon «ministras de 
una cierta edad para las cuales ir es im-
prescindible». Admite que él no había 
pensado en ello y que no fue un debate 
fácil. Esta actividad fue muy importan-
te y ayudó mucho a las personas mayo-
res y las que tenían problemas de mo-
vilidad a mantener la higiene y la salud.  

Sobreexposición 

«Se abusó de Simón» 

Cree que «se abusó» de exponer a Fer-
nando Simón y que cuando salió en ‘El 
País Semanal’ con cazadora de cuero y 
moto, el ministro de Sanidad, Salvador 
Illa, le pidió opinión. Él le respondió que 
Simón era funcionario y que no era bue-
na idea convertirlo en político. 

Pablo Iglesias abandonó el Gobierno en marzo del año pasado para participar en las elecciones madrileñas del 4-M  // EFE

Iglesias asegura que Calviño y 
Montero defendían que no habría 
crisis económica por el Covid

∑ Revela que Sánchez  
le recomendó empezar 
a conocer a algunos 
jueces y que un día le 
advirtió: «Van a por ti»

En el libro no lo plantea, 
pero el exvicepresidente 
dice ahora que «quizá» se 
equivocó al designar a dedo 
a Yolanda Díaz candidata
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ya fiabilidad es nula– recogen que
Podemos pierde votos y apoyos.

¿ALIANZADÍAZ-ERREJÓN?

Al presidente de Gobierno sólo
podría preocuparle Yolanda Díaz
y su tan traída y llevada platafor-
ma, pero hasta el momento es
una plataforma fallida. La vice-
presidenta quiere darle impulso
después de Semana Santa y se ha
producido un acercamiento con
Íñigo Errejón y su Más País. Ahí sí
podría Sánchez perder votos, Más
Madrid por ejemplo le restó votos
en las elecciones madrileñas de
hace un año. Pero el partido Po-
demos, o Unidas Podemos, no le
quita el sueño desde el punto de
vista electoral, aunque sí le preo-
cupa como gobernante: Unidas
Podemos lleva meses empeñado
en tener voz propia y cuestionar
las diferentes propuestas e inicia-
tivas del presidente.

Como ocurrió el pasado jueves.
Las relaciones de España con Ma-
rruecos han estado prácticamen-
te interrumpidas desde que el

Gobierno español cometió la tor-
peza de acoger al líder del Frente
Polisario, Brahim Ghali, a espal-
das del Gobierno marroquí. Eso
supuso que Marruecos promo-
viera distintas operaciones de
entrada masiva de marroquíes y
subsaharianos en Ceuta y Meli-
lla, problemas en el sector agrí-
cola y pesquero, suspensión de la
línea marítima de ferrys de Ceu-
ta y Melilla y otras sanciones.

Sánchez, agobiado, sin contar
con el Parlamento como es precep-
tivo y sin informar a sus propios
ministros, envió una misiva a Mo-
hamed VI en la que le trasladaba
su decisión de cambiar de actitud
respecto al Sahara Occidental. No
lo expresó así de claro, pero era
muy evidente que asumía lo que
quería Marruecos desde hacía
años: que el Sahara Occidental
formara parte de Marruecos, con
un amplio estatuto de autonomía.
La sorpresa fue generalizada. In-
cluso en la ONU, porque España se
posicionaba al margen de las reso-
luciones de la ONU sobre el futuro

del Sahara. Y causó también sor-
presa en Argelia, principal provee-
dor de gas a España. Esa nueva
torpeza de Sánchez fue de las que
hacen historia porque estos he-
chos se produjeron en plena gue-
rra de Ucrania, con boicot total a
Rusia, el más importante provee-
dor de gas para Europa. Argelia,
principal valedor y colaborador
político y humanitario del Polisa-
rio, cumplirá su contrato gasístico
con España… pero existe el temor
fundado de que pretenderá incre-
mentar sensiblemente el precio.

En esa situación, Mohamed VI,
al fin, acepta un encuentro con
Pedro Sánchez. La diplomacia
prepara la reunión con la máxi-
ma atención… y Podemos decide
entonces presentar una proposi-
ción no de ley en el Congreso rei-
vindicando el derecho del pueblo
saharaui a un referéndum de au-
todeterminación, que es la posi-
ción que han mantenido la ONU
y los sucesivos gobiernos españo-
les. Se vota apenas unas horas
antes de que Sánchez inicie su

viaje a Rabat. La moción se
aprueba, un palo para las aspira-
ciones marroquíes.

RUSIAYMARRUECOS,
MOTIVOSDEDISCREPANCIA

¿Cómo fue el encuentro con Mo-
hamed VI? Bien. Pero podía haber
ido mejor. Con un asunto pertur-
bador: Marruecos no renuncia a
Ceuta y Melilla, como había hecho
creer el Gobierno de Sánchez
cuando intentó justificar el cam-
bio de postura respecto al Sahara.

Podemos, por tanto, le ha hecho
un buen roto a Sánchez en su rela-
ción con Marruecos. Ha sido el úl-
timo. Pero ha habido muchos más.

En la guerra de Ucrania es muy
reticente respecto al envío de ar-
mas a Zelenski, y cuando el presi-
dente ucraniano se dirigió al Con-
greso telemáticamente, el secre-
tario de Estado de Agenda 2013,
Enrique Santiago, líder del PC, no
le aplaudió. Sí lo hicieron sus
compañeros de Podemos, aunque
Alberto Garzón, de Izquierda
Unida, no ocultó su incomodidad.
Los miembros de Podemos con-
denan la invasión rusa pero están
en contra de las sanciones a Rusia
y del envío de armas a Ucrania.
De Zelenski dicen que es un diri-
gente social fascista.

En la situación de Enrique San-
tiago –íntimo de Iglesias y Mon-
tero– hay un elemento que puede
explicar su radicalismo: dentro
de dos meses se celebra el con-
greso del PC en el que tendría que
revalidar su liderazgo. Le intere-
sa recuperar el discurso más or-
todoxo del comunismo. Pero hay
miembros del Gobierno que no
ocultan su incomodidad por la ti-
bieza de Podemos en todo lo re-
lacionado con Ucrania.

Mayor incomodidad todavía si a
ello se suman las reticencias de Po-
demos a las políticas fiscales de
Sánchez y Calviño para afrontar la
crisis económica y energética, las
posiciones contrarias de los euro-
diputados de Podemos a la posi-
ción que defiende el Gobierno en
Bruselas –la última, la de Izquier-
da Unida contraria a incrementar
las sanciones a Rusia–, las diferen-
cias de criterio de las mujeres del
PSOE con las propuestas de Irene
Montero sobre igualdad e identi-
dad de género, la posición respec-
to a las dictaduras latinoamerica-
nas, sobre todo Venezuela …

La lista es larga, y hasta ahora
Pedro Sánchez procura no hacer
sangre porque no le conviene. Pe-
ro su paciencia se puede acabar en
cualquier momento. Momento
que dependerá también de la fe-
cha que tenga en mente para con-
vocar elecciones. Es seguro que
uno de los dos partidos romperán
la alianza unas semanas antes. A
ninguno le interesa ir a las urnas
en coalición. Menos aún cuando
son tantas las discrepancias.

PILAR CERNUDALAS CLAVES

Discrepancias.No parece que al presidente le preocupe que su socio deGobierno tense la

cuerda todo lo que pueda; sí podría hacerlo YolandaDíaz y su plataforma, demomento fallida

5

D
IJO una vez Pedro Sán-
chez, en campaña para
la Presidencia del Go-
bierno, que nunca pac-

taría con Podemos porque esa po-
sibilidad le quitaría el sueño. Pac-
tó, fue la primera vez que los espa-
ñoles fueron conscientes de que la
palabra de su nuevo presidente va-
lía poco, lo que se demostró en
ocasiones sucesivas después de su
elección. Durante estos años de
Gobierno de coalición ha habido
sus más y sus menos en el Ejecuti-
vo entre los ministros de Podemos
y los socialistas, Pedro Sánchez
mantuvo durante un tiempo una
buena relación con Pablo Iglesias,
hasta que el entonces líder del Po-
demos notó claramente el enfria-
miento: desaparecieron los despa-
chos semanales con el presidente,
casi siempre acompañados de al-
muerzo, y siempre encontraba ex-
cusas Pedro Sánchez para no con-
certar el encuentro.

Iglesias decidió presentarse a
las elecciones madrileñas y dejar
la vicepresidencia, y muchos
apuntaron que más que hartazgo
de la política y de la coalición, es-
taba harto de que se le ningunea-
ra. Eligió a Yolanda Díaz como su-
cesora en la vicepresidencia y Po-
demos eligió a Ione Belarra como
nueva secretaria general del parti-
do. Desde entonces, la relación de
Pedro Sánchez con sus socios de
coalición ha sido desigual. Pocas
veces cercana y con frecuencia
tensa. Hoy, se puede decir que
compartir Gobierno con Podemos
le provoca problemas a la hora de
conciliar el sueño. Es muy proba-
ble incluso que en algunos mo-
mentos piense que ha metido al
enemigo en casa.

Las salidas extemporáneas de
Belarra y Montero no le inquietan,
las considera irrelevantes. Las
mantiene en el Gobierno porque
forman parte del acuerdo de coa-
lición. Lo concerniente a Podemos
sólo lo trata con Yolanda Díaz, pe-
ro mucho menos que lo hacía con
Pablo Iglesias cuando las cosas
iban bien entre ellos. Cuentan al-
gunos ministros socialistas que a
sus compañeros de Podemos sólo
los ven durante las reuniones del
consejo y que el presidente tampo-
co los ve mucho más.

En esa situación, Podemos ten-
sa la cuerda todo lo que puede, pe-
ro no parece que a Pedro Sánchez
le preocupe excesivamente. Pro-
bablemente, porque sabe que en
cuanto Díaz y Belarra intuyan que
está próxima la convocatoria de
elecciones se apresurarán a rom-
per la coalición. Nadie imagina
una campaña compartiendo Go-
bierno. Además, para el presiden-
te, Podemos no es rival en unas
próximas elecciones: los datos que
maneja, que coinciden con los son-
deos que se publican en medios de
comunicación –no los del CIS, cu-
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Podemos empieza
a quitarle el sueño
a Pedro Sánchez

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

FE
D

E
R

A
C

IÃ
�N

 D
E

 E
M

PR
E

SA
R

IO
S 

D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tíc

ul
o 

no
 p

ue
de

 d
is

tr
ib

ui
rs

e 
si

n 
el

 c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice


	INDICE
	CES
	El Ayuntamiento de Sevilla destaca la "normalidad" y la "gran afluencia de publico" en las visperas de la Semana Sa...
	Cabrera destaca la normalidad y la gran afluencia de publico del Viernes de Dolores y Sabado de Pasion...

	ASOCIADOS CES
	Llegan los creditos de carbono, otra via de ingresos para el agricultor...
	AGENDA...
	Sprint final para lograr una PAC que no empobrezca a Andalucia...
	Una ciudad en el estudio de la pisada infantil...
	El turismo recupera los niveles de antes del Covid en Semana Santa...
	Urbanismo concluye 300 actuaciones en las calles mas transitadas en Semana Santa...

	ACTUALIDAD ECONOMICA DE SEVILLA
	NUDOS EN EL METRO...
	La pandemia aumenta en 200.000 las polizas de salud en Andalucia...
	La nueva macroagencia de la Junta destinara el 60% del gasto a nominas...
	Una dieta ligera para adelgazar el sector publico...
	ELEFANTIASIS DEL ESTADO...
	A las urnas en junio...
	Todo puede empeorar...
	Marin se opone a las elecciones en junio: A los andaluces no les interesa...
	�Y Ciudadanos? Aun cree posible un resultado electoral aceptable...
	Semana de Pasion y reflexion sobre las elecciones en Andalucia...
	Menos licencias de taxis y autorizaciones de VTC...
	El PSOE alerta de que la universidad gratuita esta en riesgo...
	Los rectores andaluces dan por cerrada la tension con la Junta...
	Las corbetas van a ser muy demandadas, se ha disenado un gran barco...
	El cine Trajano sufre un desprendimiento mientras espera a Patrimonio...
	La libreria Alejandria, veinticinco anos al servicio del libro antiguo...
	Marineros de Indias: un oficio de alto riesgo para sonar con una vida mejor...
	Semana de Pasion y reflexion sobre las elecciones en Andalucia...
	La reinvencion de la dehesa...
	Las cotizaciones de la naranja y la mandarina siguen en caida libre...
	El Camino de Santiago por mar hara una escala en Sevilla...
	Un estreno sonado y con mucho calor...
	Manana de estrenos para el domingo mas anhelado...
	Somos el tiempo que nos queda...
	La primavera cargada de eventos evidencia la carencia de policias...
	La Policia Local vigilara la bulla de la Semana Santa con siete drones...
	Volver a las calles...
	A Bendodo se le ha puesto cara de ministro...
	EL PALQUILLO...
	La fachada de la Diputacion de Sevilla se ilumina de rojo por el Dia Mundial del Parkinson...

	MAS NOTICIAS EMPRESARIALES
	Hay una estrategia de acoso y derribo contra mi...
	Los espanoles apoyan las sanciones, enviar armas y mayor gasto militar...
	Mascarillas pagan...
	Ciclo inedito para los bancos...
	VELOCIDAD...
	Propagandistas de Putin en Espana: el extremismo que agrada al Kremlin...


